
Хрестоматийная
«Гроза» Островского, 
перенесенная в наши дни, 
главное событие
второго конкурсного дня 
XII онлайн-фестиваля

ПРАВО Верховный суд РФ вынужден вмешаться
в семейную жизнь россиян

Бьёт — значит любит?

Иван Петров,
Юрий Гаврилов

У
же зимой текущего года 
в Москве появятся пер-
вые россияне — обладате-

ли электронных паспортов. Но-
вый технологичный документ 
будет представлять собой пла-
стиковую карточку, похожую 
на водительское удостовере-
ние. В такой паспорт будет 
вшита биометрическая инфор-
мация о его владельце. Кроме 
того, у паспорта-карточки поя-
вится электронный аналог, ко-
торый можно будет считать 
с помощью мобильного прило-
жения.

«В соответствии с поручени-
ями правительства РФ плани-
руемый срок начала выдачи па-
спортов с электронным носите-
лем (ПЭН) на территории Мо-
сквы — 1 декабря 2021 года, на 
территории субъектов РФ — по 
мере технической готовности, 

но не позднее 1 июля 2023 
года», — сообщили в МВД Рос-
сии, уточнив, что выдавать 
электронные паспорта станут 
на добровольной основе и без 
каких-либо приоритетов. 

То есть москвичи, которым 
предстоит получать или менять 
паспорт после 1 декабря, при 
желании смогут оформить 
либо привычный бумажный па-
спорт, либо новый — электрон-
ный. 

Отличие в процедуре от по-
лучения бумажного паспорта 
будет состоять в том, что пре-
жде чем получить электронный 
паспорт, человеку придется 
пройти цифровое фотографи-
рование и сдать отпечатки 
пальцев на обеих руках. 

В остальном выдача элек-
тронного паспорта не будет от-
личаться от той, что сейчас со-
провождает оформление бу-
мажного документа.

С юридической точки зре-
ния пластиковые паспорта бу-
дут приравнены по статусу 
к действующим бумажным. От-
мечается, что электронный но-
ситель снабдят повышенными 
средствами защиты, в том чи-
сле криптографическими. 

Известно, что в микросхему 
такого документа поместят 
персональные и биометри-
ческие данные гражданина, 
а также — по его желанию — 
 персональную подпись вла-
дельца. 

При этом электронный па-
спорт станет документом толь-
ко для внутреннего пользова-
ния. То есть выехать по нему за 
границу не получится. Для это-
го как и прежде понадобится 
загранпаспорт. Хотя в те стра-
ны, куда сейчас разрешают 
въезжать по внутреннему па-
спорту, можно будет 
въехать и по электрон-
ному документу. 

Владислав Куликов

П
ленум Верховного 
суда России одо-
брил проект попра-
вок в УПК, призван-
н ы й  з а щ и т и т ь 
жертв домашнего 
насилия. При не-
больших синяках 
их не оставят один 

на один с обидчиком: полиция 
будет обязана возбудить дело 
и провести разбирательство. 
Автоматическое примирение 
по таким делам — только потому, 
что жертва забрала заявление, — 
будет запрещено. 

Тема домашнего насилия 
всегда задевает за живое, пото-
му что трудно остаться равно-
душным к слезам избитой жен-
щины или ребенка. Страшную 
историю сообщила прокурату-
ра Псковской области. Четыре 
года муж-нелюдь, иначе не назо-
вешь, издевался над женой. 

«Когда супруга была бере-
менна, регулярно наносил ей 

удары по лицу и телу руками, 
ногами, металлической кочер-
гой, отверткой, ножом, кусал ее, 
душил, — говорится в сообщении 
прокуратуры. — Неоднократно 
в ночное время вывозил в ле-
сные массивы и на кладбище, 
где заставлял копать себе моги-
лы, при этом угрожал причине-
нием вреда здоровью и убийст-
вом. Регулярно, в том числе при 
посторонних лицах, оскорблял 
ее грубой нецензурной бранью, 
унижающей человеческое до-
стоинство, запрещал мыться, 
использовать косметику, об-
щаться со знакомыми».

После очередного избиения 
женщина покончила с собой. 
Сейчас негодяя обвиняют по 
трем статьям Уголовного кодек-
са, в том числе «доведение до са-
моубийства беременной жен-
щины».

Даже от сухого перечисле-
ния фактов становится не по 
себе. В таких ситуациях всегда 
возникает вопрос: почему мер-
завца не остановили раньше? 
Что помешало?

«Потерпевшая несколько раз 
обращалась в правоохранитель-
ные органы с  заявлениями 
о противоправных действиях 

обвиняемого, однако каждый 
раз забирала заявления, рассчи-
тывая на его исправление», — со-
общают в прокуратуре.

Иными словами, как бы ни 
хотелось кого-то наказать, кро-
ме самого изверга, виновных 
часто не найти. Оказывается, 
что полиция действительно не 
могла ничего сделать. И нет, это 
не довод в стиле «сама винова-
та, что забирала». Но особенно-
сти законодательства таковы, 
что иногда жертва действитель-
но остается один на один с му-
чителем. Она может забрать за-
явление, и никто не поинтересу-
ется, а не ошибается ли жертва? 
А в некоторых ситуациях у че-
ловека вообще не примут заяв-
ление, потому что, как ни пара-
доксально это звучит, полиция 
не уполномочена проводить по 
ним расследование.

Речь о делах частного обви-
нения. В них потерпевший дол-
жен сам идти в суд. 

«По уголовным делам част-
ного обвинения по общему пра-

вилу не осуществляется дозна-
ние, а обязанность по сбору до-
казательств возлагается на по-
терпевшего, который с момента 
принятия заявления к произ-
водству мирового судьи стано-
вится частным обвинителем», — 
пояснил в свое время председа-
тель Верховного суда России Вя-
чеслав Лебедев.

Законопроект, подготовлен-
ный Верховным судом России, 
исправляет ситуацию.

«Побои и умышленное при-
чинение легкого вреда здоро-
вью являются типичными и на-
иболее распространенными 
проявлениями семейно-быто-
вого насилия, предупреждение 
которого требует активного 
участия государства, что невоз-
можно обеспечить в рамках 
частного порядка уголовного 
преследования», — под-
черкивается в поясни-
тельной записке.

МВД В Москве электронные паспорта начнут выдавать с 1 декабря 
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Полиция будет обязана возбуждать 
уголовные дела по заявлению 
жертв домашнего насилия.

А К Ц Е Н Т

Автоматическое примирение по таким 
делам — только потому, что жертва 
забрала заявление, — запретят.
Суд будет обязан все перепроверить

А К Ц Е Н Т

Москвичи, которым предстоит
получать или менять паспорт
после 1 декабря, при желании
смогут оформить либо бумажный 
паспорт, либо новый — электронный 

Австралийский доллар 58,2323
Азербайджанский манат 44,9560
Армянский драм** 14,3235
Белорусский рубль 28,7609
Болгарский лев 46,1066
Бразильский реал 13,4847

Венгерский форинт** 24,9625
Вон Республики Корея*** 68,1224
Гонконгский доллар* 98,2205
Датская крона 12,1217
Доллар США 76,3802
Евро 90,1821

Индийская рупия* 10,4092
Казахстанский тенге** 17,7812
Канадский доллар 60,8801
Киргизский сом** 90,0437
Китайский юань 11,6606
Молдавский лей* 42,3159

Новый туркменский манат 21,8541
Норвежская крона* 89,6471
Польский злотый 19,6028
Румынский лей 18,3447
СДР  108,3392
Сингапурский доллар 56,9576

Таджикский сомони* 66,9884
Турецкая лира* 93,7859
Узбекский сум**** 72,9340
Украинская гривна* 27,4271
Фунт стерлингов  105,8095
Чешская крона* 34,6066

Шведская крона* 87,6503
Швейцарский франк 81,3941
Южноафриканский рэнд* 52,3708
Японская иена** 69,2132

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.04.21

Гасан Мирзоев 
о том,
как повысить
авторитет
адвоката в суде

Стоимость ОСАГО
для такси может вырасти
на 60 процентов.
Поездки
подорожают?

Почему Александр Невский
так популярен
у режиссеров
и политиков

Елизавета Боярская:
Персонажи
Достоевского
окружают нас
сплошь и рядом 
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ПРЕЦЕДЕНТ Впервые 
нотариусы удостоверили 
дистанционную сделку

Разошлись 
по видео

Владислав Куликов

Впервые бывшие муж и жена смогли с помощью нота-
риуса уладить в дистанционном режиме вопросы, свя-
занные с разводом. Он находился в Москве, она — 
в Южно-Сахалинске. Встречаться им незачем, хотя 
остались незаконченные дела.

Новый 2021 год — официально первый год действия 
цифровой нотариальной революции. Среди самых 
громких нововведений — дистанционные нотариаль-
ные действия. Они предполагают, что заключить сдел-
ку или оформить соглашение можно на расстоянии че-
рез двух нотариусов. Теперь можно официально зая-
вить: система работает.

Двое людей, которые стали участниками этого пер-
вого соглашения, уже давно не в браке. Но развод — это 
не просто убрать штамп из паспорта. Иногда развод — 
долгая и утомительная процедура, связанная с разде-
лом имущества, определением алиментов и прочее. 

Новые возможности нотариата позволяют сделать 
процедуру развода более культурной и спокойной. 
Уставшие друг от друга муж и жена смогут обговорить 
детали расставания, одновременно находясь в разных 
нотариальных конторах. Он здесь, она — там. За десят-
ки, сотни и даже тысячи километров друг от друга.

В данном случае у людей возникла необходимость 
заключить новое алиментное соглашение. 
 Изменились кое-какие обстоятельства, и надо 
было отменить старое решение.

КОНТРОЛЬ У строительных 
картелей отберут 
незаконные доходы

Хорошо 
застроились

Марина Трубилина 

За последние три года недобросовестные строители 
получили из бюджета 85 млрд рублей, без их махина-
ций на те же деньги можно было бы построить гораздо 
больше дорог, школ и детсадов. Как застройщики делят 
между собой госзаказ и как Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) раскрывает эти картели, рас-
сказал «РГ» замглавы ФАС Андрей Цариковский.

Строительство — отрасль-лидер по количеству кар-
телей. Почему именно в стройке их так много?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Для картелей стройка — идеальная 
история, это обычно большие объемы и дорогие проек-
ты. Сейчас к тому же выделяются большие средства 
на нацпроекты, и многие решили, что грех не добавить 
к «куску хлеба», заработанному на строительстве, 
еще и «кусочек масла» в виде картеля.

Как удается раскрывать картели?
АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Особое внимание мы уделяем финан-
совоемким делам и социально важным рынкам. Также 
в приоритете работа по нацпроектам. Разоблачать кар-
тели в строительстве удается в том числе потому, что 
многие объекты идут через электронные торги, а мы 
разработали средства наблюдения — наша программа, 
которая условно носит название «Большой цифровой 
кот». Если она видит признаки антиконкурентного пове-
дения, сразу сигнализирует об этом, мы начи-
наем проверки, запрашиваем материалы и смо-
трим предметно, есть ли там нарушения.
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ИНТЕРНЕТ 
В соцсетях можно будет 
авторизоваться 
через портал госуслуг

Пункт 
досмотра 
личности

Ирина Алпатова

В интернет-магазинах, на порталах аренды и покупки 
недвижимости, сайтах по поиску работы и других аг-
регаторах товаров и услуг можно будет зарегистриро-
ваться через портал госуслуг. Об этом говорится в опу-
бликованном правительством постановлении.

При регистрации на многих сайтах сейчас можно 
подтвердить личность через аккаунты соцсетей. Те-
перь рядом с логотипами Facebook, «ВКонтакте» и дру-
гих соцсетей появится значок портала госуслуг. Персо-
нальные данные при этом передаваться не будут, рас-
сказывают в пресс-
службе минцифры. 
Пользователь сам 
определит для себя 
наиболее удобный 
способ идентифика-
ции. Согласно по-
становлению, ис-
пользовать портал 
услуг можно будет и 
для идентификации 
пользователей в со-
цсетях.

Для граждан это 
будет удобно тем, 
что все сведения, включая телефоны и адреса, будут 
храниться в государственной системе, а не на множе-
стве сторонних площадок. Для владельцев площадок 
аккаунт пользователя, подтвержденный в ЕСИА (еди-
ная система идентификации и аутентификации, сопря-
жена с порталом госуслуг. — Прим. «РГ»), будет более 
безопасным, сообщали ранее в минцифры.

Авторизация через портал госуслуг позволит за-
ключать сделки и подписывать договоры прямо в ин-
тернете. Речь идет о договорах купли-продажи това-
ров, услуг, автомобилей, аренды и покупки недвижи-
мости, а также о трудовых договорах и других юриди-
чески значимых действиях. Цена каждого из заклю-
чаемых договоров не должна быть выше 10 млн ру-
блей.

Пока проект будет реализовываться в эксперимен-
тальном режиме до 1 июля 2022 года. В пилотировании 
проекта помимо минцифры примут участие минэко-
номразвития, МВД, минпромторг, минтранс, мин-
строй, ФСБ и Росреестр. «Мы также планируем разви-
вать предоставление госуслуг на коммерческих пло-
щадках. Считаем, что людям нужно дать возможность 
получать госуслуги там, где это им удобно, например 
прямо из соцсети или банковского мобильного прило-
жения», — отмечают в минцифры.  

И без бумажки 
— человек

В пресс-центре МВД России пояснили, что чи-
сло выдаваемых электронных паспортов будет 
зависеть от количества желающих их полу-

чить. На первоначальном этапе, по прогнозам полицей-
ских, это может быть порядка 100 тысяч экземпляров.  

Ранее в МВД сообщали, что электронный паспорт и 
дополняющее его мобильное приложение станут клю-
чом к государственным и коммерческим услугам. Кро-
ме того, все получившие новые паспорта граждане бу-
дут обеспечены квалифицированной электронной 
подписью. Из преимуществ новинки также — практич-
ность, износостойкость и возможность быстрой бло-
кировки при утере либо краже такого паспорта.

Электронный па-
спорт будет пред-
ставлять собой пла-
стиковую карточку 
аналогичного раз-
мера с банковской. 
Электронный носи-
тель информации 
будет отечествен-
ного производства. 
На нем разместят 
данные, содержа-
щиеся сейчас в бу-
мажных паспортах, 
— регистрация по 
месту жительства, 
год и место рожде-
ния, семейное поло-
жение, дети и про-
чее. При этом основные сведения о гражданине РФ бу-
дут размещены и на самой пластиковой карточке элек-
тронного паспорта.

Данные киберпаспорта можно будет считать с по-
мощью специального мобильного приложения.

Глава Гознака Аркадий Трачук ранее рассказывал 
«РГ», что электронный паспорт позволит человеку вы-
полнять все необходимые функции и в электронной 
среде, и в физической среде, не прибегая к другим 
средствам электронной идентификации и подписания 
документов. У ID-карты, по его словам, может быть 
«клон» в виде мобильного приложения, который по-
зволит человеку выполнять широкий спектр действий, 
за исключением случаев, где требуется более высокий 
уровень идентификации.

«Никаких технических препятствий нет ни с нашей 
стороны, ни со стороны поставщиков микроэлектро-
ники, и даже со стороны инфраструктуры применения 
в целом. Все вопросы либо уже сняты, либо могут быть 
быстро решены», — заявлял глава Гознака еще в прош-
лом году. 

Первый заместитель председателя Комитета Сове-
та Федерации по социальной политике Валерий Рязан-
ский заявил, что поддерживает любые решения, свя-
занные с созданием более удобных форм общения гра-
ждан и государства, но при условии сохранения персо-
нальных данных и отсутствия их утечки в публичное 
пространство. 

«Вот это обязательное условие. Конечно, удобно, ког-
да можно оперативно и быстро, в режиме, что называет-
ся, прикосновения к считывающему устройству, полу-
чить всю информацию, которая тебя интересует, кото-
рая тебя волнует... Поэтому я считаю, что это правильно 
и полезно с точки зрения предоставления дополнитель-
ных услуг для наших граждан, не вижу здесь негатива», — 
цитирует сенатора сайт телеканала Russia Today.  

Татьяна Замахина

Д
епутаты готовят избира-
тельное законодательство 
к думской кампании. Вче-

ра в Госдуме второе чтение 
прошли поправки о расшире-
нии общефедеральной части 
партсписков и регулировании 
участия в выборах иноагентов.

Первый из принятых законо-
проектов увеличивает макси-
мальное число кандидатов в об-
щефедеральной части партспи-
сков на думских выборах, кото-
рые намечены на 19 сентября. 
По нынешним законам он дол-
жен состоять не менее чем из 
200 и не более чем из 400 канди-
датов. При этом в общефеде-
ральную часть разрешено вклю-
чить не более 10 кандидатов.

В первоначальной версии по-
правок от ЛДПР предлагалось 
увеличить их число до двадца-
ти, но в рамках второго чтения 
был одобрен компромиссный 
вариант. В итоге предельное чи-
сло кандидатов вырастет до 15 
человек. В целом это новшество, 
считают авторы, позволит по-
литическим партиям, которые 
выдвигают списки кандидатов 
на выборах этого уровня, более 
полно и детально представить 
программные и идейные уста-
новки своим избирателям. Кро-
ме того, оно должно повысить 
информированность граждан.

Председатель Госдумы Вя-
чеслав Володин отметил, что но-
вая модель добавляет парла-
ментским партиям устойчиво-
сти. Избирательная кампания, 
по его оценке, сможет пройти 
более эффективно.

В каждой партии прекрасно 
«знакомы со своим кадровым 
составом, знают, какие кандида-

ты способны работать в том или 
ином регионе, группе регионов 
или в части территории субъек-
та Федерации», пояснил глава 
Комитета Госдумы по федера-
тивному устройству и вопросам 
местного самоуправления Алек-
сей Диденко. По его словам, но-
вый закон даст партиям свободу 
при определении структуры 
своего списка на выборах. «Этот 
подход отражает и соответству-
ет специфике и особенностям 
территориального устройства 
нашей страны и дает возмож-
ность сделать более зримой по-
зицию партии через свои рефе-
рентные лица», — считает глава 
Комитета Госдумы по контролю 
и Регламенту Ольга Савастьяно-
ва. Она подчеркнула, что зако-
нопроект не меняет основные 
принципы формирования спи-
сков и при этом позволяет пар-
тиям гибко подходить к опреде-
лению федеральной части. 

Второе чтение также прошел 
законопроект об участии в вы-
борах физлиц-иноагентов. Одна 
из одобренных поправок обязы-
вает политические партии в 
своих агитационных материа-
лах сообщать о присутствии их 
в списках. Такая информация 
должна быть ясно видимой 
(либо слышимой, если речь о за-
писи), а также занимать не ме-
нее 15% от площади или объема 
агитационного материала. Все 
это касается СМИ, стендов и т.п. 
При этом выступление кандида-
та-иноагента на партийном аги-
тационном мероприятии долж-
но сопровождаться соответст-
вующей информацией.

Если у кандидата, являюще-
гося физлицом-иноагентом, 
имелась или имеется суди-
мость, то это указывается в под-
писном листе после отчества 
кандидата, гласит еще одна по-
правка.

Законопроект направлен на 
усиление безопасности и защи-
ту суверенитета нашей страны, 
прокомментировал депутат 
Госдумы Алексей Кобилев 
(«Единая Россия»). Он подчер-
кнул, что кандидат сможет по-
лучать финансовую поддержку 
своей политической деятель-
ности из за рубежа, но сначала 
ему придется зарегистриро-
ваться в качестве иностранного 
агента. «А дальше пускай рабо-
тает, но при этом информирует 
государственные органы и гра-
ждан России о том, в интересах 
какого государства действует, 
какие политические мероприя-
тия и акции планирует и прово-
дит, как тратит финансирова-
ние, выделенное иностранными 
спонсорами», — добавил поли-
тик.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил развитие 
Восточного полигона железных дорог и новые маршруты

Все пути ведут

Кира Латухина 

В
ладимир Путин решил 
поручить Федераль-
ной антимонопольной 
службе (ФАС) вести 
мониторинг цен на 
строительство желез-
нодорожной инфра-
структуры. Об этом он 
заявил на встрече с 

главой РЖД Олегом Белозеро-
вым. Президент также потребо-
вал следить за качеством ремон-
та путей. Работой компании он 
остался доволен.

Владимир Путин попросил 
доложить о результатах работы 
в прошлом году и отдельно — по 
пассажирским перевозкам. В 
2020 году погрузка снизилась 
всего на 2,7 процента, а тариф-
ный грузооборот — на 2,2 про-
цента, рассказал Олег Белозе-
ров. «Мы приняли 70 адресных 
решений по снижению тари-
фов», — объяснил он. Также была 
использована цифровая логи-
стика: практически 80 процен-
тов документов оформляется в 
электронном виде. «Разбюро-
кратились», — прокомментиро-
вал Путин.

Количество контейнеров до-
стигло рекордных значений — 
5800, даже уголь в прошлом 
году повезли именно так. Сред-
няя скорость в транзите контей-
нера по дорогам России — свыше 

1050 км в сутки, сообщил Бело-
зеров. В Европе — 200—250. «Мы 
находимся в тройке лучших же-
лезных дорог по скорости дви-
жения», — подчеркнул глава 
РЖД. При этом объем контей-
нерного транзита из Китая вы-

рос более чем на 50 процентов в 
прошлом году. Ограничения и 
бездокументарная работа дали 
преимущества. «Груз перешел 
на железную дорогу, мы сумели 
этим воспользоваться», — отме-
тил докладчик.

Уникальными назвал Белозе-
ров результаты по Восточному 
полигону. «Экономика страны 
развернулась на Восток еще 
больше, все показатели превы-
шены, тарифный грузооборот 
на Восток вырос на 2,5 процен-
та, погрузка в порты — на 8,5 
процента»,  —  сообщил он. 
«Сколько денег вам дали в ко-
нечном итоге на «расшивку» 
Восточного полигона?» — спро-
сил президент. «Второй этап — 
720 млрд рублей. Если с учетом 

первого, это 850 млрд», — уточ-
нил собеседник.

Путин указал внимательно 
следить за ценами на строитель-
ство и обещал дать поручение 
ФАС, попросив заняться этим и 
Белозерова. Глава РЖД предска-

зал «лет 15 активной стройки, 
качественной, важной и нужной 
на Дальнем Востоке». «Именно 
БАМ может сейчас дать основ-
ной прирост по грузоперевоз-
кам с Запада на Восток», — отме-
тил он.

«Якутию надо не забывать, 
потому что там и тоннель ника-
кой не нужен, и к океану ближе 
тоже», — напомнил Путин. Глава 
РЖД сообщил, что до сентября 
будет готова спецпрограмма по 
развитию якутского кластера. 
Президент попросил работать в 
тесном контакте и с бизнесом, и 
с грузоотправителями, и с Куз-
бассом, и с Якутией. «Потому 
что и тот, и другой губернаторы, 
руководители регионов на меня 
выходят постоянно. Конечно, им 

нужно планировать вопросы и 
социального характера тоже», — 
пояснил он. Еще Путин указал 
организовать работу так, чтобы 
аукционы на участки проводи-
лись на профессиональном, ры-
ночном уровне и выбирались 
лучшие подрядчики. И призвал 
задействовать местные строй-
компании.

Белозеров назвал прошлый 
год одним из самых тяжелых по 
пассажирским перевозкам. В 
апреле-мае падение было в че-
тыре раза. «Конечно, люди пе-
рестали передвигаться», — кив-
нул президент. По итогам года 
железной дорогой воспользова-
лись 872 млн человек, на 27 
процентов меньше по сравне-
нию с 2019 годом. Зато был за-
куплен рекордный объем ваго-
нов — более 1000. «Они качест-
венными становятся, современ-
ные вагоны, удобные для пасса-
жиров», — оценил Путин. Бело-
зеров сообщил, что приезжали 
французы и просили познако-
мить с Тверским вагонострои-
тельным заводом. «Пусть поку-
пают у нас», — одобрил прези-
дент. «И сейчас переговоры та-
кие ведутся», — подтвердил со-
беседник.

Активно развивается желез-
нодорожный туризм. «Ежеднев-
ный маршрут на паровозной 
тяге, Сортавала — парк Рускеа-
ла, занял призовое место в 

прошлом году», — рассказал Бе-
лозеров. Зимой горнолыжни-
кам предоставили маршруты с 
единым билетом по спецтари-
фам. Огромной популярностью 
пользуются и новые туристиче-
ские поезда в выходные.

Уникальный год был и по ин-
вестициям, оценил глава РЖД и 
поблагодарил за поддержку вы-
пуска бессрочных облигаций. 
«Мы в инвестиционной про-
грамме вложили 717 млрд ру-
блей», — сообщил он. Это ее мак-
симальный объем с момента со-
здания компании, сравнил Бе-
лозеров. Удалось достичь уни-
кальных показателей по надеж-
ности доставки грузов — более 
99 процентов вовремя и в срок, 
превысить показатель по без-
опасности движения — на 15 
процентов к плану. «Мы самая 
безопасная железная дорога в 
мире», — подчеркнул докладчик.

Президент поднял тему ре-
монта путей. «Это очень важ-
ный вопрос, он напрямую свя-
зан с безопасностью», — пояснил 
он. Путин призвал достигать по-
казателей не за счет пересмотра 
стандартов, а за счет качества. 
Белозеров сказал, что так и дела-
ют. «Мы очень щепетильно и 
внимательно относимся к без-
опасности», — заверил он.  

Олег Белозеров рассказал 
Владимиру Путину об активном 
 развитии ж/д туризма.

В преддверии думских выборов 
парламентарии уточняют правовое 
поле.

А К Ц Е Н Т

Ремонт железнодорожных путей 
должен быть качественным, это вопрос 
безопасности

Из преимуществ 
новинки — практич-
ность, износостой-
кость и возмож-
ность быстрой бло-
кировки при утере 
либо краже 
такого паспорта

Авторизация 
через портал 
 гос услуг позволит 
заключать дого-
воры  суммой 
до 10 млн рублей

ПОДДЕРЖКА 

Минтруд 
предложил 
упростить 
выплаты 
из средств 
маткапитала

СПРАВОК 
НЕ БЕРУТ
Елена Манукиян

Семьям не нужно будет предо-
ставлять справки о доходах при 
оформлении выплаты на детей 
до трех лет из средств маткапи-
тала. Пенсионный фонд само-
стоятельно запросит сведения 
о них у налоговиков путем меж-
ведомственного взаимодейст-
вия. Проект приказа минтруда 
об этом размещен для общест-
венного обсуждения.

Согласно документу, чтобы 
оформить эту выплату, доста-
точно будет одного заявления, 
которое можно подать удален-
но в «личном кабинете» на пор-
тале госуслуг. Выплаты из 
средств маткапитала оформля-
ются на второго ребенка, не до-
стигшего трехлетнего возраста, 
напоминают в минтруде. Их 
могут получить семьи, сово-
купный среднедушевой доход 
которых ниже двух прожиточ-
ных минимумов, установлен-
ных в регионе проживания. 

Сумма самой выплаты со-
ставит половину прожиточного 
минимума, установленного в 
регионе на ребенка. Это значит, 
что семья, например, на Саха-
лине будет получать 8650 ру-
блей, поскольку прожиточный 
минимум на ребенка в регионе 
— 17 300 рублей. А вот семье из 
Хакасии выплату установят в 
размере 6354,5 рубля, учиты-
вая, что прожиточный мини-
мум на ребенка в этом регионе 
составляет 12 509 рублей.

Пособия из средств матка-
питала выплачиваются через 
Пенсионный фонд. В минтруде 
уточнили, что оформление вы-
плат на первого ребенка до трех 
лет также упрощается. Они пре-
доставляются из средств феде-
рального бюджета, обращаться 
за ними нужно в органы соцза-
щиты. Заявление можно подать 
через портал госуслуг, справок 
о доходах также не потребует-
ся. Условия и порядок назначе-
ния выплат такие же, как из 
средств маткапитала.  

ГОСУСЛУГИ 

Новый сервис 
сообщит
о назначенных 
пособиях

ВАМ ВЫПЛАТА

Ирина Алпатова

На портале госуслуг теперь 
можно получить выписку о на-
значенных государством пен-
сиях, пособиях, социальных 
выплатах, компенсациях, суб-
сидиях и других выплатах. Но-
вый сервис минцифры реализу-
ет совместно с минтрудом.

Сейчас граждане должны са-
мостоятельно разбираться с 
федеральными и региональны-
ми правилами выплат. Выписка 
с портала госуслуг позволит по-
лучить персонифицированную 
информацию о каждом факте 
назначения меры соцподдер-
жки, включая название, раз-
мер, срок и периодичность вы-
плат, сообщил замглавы мин-
цифры Дмитрий Огуряев. По 
оценке министерства, до конца 
года сервисом воспользуется 
более 1 млн россиян.

Для получения выписки в 
нужном разделе портала нужно 
указать интересующий период. 
Выписка придет в личный каби-
нет в течение суток.

С 2018 года о назначенных 
мерах соцподдержки можно уз-
нать в Единой государственной 
информационной системе со-
циального обеспечения. «Бла-
годаря порталу госуслуг гра-
ждане теперь могут просто и 
удобно получить сведения обо 
всех назначенных ранее мерах 
поддержки», — отметил замгла-
вы минтруда Алексей Скляр.

Кроме того, информация о 
причитающихся выплатах мо-
жет приходить в личный каби-
нет пользователя автоматиче-
ски. Для этого нужно единожды 
дать свое согласие — такой сер-
вис действует на портале с де-
кабря прошлого года.

Согласно нацпроекту «Циф-
ровая экономика» в электрон-
ный вид к 2030 году должно пе-
рейти до 95 процентов госуслуг. 
Многие из них должны будут 
оказываться проактивно — ав-
томатически при наступлении 
того или иного жизненного со-
бытия. Не надо будет собирать 
справки и писать заявления.   

Узнайте больше о государственных интернет-услугах на сайте 
rg.ru/sujet/4242
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БЕЗОПАСНОСТЬ

Госдума приняла в первом чтении 

законопроект, в котором предла-

гается уголовное наказание за 

распространение данных силови-

ков и их близких. Штрафы соста-

вят до 200 тысяч рублей, также 

можно будет получить ограниче-

ние свободы на срок до двух лет.

Как пояснил один из авторов, глава 

Комитета Госдумы по безопасно-

сти и противодействию коррупции 

Пискарев, это позволит противо-

действовать появлению новых пре-

ступлений. Сегодня сведения о ме-

рах безопасности по отношению к 

должностным лицам правоохрани-

тельных и контролирующих орга-

нов уже разглашать нельзя. Однако 

ответственность наступает лишь в 

случае, если нарушитель действует 

в целях воспрепятствования их 

служебной деятельности. Актуаль-

ность поправок он объяснил тем, 

что участились случаи умышленно-

го опубликования сведений о част-

ной жизни сотрудников полиции, 

следователей, судей, включая пер-

сональные данные их самих и близ-

ких. Иногда это делается из мести, 

каких-то корыстных побуждений, 

добавил Пискарев. Принятие про-

екта, считает он, позволит более 

эффективно противодействовать 

тем, кто незаконно собирает ин-

формацию ограниченного доступа, 

занимается похищением и прода-

жей различных баз данных, кото-

рые впоследствии используются 

для совершения новых преступле-

ний. Напомним, накануне прези-

дент подписал закон, который уве-

личивает число лиц, имеющих пра-

во на госзащиту, за счет сотрудни-

ков ОВД, военнослужащих и со-

трудников Росгвардии. 

Подготовила Татьяна Замахина
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ПАРЛАМЕНТ Госдума готовит законодательство к избирательной кампании-2021

Спискам добавили кадров 
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РЕСУРСЫ Европе придется 
закупить рекордные 
запасы газа

Нашлись точки 
сжижения

Сергей Тихонов

Европейские подземные хранилища газа (ПХГ) после хо-
лодной зимы опустошены уже более чем на две трети. К 
будущей осени они должны быть заполнены, что означа-
ет увеличение Европой импорта газа этим летом. Но 
если раньше было понятно, что рост поставок будет про-
исходить за счет российского газа, то теперь на это мо-
гут претендовать еще США и Катар. 

Холодная зима вынудила европейские страны под-
нять рекордный объем газа из своих ПХГ — 65,6 млрд ку-
бометров. В среднем в европейских ПХГ осталось 29% 
газа. Хранилища в 
Германии и Австрии 
опустошены до 26%, 
в Нидерландах — до 
23%, во Франции —  
до 17%. Все эти стра-
ны входят в пятерку 
крупнейших евро-
пейских «храните-
лей газа». Чтобы 
восстановить запа-
сы, Европе необхо-
димо закачать на 
57,3%, или на 23,9 млрд кубометров, газа больше, чем в 
прошлом году. 

Главным конкурентом для российского трубопровод-
ного и сжиженного природного газа (СПГ) станут по-
ставщики из США. Если рынок будет расти, то место най-
дется всем, но если предложение будет опережать спрос, 
то американские экспортеры СПГ вполне могут пойти 
на демпинг, снизив до минимума цены на свой товар, как 
они уже делали в 2019 и 2020 годах. «В прошлом году 
мощности США по производству СПГ были не дозагру-
жены более чем на 20%, а в этом они вырастут еще на 9 
млн тонн, до 71 млн тонн в год», — говорит замглавы Фон-
да национальной энергетической безопасности Алексей 
Гривач. Поэтому в этом году предложение американско-
го СПГ может увеличиться на 17—20 млн тонн, считает 
эксперт.

Такой прирост сопоставим с дополнительными по-
требностями Европы в газе (17—20 млн тонн — 23,6—27,8 
млрд кубометров газа). Но многое будет зависеть от це-
новой конъюнктуры и спроса на газ в Азии, считает Гри-
вач. Он уточнил, что по СПГ Европа является замыкаю-
щим рынком — СПГ поставляют в Европу в последнюю 
очередь, если нет более выгодных покупателей в Азии 
или Латинской Америке.

По той же причине Европа может оказаться неинте-
ресна для СПГ из Катара, который также предпочитает 
ориентироваться на азиатский рынок. В корне ситуацию 
в пользу российского газа может переломить запуск 
«Северного потока-2» в этом году. Прямые поставки, без 
транзита по территории других стран, дешевого газа в 
Германию — крупнейшему потребителю в Европе — обес-
печат рост российского экспорта и снизят необходи-
мость под завязку заполнять ПХГ. •

ПРОГНОЗ МВФ ожидает 
роста экономики России 
на 3,8% в этом году 

Прописаны 
деньги и уколы

Игорь Зубков

Международный валютный фонд (МВФ) повысил оцен-
ку роста экономики России в 2021 году с 3 до 3,8%, сле-
дует из апрельского выпуска World Economic Outlook.

Таких же сравнительно высоких темпов роста МВФ 
ожидает от России и в 2022 году (оценка снижена на 0,1 
процентного пункта по сравнению с январским прогно-
зом). За прошлый год экономика РФ, по оценке Росстата, 
потеряла 3%. Ранее свой прогноз по России повысил 
и Всемирный банк (2,9 и 3,2% в ближайшие два года). 

Перспективы роста глобального ВВП фонд также те-
перь оценивает более оптимистично — 6% в 2021 году 
и 4,4% в 2022 году на фоне вливаний в экономику США 
(прогноз по ним резко повышен — до 6,4%) и других 
стран, а также вак-
цинации против 
COVID-19 и адапта-
ции к ограничениям. 
Без антикризисных 
мер спад экономики 
за время пандемии, 
по оценке МВФ, мог 
бы быть в три раза 
более глубоким вме-
сто 3,3% за 2020 год.

«Благодаря бес-
прецедентным от-
ветным мерам 
COVID-рецессия, ве-
роятно, оставит 
меньшие шрамы, 
чем глобальный финансовый кризис 2008 года, — отме-
чает МВФ. — Однако страны с формирующимся рынком 
и развивающиеся страны с низким уровнем дохода по-
страдали сильнее и, как ожидается, понесут более значи-
тельные среднесрочные потери». Помимо США, среди 
локомотивов восстановления мировой экономики, по 
оценке МВФ, будут в этом году Китай (рост на 8,4%) 
и Индия (12,5%, прогноз повышен сразу на 3,7%), тогда 
как еврозона (4,4%) преодолеет последствия пандемии 
только в следующем году.

Более быстрые темпы роста мировой экономики 
и сокращение инвестиций в нефтедобычу приведут, 
по прогнозу МВФ, к более высоким ценам на нефть, 
чем фонд ожидал в январе, — 58,5 доллара за баррель 
в 2021 году и 54,8 доллара в 2022 году. Для России это 
дополнительный аргумент в пользу начала инвестиций 
в новые проекты из Фонда национального благосостоя-
ния, условия которых сейчас обсуждает правительство. 
В январе МВФ уже повышал прогнозы по России на 
ближайшие два года. Ранее фонд отмечал эффектив-
ность ответа правительства и Банка России на коро-
накризис, но предупреждал о возможной необходимо-
сти дополнительных мер.

Глава минэкономразвития Максим Решетников на 
прошлой неделе сообщил, что ведомство скорректирует 
вниз прогноз по росту экономики России в 2021 году 
(3,3%) в связи с более высокими, чем ожидалось, резуль-
татами прошлого года (эффект базы) и более жесткой по-
литикой ОПЕК+ по ограничению добычи нефти. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин призвал людей 
не полагаться на авось, а привиться от коронавируса

Время вакцины
Владимир Кузьмин 

С
ейчас самое время 
пройти вакцинацию, 
чтобы защитить себя 
от коронавирусной 
инфекции, уверен 
премьер-министр 
Михаил Мишустин. 
«Прививка — это воз-
можность позабо-

титься о собственном здоровье и 
избежать тяжелых последствий 
болезни», — подчеркнул он.

Вчера глава правительства 
собрал президиум Координаци-
онного совета по борьбе с рас-
пространением COVID-19. Не 
делал он это с конца января. Си-
туация в стране развивалась 
предсказуемо и не требовала 
экстренных мер. И в последние 
несколько недель эпидемиоло-
гический процесс в России оста-
ется стабильным, констатиро-
вал глава правительства, но об-
ращает на себя внимание целый 
ряд стран, где заболеваемость 
снова растет, выявляют рекор-
дное число больных.

Эксперты предупреждают о 
рисках ухудшения ситуации и в 
России. «Важно не допустить та-
кого сценария в нашей стране. 
Для этого необходимо оператив-
но принимать меры, чтобы обез-
опасить граждан от этой инфек-
ции, реагировать незамедли-
тельно и, конечно, наращивать 
темпы вакцинации», — сказал 
Мишустин.

При всей стабильности эпид-
ситуации, отсутствии скачков в 
показателях, дальнейшего сни-
жения заболеваемости не проис-
ходит. «Вирус не отступил», — 
подчеркнул премьер. Темпы за-
медлились, подтвердила глава 
Роспотребнадзора Анна Попова. 
Еще недавно в неделю фиксиро-
валось снижение около 10—12 
процентов, а за последнюю неде-
лю оно не превышало трех.

Ряд регионов выбиваются из 
среднероссийских показателей. 
Это Псковская, Мурманская, 
Тамбовская, Воронежская обла-
сти, республики Карелия и Кал-
мыкия. В 75 регионах показатель 
репродукции составил 1 и мень-
ше, но в 10 субъектах Федерации 
он единицу превысил.

«Регионы постепенно снима-
ют ограничения. Они начали это 
делать еще с февраля, в целом 

ряде случаев, на наш взгляд, пре-
ждевременно», — подчеркнула 
Попова. Она привела пример тех 
субъектов, где уже отменили ог-
раничения для лиц старше 65 
лет. В них отмечен рост заболева-
емости в этой возрастной груп-
пе.

«Вирус не отступил, и очень 
важно и дальше соблюдать меры 
предосторожности», — заявил 
Михаил Мишустин. Самым над-
ежным способом защитить себя 
он считает прививку. Активная 
вакцинация поможет остано-
вить распространение опасной 
болезни.

— Я обращаюсь ко всем гра-
жданам страны — и к тем, кто уже 
вылечился от этой инфекции, и к 
тем, кто не болел. Коронавирус — 
это опасная болезнь, и не у всех 
она протекает легко. Многие из 
тех, кто прошел непростой путь 
к выздоровлению, сегодня пред-
почли бы вакцинироваться, что-

бы защитить себя от болезни, и 
они наверняка повторят вам мои 
слова. Лучше вовремя привить-
ся, чем лечиться от коронавиру-
са и его тяжелых последствий. Не 
надо полагаться на авось, — ска-
зал председатель правительства.

Поставки вакцин в регионы 
идут стабильно и фактически 
ежедневно, заверил министр 
здравоохранения Михаил Му-
рашко. Министерство промыш-
ленности и торговли обещает в 
апреле ввести новые мощности 
по производству препаратов. По 
всей стране действуют пять ты-
сяч стационарных пунктов вак-
цинации и еще более 1360 пере-
движных.

«Мы особое внимание уделя-
ем вопросам безопасности вак-
цины, и режим контроля за вак-
циной в гражданском обороте 
беспрецедентный», — отметил 
глава минздрава. Более 1,2 мил-
лиона человек ведут дневники 

самонаблюдения, что позволяет 
оценить профиль безопасности. 

— Он самый высокий. Это от-
мечают и в других странах, в том 
числе мы получаем данные от за-
рубежных коллег по поставляе-
мой вакцине «Спутник V». Коли-
чество даже небольших ослож-
нений составляет менее 0,1 про-
цента. Это с учетом даже незна-
чительных температурных реак-
ций и незначительной болезнен-
ности в области инъекции, — ска-
зал Мурашко.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что многие граждане 
сегодня хотят сделать прививку, 
и у них должна быть такая воз-
можность. «Надо оперативно ре-
агировать, если где-то не хватает 
препаратов», — указал он. Вице-
премьеру Татьяне Голиковой по-
ручено к пятнице представить 
предложения по дополнитель-
ным мерам по защите людей от 
инфекции.

Вероятно, будет при этом 
учитываться и положение в 
остальном мире. Роспотребнад-
зор сейчас внимательно следит 
за распространением коронави-
руса в Турции, где зафиксирован 
резкий рост новых случаев забо-
левания COVID-19. «Ситуация 
там продолжает ухудшаться, и 
это очень важно для нас. Мы про-
должаем держать ситуацию с 
эпидрисками на особом контр-

оле в связи с тем, что самое высо-
кое число авиапассажиров в 
удельном весе всех перевозок 
приходится именно на Турцию», 
— сказала глава ведомства. Перед 
майскими праздниками это при-
обретает крайне важное значе-
ние, считает Анна Попова. Об-
становку в Турции она сравнила 
с Великобританией в конце 
прошлого года, когда некоторые 
страны принимали решение о 
приостановке сообщения с Лон-
доном.

Пока же премьер-министр 
принял решение о продлении до 
конца года особого порядка пре-
доставления государственных и 
муниципальных услуг. «Пока не 
выработан коллективный имму-
нитет к коронавирусу, важно 
продолжать делать все необхо-
димое, чтобы обезопасить лю-
дей», — пояснил он решение.

Наиболее востребованные 
услуги можно будет получать 
дистанционно. «Речь идет пре-
жде всего о назначении пенсий 
и пособий, различных выплат и 
компенсаций. Пенсионный 
фонд и Фонд социального стра-
хования смогут вводить упро-
щенные правила идентифика-
ции заявителей», — рассказал 
Мишустин. •

Михаил Мишустин поручил 
подготовить дополнительные меры 
по защите людей от коронавируса.

А К Ц Е Н Т

Хотя ситуация с распространением 
COVID-19 стабильна и без скачков, 
дальнейшего снижения заболеваемости 
не происходит. Вирус не отступил

Читайте также: Как снизить риск использования газа в быту 
rg.ru/art/2068159

Дети в общественном 
транспорте

7 апреля Госдума рассмо-
трит в третьем окончательном 
чтении законопроект, кото-
рый устанавливает ответст-
венность за принудительную 
высадку из автобуса, трамвая 
или троллейбуса несовершен-
нолетних, следующих без би-
лета.

Напомню, что 7 марта всту-
пил в силу закон, запрещаю-
щий высаживать из общест-
венного транспорта за безби-
летный проезд детей младше 
16 лет, если их не сопровожда-
ют взрослые. С нашей точки 
зрения, высадка несовершен-
нолетних недопустима, пото-
му что дети могут оказаться на 
морозе, под дождем или 
просто одни на дороге вдали от 
дома — все это опасно для их 
жизни и здоровья.

Отмечу, что мы многократ-
но сталкивались с принуди-
тельной высадкой несовер-
шеннолетних из общественно-
го транспорта, в том числе в 
этом году. Например, неприят-
ная история произошла вече-
ром 25 января в Кирове. 
12-летняя девочка возвраща-
лась домой с занятий по акро-
батике. Путь был не близкий: 
домой нужно было ехать на ав-
тобусе около часа. Но из-за 
того, что девочке не хватило 
одного рубля на билет, кондук-
тор заставила ее выйти на 
окраине города в двадцатигра-
дусный мороз. К счастью, до 
того, как у девочки на холоде 
разрядился телефон, она успе-
ла сделать звонок бабушке и 
сказать, где находится. Бабуш-
ка приехала на такси и забрала 
ребенка, однако последствия 
все равно не заставили себя 
ждать: у девочки поднялась 
температура, и в итоге она бо-
лела больше недели. Страшно 
представить, что могло бы с 
ней случиться, если бы зимой 
в темное время суток в десят-
ках километрах от дома она 
осталась без связи.

Еще один похожий случай 
произошел утром 18 февраля в 
Волгограде. Кондуктор авто-
буса высадила на мороз недав-
но переболевшего 12-летнего 
мальчика, который направ-
лялся на занятия в музыкаль-
ную школу. Когда кондуктор 
подошла к ребенку, автобус 
уже проехал несколько оста-
новок. Мальчик попытался 
оплатить проезд транспор-
тной картой, но оказалось, что 
ее срок годности истек, а на-
личных у школьника не было. 
В результате ребенку при-
шлось идти обратно по холоду 
четыре остановки. При этом у 
него с собой были папка с но-
тами, рюкзак и две сумки.

Подобные истории продол-
жают происходить и после 
вступления в силу закона о за-
прете на высадку детей. Так, 
вечером 31 марта на одной из 
автостанций Симферополя 
мальчика выгнали из междуго-
родного автобуса, отправляв-
шегося в Бахчисарай. Контр-
олер требовал оплаты проезда 
наличными, а у ребенка с со-
бой была только карта. К сожа-
лению, мальчику никто не по-
мог, хотя автобус был послед-
ним, и ребенку пришлось не-
сколько часов ждать родите-
лей на вокзале.

Основная проблема неи-
сполнения закона состоит в 
том, что не предусмотрена от-
ветственность за его наруше-
ние. Идеальная структура лю-
бой правовой нормы — это ги-
потеза, диспозиция и санкция, 
и если нет санкции, то норма 
права остается благим пожела-
нием. Поэтому мы приняли ре-
шение как можно скорее уста-
новить ответственность за вы-
садку несовершеннолетних из 
общественного транспорта, 
подготовили соответствую-
щую поправку и включили ее в 
законопроект об ужесточении 
наказания за нарушение пра-
вил движения через железно-
дорожные пути, уже прошед-
ший первое чтение.

Согласно нашей поправке, 
если ребенка до 16 лет, следу-
ющего без сопровождения со-
вершеннолетнего лица, прину-
дительно высадят из автобуса, 
трамвая или троллейбуса, то 
водитель и должностные лица 
будут привлечены к админи-
стративной ответственности: 
водитель заплатит штраф в 
размере 5 тысяч рублей, дол-
жностные лица — от 20 до 30 
тысяч рублей. Мы рассчитыва-
ем, что после вступления этой 
нормы в силу случаи принуди-
тельной высадки несовершен-
нолетних из общественного 
транспорта прекратятся. •

Бьёт — значит любит?
Как считает предсе-

датель правления Ассо-
циации юристов России 

Владимир Груздев, благодаря по-
правкам правоохранительные 
органы смогут возбуждать дела 
по таким статьям по заявлению 
потерпевших. 

«При этом такие дела не бу-
дут подлежать автоматическому 
прекращению в связи с примире-
нием пострадавшего с обвиняе-
мым», — подчеркнул Владимир 
Груздев.

Это значит, что нельзя будет 
просто так прийти и забрать за-
явление, мол, помирились, верю, 
что он больше не будет. 

Как поясняют разработчики 
проекта, в случае принятия по-
правок изменится порядок пре-
кращения таких уголовных дел в 
связи с примирением с потерпев-
шим. Теперь соответствующее 
решение будет приниматься су-
дом не безусловно, а с учетом 
всех обстоятельств дела и сведе-
ний об обвиняемом. Поэтому суд 
должен будет все взвесить, дей-
ствительно ли в семье наступил 
мир, и какой это мир: надежный 
или хрупкий.

Вообще, активисты-правоза-
щитники сегодня распространя-
ют немало фейков, связанных с 
темой семейного насилия. Са-
мый главный фейк: якобы была 
проведена «декриминализация 

домашних побоев». Никогда ни-
чего подобного не было. Бить че-
ловека — не важно, бесконечно 
далекого или родного и близкого 
— всегда было и остается подсуд-
ным делом. Ни один закон не раз-
решил распускать руки.

Но несколько лет назад была 
введена так называемая преюди-
ция по делам о пощечинах и под-
затыльниках. Побои, не причи-
нившие никакого вреда здоро-
вью, были перенесены в КоАП. 
Это сразу упростило наказание 
за пощечины и толчки. Так как и 
«Побои» в УК были делом част-
ного обвинения. Получил подза-
тыльник? Иди в суд, предъявляй 
обвинение. Сейчас все иначе. Вас 
ударили, не оставив синяка? 
Возьмите справку из больницы, 
полиция составит протокол, суд 
накажет виновника.

Поэтому сегодня полиция по-
лучила право, образно говоря, 
развести по углам дерущихся су-
пругов. Если кто-то не успокаи-
вается, его могут задержать, так 
как по статье КоАП «Побои» 
предусматривается администра-
тивный арест. Так что дебошир 
переночует в кутузке, а утром 
суд решит, назначать ли ему 15 
суток или просто оштрафовать.

На практике были истории, 
когда штрафовали обоих супру-
гов, закативших семейную ссору 
и надававших друг другу поще-

чин. В итоге каждый заплатил по 
5 тысяч рублей. Если же наказан-
ный за побои второй раз отвесит 
кому-то пощечину, то попадет 
под статью Уголовного кодекса. 
Это и называется преюдиция.

Кстати, именно такая система 
действует, например, при нака-
зании пьяных водителей. Пер-
вый раз — КоАП, второй раз — УК. 

Также преюдиция введена для 
неплательщиков алиментов. Так 
что сама по себе подобная двух-
ступенчатая система наказаний 
не говорит о том, что на какое-то 
нарушение решили смотреть 
сквозь пальцы.

А все, что тяжелее пощечины, 
напрямую попадает под УК. Поя-
вился синяк, пошла кровь из 
носа и т.п., это может быть расце-
нено как умышленное причине-
ние легкого вреда здоровью. Од-
нако привлечь по такой статье 
сегодня сложнее, так как по ней 
жертва сама должна стать обви-
нителем. Парадокс: если дебоши-

ра обвиняют в побоях по КоАП, 
его могут увезти в полицию. Если 
же ему грозит статья 115 УК 
«Умышленное причинение лег-
кого вреда здоровью», человека 
оставят дома. Арест по ней не 
предусмотрен, да и расследова-
ние не проводится.  Поэтому в ка-
ком-то смысле возникает зако-
нодательный пробел.

В Оренбургской области в 
марте вызвала резонанс история 
23-летней жительницы Бугурус-
лана, которую регулярно изби-
вает 34-летний сожитель. Со-
трудники полиции привлекли 
его по статье «Побои» КоАП. Но 
для того, чтобы возбудить дело, а 
на статью, и не одну, гражданин, 
похоже, заработал, необходимо 
было, чтобы женщина прошла 
медицинское освидетельствова-
ние. С этим возникли проблемы. 
В полиции говорят: она сама не 
приходила. Женщина утвержда-
ет, что не могла. Как бы то ни 
было, ее в конечном счете доста-

вили в больницу, освидетельст-
вование проведено, уголовное 
дело возбуждено по статье 
«Истязания».

В целом вопрос борьбы с до-
машним насилием и защиты 
жертв требует серьезного и 
вдумчивого разговора.

В свою очередь советник Фе-
деральной палаты адвокатов Ев-
гений Рубинштейн сожалеет, что 
предлагается полностью отме-
нить институт частного обвине-
ния. По его мнению, данный ин-
ститут имеет огромный потенци-
ал, для раскрытия которого тре-
буется глубокая проработка су-
ществующей нормативной базы 
и комплексного изменения зако-
нодательства.

«Всегда признавалось, что су-
ществуют преступные деяния, 
которые в большей и значитель-
ной степени затрагивают имен-
но личные (частные) интересы, 
нежели публичные (обществен-
ные). Поэтому инициатива при-
влечения нарушителя к уголов-
ной ответственности должна ис-
ходить именно от пострадавше-
го, а не от государства. Соответ-
ственно, процедура привлечения 
нарушителя к уголовной ответ-
ственности должна учитывать 
особенности как самого пре-
ступного деяния, так и правового 
статуса инициатора (пострадав-
шего)», — говорит он. •

1

COVID, вероятно, 
оставит меньшие 
шрамы в экономи-
ке, чем глобаль-
ный финансовый 
кризис 2008 года, 
считают в МВФ

Запуск «Северного 
потока-2» усилит 
позиции России 
на газовом 
рынке Европы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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В КоАП в свое время перенесли статью, 
наказывающую за пощечины и подза-
тыльники, буянов стало легче привлечь 
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СЕЗОН В Москве 
открылся 
городской 
велопрокат

КАК НИ КРУТИ

Сергей Бабкин

Вчера в столице открылся го-
родской велопрокат «Вело-
байк» — так рано этот сервис 
еще не запускали. «Популяр-
ность этого вида транспорта 
растет. И погода позволяет: ас-
фальт уже оттаял, а весну об-
ещают теплую», — объяснил за-
ммэра Максим Ликсутов.

Тарифы с прошлого года из-
менились незначительно. Або-
немент на сутки стоит 155 руб., 
на месяц — 615, на сезон — 1235. 
В эти пакеты включено 30 ми-
нут катания до смены байка. 
Можно также взять сезонный 
абонемент за 1545 руб., куда 
войдут 45 минут катания. «Про-
кат для курьеров и волонтеров 
останется бесплатным, пока бу-
дут действовать ограничитель-
ные меры», — добавил Максим 
Ликсутов.

В этом сезоне на карте «Вело-
байка» появятся 67 новых стан-
ций проката. А во многих спаль-
ных районах появится еще и 
электропрокат, который раньше 
был привилегией центра. Доба-
вят и тысячу велосипедов, поло-
вина которых — электрические. 
В ближайшее время в центре, а 
также в отдаленных районах От-
радное, Строгино, Марьино и 
Академический появятся вре-
менные велополосы общей про-
тяженностью до 100 киломе-
тров. Это будут уже не обосо-
бленные друг от друга велодо-
рожки, как раньше, а единая 
сеть. Также в этом году власти 
планируют запустить первый 
этап проекта «Зеленое кольцо»: 
непрерывный веломаршрут с 
парковками от МЦД «Щукин-
ская» до Тимирязевского парка 
и МЦК «Коптево».

«Год пандемии показал, вело-
сипед — один из самых безопа-
сных и востребованных видов 
транспорта, — сказал Максим 
Ликсутов. — Причем почти во 
всех городах: от Лондона и Мон-
реаля до Мадрида и Шанхая». В 
московском «Велобайке» ждут 
рекорда. Ведь пока по количест-
ву поездок за последние годы 
первенство удерживает 2020-й, 
когда москвичи совершили 5,7 
млн поездок. А ведь сезон из-за 
пандемии тогда открылся толь-
ко летом.

С учетом изменений сезо-
на-2021 количество станций 
проката в Москве превысит 700, 
а число самих народных вело-
байков достигнет 7,5 тысячи. 
Уже сейчас станции велопрока-
та вышли за МКАД: они работа-
ют, например, у метро «Филатов 
Луг» и в городском поселении 
Московском. Есть свои пункты 
аренды в отдаленных Некрасов-
ке, Капотне и других столичных 
перифериях. Ожидается, что в 
этом году «Велобайк» придет 
наконец и в Зеленоград.

Правда, пока велопрокат 
только набирает обороты, рабо-
тают, как убедился корреспон-
дент «РГ», пока далеко не все 
станции. Надо сверяться с при-
ложением и заранее выбирать 
ближайший пункт окончания 
аренды. Сейчас больше всего ра-
ботающих станций в центре и на 
юго-западе города. Судя по все-
му, в этом году Москву ждет ве-
лобум. По данным «Яндекс.Мар-
кета», в 2020 году личных вело-
сипедов купили на 11 процентов 
больше, чем год назад, а москов-
ским «Велобайком» стали поль-
зоваться на 14 процентов чаще. 
Добавить к этому числу стоит и 
самокаты. В московском кикше-
ринге уже 7 операторов и около 
6 тысяч самокатов. В прошлом 
году количество поездок на них 
достигло 2 миллионов, сейчас и 
эта сфера пойдет на новый ре-
корд.  

АРМИЯ 
Новобранцы получат азы 
боевой подготовки 
спецподразделений 

Стреляют 
как в спецназе

Иван Егоров

Теперь в армии новобранцев будут учить навыкам и 
приемам, которыми обладают бойцы спецназа. Так что 
даже те, кто мечтал попасть в ВДВ, но не прошел, напри-
мер, по здоровью, имеют шанс научиться стрелять не 
хуже, чем в десанте. Для этого в Вооруженных силах 
введен новый предмет подготовки — армейская такти-
ческая стрельба. Зачем ей обучать солдат, суворовцев и 
даже школьников, в интервью «РГ» рассказал генераль-
ный секретарь Федерации армейской тактической 
стрельбы в России, председатель общественной орга-
низации «Московские суворовцы» Дмитрий Нестеров.

Дмитрий Владимирович, когда те, кто пришел слу-
жить по призыву, смогут приступить к новым тре-
нировкам по стрельбе?

ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ: Призывников в России будут учить та-
ким специальным приемам заранее, с помощью воен-
но-прикладного спорта «Армейское тактико-стрелко-
вое многоборье». 
Это нужно для того, 
чтобы во время 
службы военнослу-
жащий умел обра-
щаться с оружием 
безопасно, а самое 
главное, эффектив-
но. По поручению 
министра обороны 
Сергея Шойгу была 
создана Федерация 
армейской тактиче-
ской стрельбы. Ответственным за развитие ФАТСР на-
значили замминистра обороны Юнус-Бека Евкурова. 
Президентом федерации был избран начальник главно-
го управления боевой подготовки ВС РФ Иван Буваль-
цев. При этом армейская тактическая стрельба — это не 
только и не столько стрельба, а целый комплекс дейст-
вий, направленных на выполнение боевой задачи.

Что входит в этот боевой комплекс?
ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ: Рукопашный бой, метание ножа и са-
перной лопатки, стрелковая подготовка, оказание пер-
вой доврачебной помощи и выполнение тактических 
задач. Которые выполняются как одним бойцом, двой-
кой, так и группой. Сами упражнения построены так, 
чтобы оценить навыки по быстрому обнаружению це-
лей, выбору выгодной позиции для их поражения, пере-
мещению на дистанции и точному поражению целей.

Насколько такие особе навыки нужны для подготовки 
обычных солдат?

ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ: Используется опыт спецподразделе-
ний Вооруженных сил. Но не только он. Стоит вспом-
нить, что еще в СССР такой подготовке молодых людей 
уделяли особое внимание. Для этого был создан «Роса-
виахим», ДОСААФ, были стрелковые нормы ГТО для 
всех. Стрелковые тиры были в каждой школе, каждом 
вузе, почти на каждом предприятии устраивались во-
енно-прикладные соревнования. Почему-то тогда ни у 
кого не возникало сомнений, надо уметь стрелять или 
нет. И я уверен, что во время Великой Отечественной 
войны это многим спасло жизни. 

Когда и как возникла идея с армейской стрельбой как 
спортом?   

ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ: 1 июня 2020 года была создана Феде-
рация армейской тактической стрельбы в России, в ко-
торую сразу вступили 50 регионов. А в марте 2021 года 
минспорт включил армейское тактико-стрелковое 
многоборье в перечень официальных военно-приклад-
ных видов спорта России. Надеюсь, что вскоре армей-
ское тактико-стрелковое многоборье станет и неотъ-
емлемой частью Всемирных кадетских игр.

Почему тактическое многоборье лучше, чем уже при-
вычная стрельба условно тремя патронами из АК по 
ростовым мишеням?

ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ: Потому что, стреляя тремя патронами 
по неподвижной мишени, вы учитесь только попадать 
в цель, а в реальном бою вы с такими умениями безза-
щитны. Нужно обладать большим количеством навы-
ков, которые формируются только в процессе трени-
ровок. Это и умение передвигаться, находить укрытия, 
уметь действовать днем и ночью, всё это нужно делать 
с оружием, которое нужно быстро достать и приме-
нить, а самое главное — безопасно для себя и своих то-
варищей. 

И оружие разное — одновременно у бойца с собой и 
автомат, и пистолет, и нож… А у кого-то и гранаты, 
даже гранатомет. Военнослужащему нужно учиты-
вать, что оружие имеет вес, что патроны могут закон-
читься и так далее. 

 Какое оружие будет использоваться во время трени-
ровок?

ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ: Военнослужащие используют штатное 
оружие своего вида, рода войск — автомат, пистолет, 
снайперскую винтовку и другое оружие. Допускается 
применение дополнительного оборудования и приспо-
соблений — приборов ночного видения, лазерных ука-
зателей, оптических и коллиматорных прицелов. 

А для суворовцев и школьников?
ДМИТРИЙ НЕСТЕРОВ:  Для юниоров — только оружие с пнев-
моприводом или тактико-огневой (лазерный) ком-
плекс имитации стрельбы.   

РЕЗОНАНС Страховщики расторгают договоры об ОСАГО 
с таксистами, чтобы повысить тарифы

Шашечки наголо
Владимир Баршев, 
Евгений Гайва

С
траховые компании 
начали массово рас-
торгать договоры 
ОСАГО с таксопар-
ками, чтобы в итоге 
повысить тарифы, 
рассказа ли  «РГ» 
участники рынка. 
Поднять цены на по-

ездки из-за этого не позволят 
агрегаторы, зато многие пасса-
жиры могут остаться без стра-
ховки, считают таксисты.

В письмах, которые такси-
сты получают от страховщи-
ков, говорится, что при заклю-
чении договора были предо-
ставлены ложные или непол-
ные сведения, важные для оп-
ределения степени страхового 
риска ( «РГ» ознакомилась с ко-
пиями писем). Тем временем, 
сообщила газета «Коммер-
сант» со ссылкой на источники, 
страховые компании обсужда-
ют с Банком России и минфи-
ном повышение тарифов на 
60%. Если поднять стоимость 
ОСАГО, таксисты станут еще 
больше экономить на безопа-
сности, а некоторые вообще 
станут возить без полиса, гово-
рит руководитель Центра ком-
петенций Международного ев-
разийского форума «Такси» 
(МЕФТ) Станислав Швагерус. 
Неквалифицированных такси-
стов, пренебрегающих требо-
ваниями безопасности, объе-
диняют так называемые «под-
ключашки» — фиктивные так-
сопарки, существующие толь-
ко на бумаге. Их доля на рынке 
вырастет. 

В ЦБ «Российской газете» 
сообщили, что еще не присту-
пили к анализу оценки убыточ-
ности для определения целесо-
образности изменения тариф-
ного коридора, который может 
пересматриваться только раз в 
год. «Выступаем за то, чтобы по 
всем видам тарифный коридор 
был сбалансирован», — отмети-
ли в ЦБ. В Российском союзе ав-
тостраховщиков (РСА) призна-
ли желание повысить тарифы. 
Как пояснил исполнительный 
директор РСА Евгений Уфим-
цев, частотность страховых 
случаев у такси — 33,9%. Вместе 
с расходами на ведение дел 
убыточность страхования так-

си — 162%. Поэтому поднять та-
риф необходимо, чтобы просто 
выйти в ноль. 

В МЕФТ предлагают рассчи-
тывать тарифы отдельно для 
каждого бизнес-объединения 
таксистов. Инициативу поддер-
жали в Общероссийском народ-

ном фронте. Там готовят обра-
щение в ЦБ, отметил Шваге-
рус.  

Если ОСАГО подорожает, на рынок придут такси, которые станут экономить на безопасности пассажиров. 

А К Ц Е Н Т

Убыточность страхования такси — 
162 процента с учетом расходов 
на ведение дел, говорят страховщики. 
Они предлагают повысить стоимость 
ОСАГО для такси на 60 процентов

В армейскую так-
тическую стрель-
бу входит еще 
и рукопашный бой, 
и метание ножа

Об особенностях текущего призыва читайте на сайте 
rg.ru/sujet/2636 

АВТОМОБИЛИ Автовладельцам
стали продавать поддельные 
диагностические карты  

Техосмотр 
на принтере

Владимир Баршев

С реформой техосмотра торгов-
ля диагностическими картами 
без проведения диагностики не 
только никуда не делась, но и 
перешла на новый уровень. Те-
перь автовладельцам стали 
продавать вместо реальных ди-
агностических карт — подделки. 
Причем втридорога. Бумажные 
фантики, которые смело можно 
выбросить, потому что пользы 
от них никакой. 

На рынке можно встретить 
несколько предложений по 
оформлению диагностических 
карт без прохождения ТО. Пер-
вое: автовладельцу предложат 
приехать на пункт техосмотра, 
сделают фотографии автомоби-
ля, а если у него есть внешние 
недостатки, например трещина 
на лобовом стекле в районе во-
дительского дворника, то ее от-
редактируют в фотошопе. Вто-
рое: автовладельца попросят 
направить фото автомобиля 
спереди и сзади. Далее — опять-
таки работа фоторедактора.  Но 
уже в этой ситуации надо быть 
очень внимательным. Грубый 
фотомонтаж заметен невоору-
женным глазом. А ведь фотогра-
фии, загруженные в информа-
ционную систему ЕАИСТО, 
внимательно отсматривают. 
Если что не так, диагностиче-
скую карту могут аннулиро-
вать. 

А третье предложение — 
оформить все по старинке. Как 
делалось до 1 марта этого года. 
Но до 1 марта эта история рабо-
тала,  а теперь такая торговля 
диагностическими картами — 
уже мошенничество. 

Автовладельца вводят в за-
блуждение, утверждая, что ре-
форму техосмотра перенесли 
на 1 октября. Поэтому фотогра-
фии не нужны. Карту оформля-
ют на бумаге. Ставят печать и, 
получив деньги, передают ав-
товладельцу. На его просьбу до-
казать, что карта — в системе, 
при нем тут же заходят на сайт 
eaisto.info и показывают, что 

такой номер карты в базе чи-
слится. 

Но вот беда, этот сайт к ны-
нешней модернизированной 
системе ЕАИСТО не имеет ни 
малейшего отношения. Он был 
подключен к старой системе. И 
действительно проверял в ней 
информацию. А сейчас, благо-
даря заработанной репутации, 
через него вносятся в эту ста-
рую, недействующую сегодня 
базу номера поддельных карт. 
И, кстати, изменилась сама  ну-
мерация. Если раньше номер 
карты начинался с нуля, то те-
перь — с единицы. 

По сути, мошенники просто 
печатают на принтере бланк, в 
свою собственную базу вносят 
номер и говорят, что это дейст-
вующая карта. 

Чем грозит это автовладель-
цам, купившим такой техос-
мотр? Тем, что они просто не 
смогут оформить полис ОСАГО, 
потому  что такой карты нет в мо-
дернизированной ЕАИСТО. Тем, 
что с 1 сентября, если по их вине 
произойдет ДТП, то страховщи-
ки выставят им регресс. А также 
тем, что с 1 марта следующего 
года их будут штрафовать в авто-
матическом режиме. Сколько 
они штрафов сумеют получить 
до того момента, когда к ним при-
дет первое извещение, — сказать 
сложно. Но точно не один. 

По этой причине операторы 
ТО даже обратились к Генераль-
ному прокурору с просьбой за-
блокировать этот мошенниче-
ский сайт. 

Реформа с 1 марта началась.  
Карты оформляются непосред-
ственно в ЕАИСТО. При этом 
обязательно в них добавляются 
фотографии с координатами 
места и временем съемки. 

Желающим получить карту, 
необходимо пройти ТО. Список 
операторов и пунктов ТО раз-
мещен на сайте Российского со-
юза автостраховщиков.    

Иначе бывшему мужу 
пришлось бы платить 
по повышенной став-

ке. «Можно было бы решить во-
прос через суд, но, как выясни-
лось, это займет длительное 
время — до нескольких меся-
цев, и потребует значительных 
расходов на того же адвоката, — 
рассказал один из участников 
первой дистанционной сделки. 
— Здесь же поход к нотариусу 
занимает лишь один день. При 
этом именно оформление али-
ментного соглашения у нота-
риуса позволило нам сразу за-
крепить изменение условий 
договора при достижении деть-
ми совершеннолетия. То есть 
мне не придется вновь возвра-
щаться к этому вопросу по 
прошествии нескольких лет».

«Удостоверенное нотариу-
сом алиментное соглашение 
имеет силу исполнительного 
листа. Так что в случае, если 
его условия не выполняются, 
можно сразу обращаться к 
приставам за взысканием. Та-
кой подход позволяет не тра-
тить время на хождение в суды 
и прилично сэкономить на ад-
вокатах и юристах», — расска-
зывают в Федеральной нотари-
альной палате.

Новое алиментное соглаше-
ние отменяет старое решение, 
даже если это решение было 
принято судом. У супругов есть 
право договориться миром, а 
нотариус удостоверяет их 
волю. Таким образом, все мож-

но решить мирно. Ведь нотари-
ус работает в области бесспор-
ной юрисдикции, и, если сто-
роны не могут прийти к согла-
шению, без суда не обойтись.

Но, как подчеркивают эк-
сперты, нередко бывшие пары 
идут в суд не потому, что хотят 
войны. Просто они не знают, 
что можно все решить по-дру-
гому.

Кроме того, к делу можно 
привлечь медиатора — посред-
ника по мирным переговорам. 
Медиатор — нейтральная и бес-
пристрастная третья сторона, 
которая помогает конфликту-
ющим прийти к соглашению. 

Не так давно появилась воз-
можность нотариально удосто-
верять медиативные соглаше-
ния, что наделяет документ ис-
полнительной силой. То есть по 
сути и такое соглашение при-
равнивается к судебному ре-
шению. 

Для приставов такой доку-
мент — руководство к дейст-
вию, если кто-то не захочет вы-
полнять его добровольно. Кста-
ти, в некоторых нотариальных 
конторах уже стали откры-
ваться комнаты медиации. Так 
что супруги смогут все ре-
шить, избегая нервных встреч.

«Нотариус сегодня — это на-
иболее доступный для граждан 
юрист. Он не просто помогает 
оформить документы и при-
дать им юридическую значи-
мость, но и подробно разъя-
сняет их содержание и право-

вые последствия, которые они 
за собой влекут, — подчеркнул 
президент Федеральной нота-
риальной палаты Константин 
Корсик. — Институт нотариата, 
исполняя публично-правовую 
функцию от имени государст-
ва, создает все условия, чтобы 
граждане и бизнес всегда име-
ли возможность обратиться за 
совершением нотариального 
действия для решения жизнен-
но важных, безотлагательных 
вопросов».

Важный момент — привле-
ченные к дистанционному удо-
стоверению сделки нотариусы 
несут солидарную полную 
имущественную ответствен-
ность за результат своих дейст-
вий. 

Таким образом, участникам 
сделки, как и всегда, гаранти-
руется стопроцентное возме-
щение ущерба, если таковой 
возник в результате ошибки 
нотариуса. 

Стороны сделки, совершен-
ной в дистанционном формате, 
могут получить готовый дого-
вор как в электронном, так и в 
привычном бумажном виде. 
Например, в случае с алимен-
тным соглашением, удостове-
ренным нотариусами из Мо-
сквы и из Южно-Сахалинска, 
заявителю понадобился имен-
но бумажный вариант доку-
мента для предъявления рабо-
тодателю. 

Кстати,  дистанционные 
процедуры могут применяться 
и при любых других сделках.

«Дистанционно может удо-
стоверяться любой договор как 
между гражданами, так и меж-
ду юрлицами, если его стороны 
не имеют возможности или же-
лания собираться в одном ме-
сте. Единственное дополни-
тельное требование по выбору 
нотариальной конторы касает-
ся сделок с недвижимостью — в 
этом случае один из нотариу-
сов должен находиться в том 
субъекте РФ, где находится от-
чуждаемый объект. 

При этом количество участ-
ников и, соответственно, нота-
риусов, привлекаемых к сдел-
ке, здесь не ограничено», — объ-
ясняет член комиссии Феде-
ральной нотариальной палаты 
по методической работе, нота-
риус города Москвы Александр 
Сагин.  

1

Разошлись по видео

Подробнее о проведении 
техосмотра читайте на сайте 
rg.ru/sujet/202

Мужчина смог подписать алиментное соглашение с бывшей женой, 
находящейся за несколько тысяч километров от него.

Во время занятий тактической стрельбой срочников научат 
приемам спецназа — в том числе метанию саперных лопаток.

В Москве изменились 
правила работы такси — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/2031853
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МЕЖДУ ТЕМ

ТАКСИ ПО ПАСПОРТУ
Водителям такси заведут электронные паспорта с фотографиями, где бу-

дут отражены информация о водительском стаже, подтверждение про-

хождения медосмотров, а также фотография и другие данные, сообщил 

начальник Госавтоинспекции МВД России Михаил Черников. 

По его словам, сейчас ведутся переговоры на эту тему с заинтересованны-

ми ведомствами, в том числе с минздравом. Внедрение электронных па-

спортов для водителей такси обеспечит возможность лучше их контроли-

ровать и повысит безопасность на дорогах, считает генерал. Также МВД 

планирует запустить онлайн-базу злостных нарушителей, где можно будет 

проверить наличие санкций к водителям, в том числе туда будет попадать 

информация о лишении прав на управление транспортными средствами. 

Как рассказал Михаил Черников, при проверке одного из агрегаторов 

такси около 700 водителей оказались лишенными прав, но продолжали 

работать водителями такси. Еще в отношение 800 водителей такси дела 

о лишении прав находились в судах.

Подготовил Владимир Баршев
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На станциях велопроката добавятся 
новые велосипеды, в том числе 
электрические.
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ПРИГОВОР Брянский 
блогер осужден за клевету 
на ветерана

Посмеет 
обжаловать?

Татьяна Ткачева, «Российская газета», Брянск

Штраф в размере миллиона рублей назначили жителю 
Брянска, который обвинил земляка — участника Вели-
кой Отечественной — в государственной измене. В ав-
густе 2020 года блогер Сергей Маслов заявил в ток-
шоу на YouTube, что во время войны Василий Богомаз 
сотрудничал с контрразведкой «Абвер». История по-
лучила большой резонанс, поскольку ветеран — отец 
брянского губернатора.

Огульное заявление Маслова по своей сути было об-
винением в госизмене. По данному факту завели уго-
ловное дело. Выяснилось, что Василий Богомаз вместе 
с другими красноармейцами в мае 1942 года попал 
в плен под Керчью. Там шли ожесточенные бои, немцы 
применили нервно-паралитический газ. Пленных по-
местили в лагерь «Шталаг-326». Василий Титович «со-
хранил верность Родине и веру в Победу, не выполнял 
указания оккупантов, за что подвергался суровым на-
казаниям», подчеркнули в СК. После удачного побега 
ветеран продолжил служить в рядах Красной армии. 
В ноябре 1945 года получил медаль «За Победу над Гер-
манией в Великой Отечественной войне».

Следствие и суд установили: блогер осознавал, что 
распространяет ложные сведения, но хотел опорочить 
честь и достоинство участника войны и его родствен-
ников. Маслов признан виновным в клевете, соединен-
ной с обвинением лица в совершении особо тяжкого 
преступления. Ему назначено наказание в виде штрафа 
в размере миллиона рублей. Приговор в законную силу 
еще не вступил. Блогер намерен его обжаловать.  

ПРЕЦЕДЕНТ В суд пришли 
дела лжесвидетелей 
по делу Михаила Ефремова

Ложные 
показания 
после аварии

Наталья Козлова

В Пресненский суд Москвы вчера пришли уголовные 
дела свидетелей по скандальному делу о пьяном ДТП 
актера Ефремова. 

Фигурантов этих дел будут судить  «по месту совер-
шения преступления». То есть в том же суде, где они, 
расписавшись об ответственности за ложные показа-
ния, их и дали. 

Статья Уголовного кодекса 307 — об ответственно-
сти за вранье — чуть ли не самая популярная. Про нее 
знают практически все — фигуранты дел, свидетели, эк-
сперты, переводчики. Под строчками статьи на следст-
вии и в суде подписываются ежедневно  тысячи людей. 
Но в реальности по ней наказывают немногих. Эти  гра-
ждане ответят, вероятно, потому, что процесс был уж 
очень скандальным.

Свидетелей нашел теперь уже бывший адвокат Еф-
ремова Эльман Пашаев. Уверяет, что по объявлению в 
СМИ.  Потом выяснится: всё якобы видевшие свидете-
ли — Александр Кобец и его друг Андрей Гаев — были не-
трезвы, а Кобец вообще-то и слеп на один глаз.

Свидетели озвучили версию защиты — за рулем вне-
дорожника актера якобы сидел кто-то другой, а сам Еф-
ремов «стоял рядом с машиной». Третий свидетель — 
Теван Багдасарян сказал, что видел перед аварией  на 
заднем сиденье машины незнакомого мужчину, а за ру-
лем никого не было. Троице суд не поверил, что и отра-
зил в приговоре.  Так и записал:  показания противоре-
чат доказательствам. После проверки кто что видел,  
полиция возбудила  уголовные дела о даче заведомо 
ложных показаний. По словам представителя МВД 
Ирины Волк, «были проведены портретные и психоло-
го-психиатрические экспертизы, допрошены более де-
сяти свидетелей, изъяты видеозаписи и документы».

Напомним, вечером 8 июня 2020 года в центре Мо-
сквы пьяный Михаил Ефремов за рулем Jeep Grand 
Cherokee пересек двойную сплошную, выехал на 
встречную полосу и врезался в другую машину, води-
тель которой погиб. Актер получил 8 лет колонии, по-
зже Мосгорсуд снизил  срок до 7,5 года. 

Если лжесвидетелей осудят, то им грозит минимум 
штраф до восьмидесяти тысяч рублей, максимум —  
арест до трех месяцев.  

ПРАВО Президент Гильдии российских адвокатов — о том, что сегодня мешает защитникам 
отстаивать интересы граждан

Суд не слышит адвоката
Борис Ямшанов

В 
Гильдии российских адво-
катов — старейшем обще-
российском адвокатском 

объединении страны — прошел 
очередной съезд, обсудивший 
остро стоящие сегодня пробле-
мы профессиональной деятель-
ности и защиты прав адвокатов. 
Президентом ГРА в очередной 
раз избран ее основатель и бес-
сменный руководитель, доктор 
юридических наук, профессор 
Гасан Мирзоев. С ним встретил-
ся наш корреспондент.

Гасан Борисович, начнем, по-
жалуй, с главного и для ваших 
коллег, и для наших читате-
лей вопроса. Закон строго 
требует: обвинение и защита 
— равные стороны в процессе, 
у них равные права. Но адво-
каты жалуются, что их го-
лос в суде почти не слышен…

ГАСАН МИРЗОЕВ: Еще классик гово-
рил, что строгость наших зако-
нов компенсируется необяза-
тельностью их исполнения. 

Не хочу утверждать огульно, 
но сегодня авторитет адвоката в 
суде невысок, и он зачастую не 
может реально повлиять на рас-
смотрение дела. Это правда. И 
не потому, что плох защитник. 
Бывают случаи, когда опытный 
и подготовленный адвокат с 
ученой степенью кандидата, а 
порой и доктора наук пишет мо-
тивированную жалобу, а в ре-
зультате в лучшем случае при-
ходит дежурная отписка.

Я глубоко убежден: суды не 
должны быть заодно с обвине-
нием и предварительным след-
ствием. Судья по закону незави-
сим, почему же он слушает толь-
ко обвинителя? Ведь у людей 
надежда на судебный процесс 
почти как на святое дело. Дума-
ется, нашим законодателям 
надо принять во внимание сло-
жившееся положение и помочь 
и адвокатам, и гражданам, пото-
му что незащищенный адвокат — 
это незащищенный гражданин. 
Справедливости ради надо доба-
вить, что новые кассационные 
суды общей юрисдикции стара-
ются исправлять огрехи коллег.

Проблема, о которой мы гово-
рим, стала одной из ведущих 
тем дискуссии, развернувшей-
ся недавно в ходе работы съе-
зда Гильдии российских адво-
катов. С какими настроения-
ми прошел съезд?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Наша гильдия все 
эти годы отличалась активной 
защитой прав, свобод и соци-
альных интересов граждан, а 
также укреплением корпора-
тивного единства и престижа 
нашей профессии. Адвокаты 
остро чувствуют пульс жизни и 
реагируют на возникающие 
проблемы в обществе. Нынеш-
ний съезд работал под девизом: 
«Нет противостоянию в адвока-
туре!» Пора преодолеть раскол 
и политизированность среди 
адвокатов, чтобы дружно и про-
фессионально отстаивать демо-
кратические принципы профес-
сии.

Простите, но адвокатура, 
как известно — негосударст-
венное, независимое професси-
ональное сообщество, где нет 
каких-либо партийных при-
страстий, а по статусу все 
адвокаты равны. О каком 
расколе и противостоянии 
может идти речь?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Бесспорно, каж-
дый адвокат вправе иметь соб-
ственные политические и про-
фессиональные взгляды. Наша 
гильдия объединяет более 240 
адвокатских образований из 60 
с лишним субъектов Федера-

ции, в которых дружно трудятся 
тысячи адвокатов. И абсолютно 
недопустимо, когда отдельные 
представители гильдии вступа-
ют в противостояние с высшим 
органом адвокатского самоу-
правления — Федеральной пала-
той адвокатов.

Такие факты, к сожалению, 
есть. Никто не запрещает чело-
веку демонстрировать свою 
личную позицию, но нельзя вы-
ступать от имени гильдии, если 
это не стало итогом обсуждения 
на заседании ее президиума или 
исполкома. Действия, направ-
ленные на внутрикорпоратив-
ное противостояние, считаю 
ущербными, они причиняют 
вред всему адвокатскому сооб-
ществу.

Как совместить свободу мне-
ний и уважение к руководст-
ву, если, скажем, человек не 
согласен с ним? Федеральная 
палата создана по закону об 
адвокатуре, руководство из-
бирается на всероссийском 
съезде, и решения априори 
должны быть авторитетны 
для любого адвоката. Разве не 
так?

ГАСАН МИРЗОЕВ: На нашем съезде 
шла речь об этом. У нас общие 
задачи, у гильдии российских 
адвокатов нет принципиальных 
разногласий с Федеральной па-
латой адвокатов, но, если возни-
кают проблемы, их надо решать. 
Думается, с этой целью разумно 
было бы заключить договор о 

сотрудничестве и взаимодейст-
вии. Такой пример успешного 
партнерства уже есть — сущест-
вует договор между ФПА и Ме-
ждународной ассоциацией рус-
скоязычных адвокатов (МАРА), 
которая оказывает юридиче-
скую помощь россиянам во всех 
частях земного шара. В нее, 
кстати, входят многие члены на-
шей гильдии.

Не все адвокаты одинаково 
успешны и обеспеченны. Неко-
торые буквально перебива-
ются на защите по назначе-
нию малоимущих, за это пла-
тит казна, а других дел не до-
стается. Может быть, отсю-
да и недовольство?

ГАСАН МИРЗОЕВ: В соответствии со 
статьей 51 Конституции РФ че-
ловек не может быть судим без 
участия в процессе защитника, 
поэтому малоимущим его назна-
чает и оплачивает государство. 
Но плата всегда была скудной. 
Еще недавно адвокат мог рас-
считывать лишь на 550 рублей 
за судодень, затем благодаря 
усилиям Федеральной палаты 
адвокатов эту сумму удалось 
увеличить в три раза. Сейчас она 
составляет 1500 рублей, а в ноч-
ное время и праздничные дни — 
чуть выше. Но при нынешних це-
нах этого все равно едва хватит 
на дорогу и скромный обед. А как 
кормить семью, детей?

Но и за такими делами — оче-
редь и споры, особенно сейчас, 
когда остро ощущаются послед-
ствия пандемии.

Адвокатура была прежде ка-
стой. Чтобы попасть в нее, 
молодые люди годами набира-

лись опыта, работая помощ-
никами у маститых защит-
ников. Теперь любой человек с 
дипломом юриста легко мо-
жет получить заветные ко-
рочки. Может быть, у нас 
слишком много адвокатов?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Такая проблема су-
ществует. Она усугубляется 
тем, что закон разрешает вы-
ступать в суде лицам, даже не 
имеющим статуса адвоката, что 
делает институт адвокатуры не-
эффективным.

На мой взгляд, пора принять 
в адвокатуре такой же порядок, 
как в нотариате. А именно — при-
нимать в палату с допуском к 
ведению дел нового адвоката 
лишь на освободившееся, ва-
кантное место. Тогда появится 
возможность отбирать в про-
фессию лучших, а не всех под-
ряд. Для этого нужно законода-
тельно разработать регламент о 
вступлении адвоката в профес-
сию.

Теперь людям на все жалобы 
ответ один: идите в суд. Но 
заключить договор с адвока-
том — роскошь, потому что 
дорого. Есть мнения, что надо 
разделить адвокатуру на пу-
бличную и частную. Публич-
ную возьмет на себя государ-
ство, а частная будет рабо-
тать с состоятельными 
людьми.

ГАСАН МИРЗОЕВ: Я не сторонник те-
ории, где, по пословице, «гладко 
было на бумаге…». В Италии по-
пытались создать государствен-
ную адвокатуру, но опыт ока-
зался неудачным, «лавочку» 
прикрыли. Да и у нас нередко 
жалуются на то, что адвокат по 

назначению работает спустя ру-
кава. Скорее всего, публичная 
адвокатура пойдет по пути сго-
воров за спиной о гонораре.

В судах есть уголовные дела 
против адвокатов, которые 
необоснованно заламывают 
заоблачные гонорары. Зна-
чит, проблема существует?

ГАСАН МИРЗОЕВ: Существует поря-
док: доверитель платит адвока-
ту не лично в руки, а через кассу. 
Все вполне ясно и прозрачно. 
Однако есть и другая сторона 
медали. Неудобного, «слишком 
умного» адвоката стараются 
выбить из процесса и давят на 
подзащитного: а ты давал день-
ги в руки адвокату, а сколько 
сверх суммы по договору?

Если сломается — возбужда-
ют дело против адвоката, и он 
уже не вправе защищать дове-
рителя. Есть такое понятие — 
иммунитет адвоката. Мне ка-
жется, о нем часто забывают.

Наши суды часто обвиняют в 
«карательном уклоне», мало 
оправдательных приговоров. 
Но, может быть, дело в том, 
что следствие и прокурату-
ра хорошо делают свою рабо-
ту и в результате дела, где 
вина не очевидна, в суд не по-
падают?

ГАСАН МИРЗОЕВ: С приходом в След-
ственный комитет А.И. Бастры-
кина наше следствие взяло вы-
сокую планку, череда резонан-
сных дел ни у кого не оставляет в 
этом сомнений. Но беспокоит 
другое: почему при избрании 
меры пресечения суды предпо-
читают главным образом заклю-
чение под стражу? Лишение сво-
боды — исключительная мера 
пресечения, она применяется, 
если обвиняемый представляет 
общественную опасность. Но 
если он совершил и даже при-
знался в преступлении средней 
либо легкой тяжести, почему его 
нужно упечь за решетку? Из 
сизо выйдет точно уже другой 
человек, прошедший «курс мо-
лодого преступника».

Хорошо, если бы это понима-
ли и следователи, и прокуроры, 
и судьи.  

ИНТЕРНЕТ 

Столичный суд 
оштрафовал 
соцсеть 
«ТикТок» 
на 2,6 млн 
рублей 

ШТРАФНОЙ 
КЛИП
Иван Егоров

Мировой судья участка № 422 
Таганского района Москвы во 
вторник признал «ТикТок» 
(TikTok Pte.Ltd) виновным в со-
вершении административного 
правонарушения, предусмо-
тренного ч. 2 ст. 13.41 КоАП РФ. 
То есть за нарушение порядка 
ограничения доступа к инфор-
мации, доступ к которой подле-
жит ограничению в соответст-
вии с законодательством РФ.

Об этом корреспонденту 
«РГ» сообщили в пресс-службе 
Таганского суда Москвы. Там от-
метили, что за правонарушение, 
которое было совершено 24 ян-
варя 2021 г. в 10.42 (мск), миро-
вой суд назначил наказание в 
виде административного штра-
фа в размере 2 600 000 руб. 
Штраф должен быть оплачен в 
течение 60 дней с момента 
вступления судебного решения 
в силу.

На прошлой неделе за такие 
же правонарушения был три-
жды оштрафован «Твиттер» — 
почти на 9 млн рублей. В мае в 
мировом суде Таганского райо-
на ожидается рассмотрение ана-
логичных исков Роскомнадзора 
к Google, Facebook и Telegram. 
По Telegram заседание назначе-
но на 12 мая, а три администра-
тивных протокола к Google и 
Facebook планируется рассмо-
треть 4 мая. По данным суда, 
компании привлекаются к от-
ветственности за правонаруше-
ния, совершенные с 22 по 24 ян-
варя.Административные прото-
колы были составлены Роском-
надзором за отказ соцсетей уда-
лить информацию о призывах к 
несовершеннолетним принять 
участие в несанкционирован-
ных акциях в Москве.

По каждому из протоколов 
компаниям грозит штраф от 800 
тысяч до 4 млн рублей.   В Ро-
скомнадзоре сообщили, что с 11 
февраля регулятор составил 
протоколы в отношении различ-
ных социальных сетей за призы-
вы  к несовершеннолетним.  

Алексей Дуэль 

Д
о миллиона трудовых 
мигрантов могут вер-
нуться в Россию и 
встроиться в нашу 
экономику в ближай-
шее время. Такую воз-
можность дает возоб-
новление с 1 апреля 
авиасообщения со 

Средней Азией, считает прези-
дент Федерации мигрантов Рос-
сии Вадим Коженов.

«Мы ждем миллион человек, 
— сказал Вадим Коженов. — Слож-
ность в том, что сейчас летает 
мало рейсов. Например, в Кирги-
зию и Таджикистан в неделю вы-
летает всего один рейс, в Узбе-
кистан — три-четыре раза в день 

шесть дней в неделю». То есть 
пока недельный поток составля-
ет порядка 5—6 тысяч человек. 
Тем не менее даже такой ручеек 
уже заметили на рынке труда. 

«Если в январе и феврале 
2021 года еще сохранялась нуле-
вая динамика прироста резюме 
граждан этих стран, то в марте 
их общее число выросло на 55% 
по сравнению с зимними меся-
цами, — отметила руководитель 
службы исследований hh.ru Ма-

рия Игнатова. — А уже в первые 
шесть дней апреля количество 
таких резюме составляет поло-
вину от мартовского показателя. 
Наиболее активно размещают 
резюме граждане Казахстана и 
Киргизии, наименее — Таджи-
кистана».

По мнению Коженова, ситуа-
ция резко изменится, как только 
будут открыты наземные по-
гранпереходы. Позитивная ди-
намика сокращения пандемии 

коронавируса, считает он, по-
зволяет на это всерьез рассчиты-
вать.

«Дефицит рабочей силы не 
будет восстановлен даже к концу 
2021 года, — полагает директор 
по маркетингу кадрового агент-
ства Kelly Жанна Волкова. — Спе-
цифика рабочего персонала та-
кова, что эти люди живут от зар-
платы до зарплаты и не могут го-
дами ждать новой работы. Все, 
кто уехали в начале 2020 года, 
так или иначе уже пристрои-
лись, нашли новую работу, и воз-
вращение не будет таким же мас-
совым, как отъезд».

Недостаток мигрантов на 
рынке труда привел к повышен-
ному спросу на россиян — работ-
ников рабочих специальностей, 

такую тенденцию заметили в Ас-
социации частных агентств за-
нятости. Работники нужны мно-
гим, но предлагать им увеличен-
ную зарплату компании пока не 
торопятся. 

«Работодатели переживают 
не лучшие времена и не спешат 
повышать зарплаты, — соглаша-
ется Волкова. — При массовом 
возвращении мигрантов, воз-
можно, будет больше контроля 
охраны труда со стороны над-
зорных органов. Возрастут сани-
тарные требования. А вот зар-
платы вырастут незначительно 
и лишь в наиболее успешных 
секторах экономики».  

Чтобы вернуться работать в Россию, 
мигранты ночуют рядом с авиакас-
сами в надежде заполучить билет.

И обвинитель, и защитник в суде равны. Их доводы должны быть взвешенны. 

А К Ц Е Н Т

Сегодня авторитет адвоката 
в суде невысок, и он зачастую 
не может реально повлиять 
на рассмотрение дела. Это правда. 
И не потому, что плох защитник

А К Ц Е Н Т

По сравнению с зимой в марте число 
резюме мигрантов выросло на 55% 
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КАДРЫ Работники из Средней Азии возвращаются в Россию

Мигранты не ждут 
особого приглашения

РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
имущество братьев 
Ананьевых и еще двух 
банкиров стоимостью 
113 млрд рублей

Увели депозиты 

Иван Егоров

Арбитражный суд Москвы наложил арест на имущест-
во экс-владельцев Промсвязьбанка братьев Дмитрия и 
Алексея Ананьевых, а также двух бывших топ-менед-
жеров Автовазбанка, который входил в группу ПСБ. 
Речь идет о сумме в пределах 113 млрд 68 млн рублей.

Как сообщает РИА Новости, обеспечительные меры 
приняты по ходатайству банка «Траст» в деле по его 
иску о взыскании убытков с Ананьевых, президента 
АВБ Банка с февраля 2016-го по август 2018 года Олега 
Вдовина и бывшего совладельца банка Николая Тара-
на. Иск поступил в суд 2 апреля, он принят к производ-
ству, предварительные слушания назначены на 20 мая. 
Иск заявлен о солидарном взыскании убытков, причи-
ненных действиями контролировавших АВБ Банк лиц. 
В частности, истец указывает, что с 2015 года в отно-
шении банка осуществлялась процедура санации под 
контролем Банка России. 

С 4 апреля 2018 года ЦБ в качестве финансовой по-
мощи АВБ Банку предоставил депозиты на сумму 
352,5 млрд рублей и еще 350 млн рублей на докапита-
лизацию. 

Арбитраж наложил арест на деньги, в том числе те, 
которые будут поступать на банковский счет, или иное 
имущество, находящееся у ответчиков, за исключени-
ем 80% ежемесячной заработной платы.  
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БИЗНЕС

НАШИ ГРЯДКИ САЖАЮТ 
ШВЕДЫ
Елена Мационг, Алексей Трапезников

К изготовлению первых ландшафтных композиций из 
югорского сфагнового мха приступили в Израиле. Это 
удивительное растение с Крайнего Севера позволяет 
создавать современный стильный дизайн. 

Такой необычный товар появился на международ-
ных электронных площадках при поддержке нацпроек-
та «Международная кооперация и экспорт». Предприя-
тие «Сфагнум» из Ханты-Мансийска уже давно зани-
мается производством северного мха. Теперь у бизнес-
менов появилась возможность представить продукцию 
на международных электронных площадках.  Помог 
Фонд поддержки предпринимательства Югры «Мой 
Бизнес». Как рассказал глава предприятия Сергей Ко-
сых, как только «Сфагнум» зарегистрировался на еBay, 
почти сразу пошли первые поставки мха в Израиль. 

Такие фонды в регионах помогают готовить презен-
тации на иностранных языках, информируют и кон-
сультируют, как правильно развивать экспорт, пред-
ставлять продукцию на выставках. Прорвались на ме-
ждународные рынки и пермяки. В Европе сегодня мож-
но купить искусственные грядки и проращиватели 
Wealth of Health, произведенные в Пермском крае.  

Коммерческий директор компании «СмартГидро-
Компани» Кристина Пинаева рассказывает: выход на 
зарубежные рынки стал возможен после того, как крае-
вой Центр поддержки экспорта предоставил субсидию 
в 500 тысяч рублей на сертифицирование продукции 
по стандартам и требованиям Евросоюза.  «Еще при-
шлось заняться переводом инструкций к нашим гидро-
понным грядкам и проращивателям на семь иностран-
ных языков, — пояснила Кристина. — В этом нам также 
помог региональный Центр поддержки экспорта. Те-
перь наша продукция появилась на крупных электрон-
ных площадках, таких как eBay, Amazon и AliExpress».

Появились и партнеры, готовые приобретать перм-
ские товары для перепродажи на европейском рынке. 
У некоторых из них особые требования к продукции. 

Так, например, шведская компания заказала прора-
щиватели серого и красного цветов, поскольку именно 
такая цветовая гамма наиболее востребована местны-
ми потребителями. Некоторые партнеры ранее закупа-
ли продукцию в Китае и Японии, но отказались от нее 
в пользу Wealth of Health («Здоровья клад»). 

ДЕТСКАЯ МЕДИЦИНА

К РОДАМ ГОТОВЯТ 
В БАССЕЙНЕ 
Татьяна Тюменева, Алексей Юхтанов

В родильном доме Санкт-Петербурга открыли новый 
корпус с бассейном, где будущие мамы готовятся к ро-
дам. А в детских поликлиниках Ульяновской области 
закуплено современное оборудование. Все это проис-
ходит в рамках нацпроекта «Здравоохранение», охва-
тившего все регионы России.

Городской ро-
дильный дом № 9 — 
один из крупней-
ших в Северной сто-
лице. Здесь в год 
принимают около 
семи тысяч родов. 
Теперь у него есть 
новый пятиэтаж-
ный корпус, кото-
рый примыкает к 
старому зданию. 
Строительство, на-
чатое в 2013 году, 
было приостановле-
но. Завершить его удалось благодаря нацпроекту.  
Здесь планируют открытие отделения ЭКО.  

В новом корпусе есть просторный бассейн.  « Это 
наша гордость. Мы единственный государственный 
роддом в Петербурге, имеющий бассейн. Уже открыли 
курсы подготовки к родам. Занятия проходят в бассей-
не. Будущим мамам очень нравится», — поделился с 
«РГ» планами главврач роддома Вячеслав Болотских.

Также благодаря нацпроекту в Ульяновской обла-
сти к новому стандарту приведены поликлиники Дет-
ской городской клинической больницы №1 и детская 
поликлиника №5. Провели капремонт консультатив-
но-диагностического центра областной детской кли-
нической больницы. Скоро здесь начнется строитель-
ство детского инфекционного корпуса. 

Обновили и десять районных детских консульта-
ций — провели ремонт, закупили современное меди-
цинское оборудование. 

Детская поликлиника Барышской районной боль-
ницы обслуживает шесть тысяч детей. По словам глав-
врача Александра Мурзакова, теперь маленьких паци-
ентов обслуживают в комфортных условиях. Также, 
сообщил он, на средства федерального бюджета для об-
следования детского населения сюда закуплен УЗИ-ап-
парат экспертного класса.  

В бассейне организованы курсы подготовки к родам. Занятия 
в воде пропишут и женщинам, которые уже лежат в роддоме.

В Петербурге 
открыли первый 
бассейн в государ-
ственном роддо-
ме. Будущие мамы 
очень довольны
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ОБРАЗОВАНИЕ

БЕЗ «ЦИФРЫ» НЕТ ПРОФЕССИИ 

Елена Мационг, 
Анна Бондаренко

Второкурсники «Яндекс. Ли-
цея» из Югры, а это ребята, од-
новременно учатся в 9—10-х 
классах, активно осваивают 
основы промышленного про-
граммирования.

В рамках нацпроекта «Циф-
ровая экономика» с помощью  
ведущих ИТ-компаний обуче-
ние цифровым навыкам прохо-
дят школьники и студенты, пре-
подаватели и ученые.

Женя Владзиевский из Югры 
разрабатывает мессенджер, по 
сути, он уже близок к созданию 
нового Ватсапа или Вайбера. А 
Даша Мартюшова проектирует 
новый редактор фотографий. 
«Лицеисты получат такие про-
чные знания, которые позволят 
им поступить в ведущие вузы, — 
отмечает проректор по учебной 
работе Национального исследо-
вательского технологического 
университета «МИСиС» Вадим 
Петров. —  Навыков, которые ре-
бята получили в лицее, доста-
точно для устройства на работу 
младшим разработчиком».

 Еще один пример из Примо-
рья. Владивостокский государ-
ственный университет эконо-
мики и сервиса давно живет 
«цифрой». Когда из-за пандемии 
вузы перешли на онлайн-обуче-
ние, университет смог сделать 
это достаточно быстро. Вузе 
было две тысячи терминалов 
(нулевых клиентов), которые 
используют облачные техноло-
гии. Студенты могут подклю-
читься к сервисам и цифровым 
ресурсам из любой точки мира. 

Преподавателям, конечно, 
пришлось туго. Но за несколько 
месяцев они научились вести 
вебинары, поняли, как работать 
в онлайн-режиме с электронны-
ми курсами. Новшества особен-
но оценили молодые педагоги, 
многие из них считают: дальше 
без этого нельзя. 

«Сейчас, ориентируясь на 
этот опыт, мы планируем суще-
ственно улучшить качество 
электронных курсов, которые 
есть в нашей образовательной 
среде. Изменить их так, чтобы 
на этих курсах все студенты ре-
ально обучались», — рассказал 
проректор Владимир Крюков. 

СВОЕ ДЕЛО

ВКУСНЕЕ НЕ БЫВАЕТ

Константин Бахарев, 
Алексей Юхтанов

В 
Ульяновской области 
очень популярны торты из 
поселка Ишеевка, а мед 

фермеров Огрель известен за 
пределами Пермского края. 
Свои «вкусняшки» есть и в дру-
гих российских регионах.

Оказать помощь производи-
телям сладостей призван нац-
проект «Малое и среднее пред-
принимательство». С его помо-
щью они получают господдер-
жку в виде субсидий, закупоч-
ных сессий и грантов.

За тортами из Ишеевки кон-
дитерской фабрики «Лилани» 
люди специально приходят в 

магазины. И даже в пандемию у 
нее выросли и продажи и число 
рабочих мест. «Хотим теперь 
продавать в супермаркетах», — 
сообщила «РГ» директор фа-
брики Анна Майданова. Начать 
работу с торговыми сетями по-
могают закупочные сессии. 

«Предприниматели учатся, 
как  формировать электронный 
паспорт, штрих-код, подгото-
вить упаковку», — пояснил  «РГ» 
глава Совета директоров Кор-
порации развития промышлен-
ности и предпринимательства 
области Руслан Гайнетдинов.

А в Пермском крае господ-
держку получили фермеры Ва-
силий и Юлия Огрель. Они вла-
деют одной из самых больших 
пасек в крае — у них около ше-
стисот пчелосемей. Недавно па-
сечники  выиграли грант «На-
чинающий фермер» и купили на 
него погрузчик Ferrаri. 

Работа на пасеке строго раз-
делена: муж качает мед, а Юля 
организует продажи. И тут Ва-
силию помогает погрузчик: с 
его помощью ульи легко ста-
вить так, чтобы сбор меда был 
более рациональным.  

ТУРИЗМ

РЕСТОРАНЫ ВЫШЛИ НА ПРИРОДУ

Ирина Никитина, 
Гульназ Данилова 

К
атализатором разви-
тия экотуризма, ста-
ла пандемия. Запрос 
на отдых у людей 
остался, но при за-
крытых музеях в го-
родах особо делать 
было нечего. И отды-
хающие встали на 

экологическую тропу.
Руководитель центра поддер-

жки предпринимательства Ин-
вестиционного агентства Тю-
менской области Дмитрий 
Утьев отмечает, что в прежних 
условиях система центров здо-
ровья, необычных музейных 
площадок за периметром города 
формировалась бы 5—6 лет, но в 
условиях коронавируса все про-
изошло максимально быстро — 
за полгода. Владельцев туристи-
ческих баз и экоотелей поддер-
жал нацпроект «Малое и сред-
нее предпринимательство». Они 
смогли расширить свой бизнес, 
получить новые знания в акаде-
мии глэмпинга и развивать эко-
туризм в регионах.

Всестороннее сопровожде-
ние, например, получил глэм-
пинг «Морелеса». Это природ-

но-туристический комплекс на 
берегу озера Ипкуль в 60 кило-
метрах от Тюмени. Гости живут 
в палатках, гуляют по сосново-
му бору. Здесь есть смены се-
мейные, женские, спортивные. 
Большой займ выделили заго-
родному центру «Малина-бор» 
в Ярковском районе. Начинка, в 
принципе, та же: домики вдали 
от суеты, баня, мини-здравни-
ца, пруд и прогулки на природе.   

Информационное инвеста-
гентство поддержало также эт-
носоциальный проект «Музей 
истории крестьянского быта» в 
деревне Насекина Тюменского 
района. Необычную доселе ин-
терактивную площадку энтузи-
асты устроили прямо в избе-пя-
тистенке, которой более 150 
лет. Ее в 1970-х годах приобрел 
самый титулованный сибир-

ский геолог Иван Нестеров. Уче-
ный просил родных сохранить 
дом и сделать его открытым для 
людей. Так и произошло! Эк-
скурсии здесь пока проводят 
только в выходные, но они очень 
насыщенные: гости учатся ра-
ботать за старинным ткацким 
станком, варят кашу в настоя-
щей русской печке, поют народ-
ные песни и водят хороводы. И 
даже катаются с горок на прял-
ках (вот такая необычная заба-
ва), сеют лен и гречиху, как их 
прародственники. 

Сорок предпринимателей из 
тридцати районов Башкортоста-
на стали выпускниками акаде-
мии глэмпинга, открытой специ-
ально для тех, кто хочет разви-
вать этот новый, но уже ставший 
популярным бизнес. В республи-
ке он сейчас на пике востребо-

ванности в связи с активным 
развитием внутреннего туриз-
ма, работой двух геопарков — 
«Янган-Тау» и «Торатау», при-
влекающих путешественников 
со всей страны и из-за рубежа. 

Глэмпинги в данном контек-
сте представляются оптималь-
ной формой размещения: и на 
природе, и в комфорте, даже ре-
сторанной едой могут обеспе-
чить. Это вам не картошку с ту-
шенкой в палатке есть. Как всё 
это грамотно организовать, и 
учили в академии эксперты, биз-
нес-тренеры, трекеры, предста-
вители крупных организаций в 
сфере глэмпинг-индустрии, ту-
ризма и гостеприимства. 

Впрочем, название «акаде-
мия» в данном случае, скорее, 
образное — это не постоянно 
действующее учебное заведе-
ние, а бесплатный образова-
тельный проект бизнес-акселе-
рации. Как подчеркнула предсе-
датель госкомитета республики 
по предпринимательству Рим-
ма Бойцова, фокус внимания с 
программ поддержки на акселе-
рацию был выбран в прошлом 
году неспроста. «Акселерация — 
это программа интенсивного 
развития компании через мен-
торство, обучение, финансовую 

и экспертную поддержку», — по-
яснила Римма Бойцова.

Конкуренция в глэмпинг-ин-
дустрии пока небольшая, вложе-
ния могут окупиться достаточ-
но быстро. Разумеется, при 
условии грамотного ведения 
бизнеса. Этому тоже учат. Два 
участника «Глэмпинг-акаде-
мии» стали обладателями гран-
та Ростуризма. Они также могут 
рассчитывать на господдержку, 
включая финансовую помощь в 
виде субсидии. Ее сейчас разра-
батывают специалисты респу-
бликанского госкомитета по 
предпринимательству.  

ПОДДЕРЖКА Новые программы помогают растить детей, найти работу и спокойно встретить старость

Всё — в семью
ДЕМОГРАФИЯ

ДЕДСАД 
ДЛЯ БАБУШКИ
Надежда Столярчук, 
Михаил Сухарев

Россияне получили возмож-
ность оставлять на время под 
присмотром своих бабушек и 
дедушек. Работа групп дневно-
го пребывания организована в 
рамках системы долговремен-
ного ухода за пожилыми и ин-
валидами. Эта комплексная 
программа заработала благода-
ря нацпроекту «Демография».

В Красноярске открылась 
первая группа дневного пребы-
вания для пожилых людей с лег-
кими и умеренными расстрой-
ствами памяти и внимания. 
Она действует на базе комплек-
сного центра соцобслуживания 
населения «Ленинский». 

Реабилитационный курс за-
нятий рассчитан на два месяца. 
В это время с участниками 
группы проводится реминис-
центная терапия. По мнению 
психологов, это прекрасный 
способ интеграции прошлого 
в настоящее с помощью воспо-
минаний и тех эмоций, которые 
возвращают человека к реаль-
ности. Пенсионерам дают до-
машние задания, чтобы трени-
ровки были постоянными.

Родственники пожилых лю-
дей отмечают, что такой «дед-
сад» им очень помогает, а пожи-
лые родители в нем и отдыхают, 
и лечатся. Пока группа работа-
ет в тестовом режиме. Каждое 
утро пожилых привозят на 
транспорте учреждения. В ре-
гионе появился и клуб «Неза-
будь-ка» для пенсионеров с на-
чинающимися когнитивными 
нарушениями. Бабушки и де-
душки с удовольствием решают 
кроссворды, собирают пазлы, 
играют в настольные игры.

А в группе дневного пребы-
вания в Невинномысске (Став-
ропольский край) успешно 
применяют оксигенотерапию. 
Это использование кислорода 
для профилактики заболеваний 
дыхательной и сердечно-сосу-
дистой систем. 

«Такая терапия очень полез-
на для пожилых людей. А сейчас 
особенно актуальна. У тех, кто 
перенес коронавирус, есть до-
полнительная потребность в 
насыщении кислородом, — от-
метила медсестра центра Анна 
Михайленко. Процедура напо-
минает обычную ингаляцию и 
в среднем длится 10—15 минут, 
а курс идет 15 сеансов.

Оборудование для таких 
процедур в центре приобрели 
тоже в рамках системы долгов-
ременного ухода национально-
го проекта «Демография».

Процедуру прошли уже 
больше ста пожилых жителей 
Невинномысска. Как рассказа-
ла «РГ» и.о. директора учрежде-
ния Ольга Семенова, тем, кто 
уже испробовал на себе оксиге-
нотерапию, результат очень 
нравится.

«После посещения процедур 
заметно улучшился сон, — поде-
лилась жительница моногорода 
Татьяна Липай. — Еще обратила 
внимание, что меньше стало 
скакать давление и пульс. Даже 
общее состояние как-то улуч-
шилось, бодрее стала, утомляе-
мость меньше».

Для жителей Невинномыс-
ска оксигенотерапия даже важ-
нее, чем для других ставрополь-
цев. Ведь город этот специали-
зируется на химической про-
мышленности, в воздухе — по-
вышено содержание вредных 
химических элементов.

Кстати, кроме самих кисло-
родных процедур с помощью 
ингаляции, в центре предлага-
ют и кислородные коктейли. Го-
ворят, что одна порция напитка 
заменяет часовую прогулку 
в сосновом бору.  

Городской глэмпинг — этот оригинальный вид отдыха в «палатках рядом с домом» — набирает популярность. Такие «туристические стоянки» есть в Мельбурне, Осаке, Нью-Йорке. 
Появился глэмпинг и в сингапурском аэропорту Чанги, который считается одним из лучших в мире. Три года назад глэмпинг открылся в Москве (на фото). Он расположился на открытой 
парковке торгового центра. Здесь есть даже бассейн. В палатку с удобствами городской жизни вмещается до трех человек. Такой отдых дорого стоит. В самом прямом смысле.

В клубе «Незабудь-
ка» бабушки 
и дедушки решают 
кроссворды, соби-
рают пазлы, игра-
ют в простые игры 

А К Ц Е Н Т

Конкуренция в глэмпинг-индустрии 
пока небольшая, а спрос на ее услуги 
у отдыхающих — огромный. Вложения 
могут окупиться достаточно быстро 

ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

получил парк-отель «Белые 

Ивы» (г. Саратов) на рекламную 

кампанию. Премия «Делай на 

100» вручается в рамках нац-

проекта «Малое и среднее 

предпринимательство и под-

держка индивидуальной пред-

принимательской инициативы»

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Н
И

К
О

Л
А

Е
В

Пасечники Василий и Юлия Огрель выиграли грант «Начинающий фермер». 
И купили этот погрузчик, который производят на заводе Ferrаry.
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ФЕСТИВАЛЬ День второй

И грянет гром...

Валерий Кичин

«Гроза». Режиссер Григорий Константинопольский. В ролях Лю-
бовь Аксенова, Сергей Городничий, Василий Буткевич, Викто-
рия Толстоганова, Мария Шаламова. 100 мин. 16+

Пьеса Островского — из хрестоматийных. Режиссер 
заново перечитал драму о «темном царстве» — открыл-
ся ее пророческий смысл. Словно автор знал, что Рос-
сия будет снова и снова проваливаться обратно в мир 
Феклуш и богомольных Барынь, Салтычих и новых Ку-
лигиных, которых нужно винтить, чтоб мозги не рас-
пускали. При всех наших смартфонах и айпадах все в 
пьесе в наш век уложилось без зазоров: те же нравы, 
навыки и предрассудки, та же всеохватная ложь. Каба-
ниха теперь хозяйка ресторации. С наклеенной улыб-
кой закоренелого садиста она не расстанется, и даже 
пилить невестку будет, профессионально ощерившись 
(Виктория Толстоганова). Тихон, ее безвольный сын, — 
в том ресторане охранник (Василий Буткевич). Дикой 
(Алексей Макаров) стал мэром городка — сладко жму-
рится телекамерам. 
Барыня теперь де-
путатша Александ-
ра Барыня, пугает 
народ божьими ка-
рами и предвыбор-
ными плакатами 
«Ешь, молись и по-
читай старших» 
(Алиса Хазанова); 
ее сопровождают 
два амбала, ряженных казаками. Странница Феклуша 
дослужилась до гастролирующей звезды телешоу 
«Битва экстрасенсов» (Мария Шалаева), изобретатель 
вечного двигателя Кулигин (Иван Макаревич) дока-
тился до рэпа и зеленых человечков с летающей тарел-
ки, не уважает Оксимирона, но приветствует Ломоно-
сова. 

И удивительное дело: речевые обороты времен 
Островского отдают не архаикой, а сегодняшней ули-
цей. Девайсы и селфи уживаются с воплями о геенне 
огненной, электронный браслет надевают на Катю Ка-
банову, чтобы блудница не гуляла, а танцующие при-
шельцы гармонируют со странами, где люди с песьими 
головами. Все выглядит органичным, потому что в 
этой чертовой смеси достижений закордонных наук с 
родимыми верованиями мы и живем теперь. И депу-
татши в телевизоре толкают речи прямиком из 
Островского, словно и впрямь учили «Грозу» наизусть.

При всем драматургическом озорстве и отсутствии 
звериной серьезности это горький фильм, калейдо-
скоп смыслов которого невозможно вербализировать. 
Это картина эмоций. Ее чувственная логика выдержа-
на в точном соответствии с истиной: застрявшая в без-
временье драма повторяется как зловещий фарс. Ее 
композиции то ироничны, то символичны, то гротеск-
ны, то театральны, но всегда обусловлены живым чув-
ством. Технический прогресс припудрил застарелые 
язвы, в ночи темного царства светятся мобильники и 
колесо обозрения, но на душе светлее не делается. 

А что же, по Добролюбову, «луч света»? Прекрасная 
Любовь Аксенова поднимается до трагизма, но свет 
души Катерины даже и в пьесе выглядит абстрактным, 
оторванным от любой реальности — и «той», и «этой». 
Поэтому гибель героини режиссер аранжирует поэти-
чески сильно: прощаясь с темным царством, она не 
бросается с обрыва, а тает в речной дымке как мираж, 
привидевшийся и нам, и самому драматургу.

Большая восьмерка. Режиссер Иван Соснин. В ролях Игорь 
Кожевин, Катерина Шпица. 21 мин.

История о том, как местные власти готовятся к меж-
дународному форуму, ждут высоких гостей, город дол-
жен быть вылизан до блеска. И чтобы ни-ни! И бродя-
чих собак, которые портят облик, приказано отстре-
лять. Герой, дорожный рабочий, находит свой способ 
сберечь братьев наших меньших от смерти. Вечный во-
прос искусства: решая наши неразрешимые проблемы 
по втиранию очков начальству, как остаться людьми? 
Вот и в песне поется: самая тяжелая работа — любить 
кого-то… Может, эта история, в которую так трудно и 
так хочется поверить, пробудит в нашем сердце нечто 
позитивное? Для того и снято.

Уральский режиссер Иван Соснин не впервые вы-
ступает в программах «Дубль дв@» с фильмами, кото-
рые пытаются вернуть нашей жизни человеческий об-
лик, и потому неизменно находят живой отклик. В 
прошлом году это было «Интервью», получившее «Зо-
лотого орла», теперь — «Большая восьмерка». В режис-
суре Соснин самоучка: перед самым выпуском бросил 
металлургический факультет университета и ринулся 
в свободное плаванье по волнам кино. Студия Red 
Pepper Film, где он креативный директор, снимает до-
кументальные фильмы, игровые короткометражки, 
клипы, рекламные ролики. В его фильмах перед нами 
проходит нестоличная Россия, и, как всех сухопутных 
по рождению людей, его явно тянет к морю. Близкие 
ему режиссеры — Андрей Звягинцев, Ксавье Долан, Дэ-
мьен Шазелл. Он человек действия, живет и работает в 
Екатеринбурге, не собирается оттуда уезжать, считает, 
что в нашем кино не хватает позитивных эмоций и об-
ещает делать фильмы светлые. •

МЕДИЦИНА Александр Семенов: Врачи смогут подбирать вакцины индивидуально

Меч, молот, кинжал от ковида
Елена Мационг,
«Российская газета», 
Екатеринбург

И
стекает 180-дневный 
срок, когда добровольцам 
испытаний вакцины 

«ЭпиВакКорона» объявят, кого 
из них привили пустышкой, а 
кого — настоящим препаратом. 
Это необходимый этап исследо-
ваний действенности всех вак-
цин в мире, когда части участни-
ков для чистоты эксперимента 
вводится плацебо. Пока данные о 
том, у скольких добровольцев 
выработался иммунитет к коро-
навирусу, известны только уче-
ным. Между тем еще до часа икс 
вокруг «ЭпиВакКороны» разра-
зились страсти: представители 
независимого объединения 
участников испытаний обрати-
лись с письмом в минздрав, ут-
верждая, что только у 70 процен-
тов из них выработались антите-
ла к вакцине. Как к заявлению от-
неслись разработчики и врачи? 
Что на сегодня известно об «Эпи-
ВакКороне»? В чем ее отличие от 
других прививок? И можно ли из 
тройки российских вакцин вы-
брать самую лучшую? Об этом 
наш разговор с руководителем 
Екатеринбургского научно-ис-
следовательского института ви-
русных инфекций ФБУН ГНЦ ВБ 
«Вектор» Роспотребнадзора, до-
ктором биологических наук 
Александром Семеновым. 

Александр Владимирович, как 
вы восприняли обращение до-
бровольцев-испытателей?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Нормально. Ре-
бятами руководит желание разо-
браться, понять суть. Если у кого-

то возникли сомнения, всегда 
лучше говорить о них открыто. 
Андрей Криницкий, руководи-
тель независимого объединения 
участников испытаний вакцины, 
человек очень инициативный. 
Он прислал мне свои материалы, 
я их сейчас внимательно изучаю 
и готов ответить на все вопросы. 
Насколько это возможно, конеч-
но, до того, как произойдет так 
называемое расслепление, то 
есть когда мы узнаем, кому все-
таки из добровольцев дали пу-
стышку. Таковы международные 
правила испытаний. Тогда будет 
точно известно, почему у одних 
добровольцев есть антитела, а у 
других — нет. Возможно, что они 
просто получили плацебо. И еще 
один важный момент: для «Эпи-

ВакКороны» нужны специаль-
ные тесты. Обычные могут не по-
казать, сколько выработалось в 
организме антител. Это связано с 
механизмом ее воздействия на 
иммунную систему. 

Как именно она работает? В 
чем ее отличие от других оте-
чественных вакцин?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Это наш, рос-
сийский вариант пептидной вак-
цины. Она состоит из коротких 
фрагментов белка вируса, кото-
рый отвечает за самые важные 
моменты его жизненного цикла. 
И когда она попадает в организм, 
то иммунная система человека 
начинает вырабатывать антите-
ла точечно, почти ювелирно 
именно к этим, жизненно важ-
ным для вируса точкам, в итоге 
просто не дает ему размножать-
ся, губит его. Что важно, при ми-
нимальной нагрузке на иммун-
ную систему человека. При этом 
отмечу, что все созданные сегод-
ня в России вакцины эффектив-
ны, надежны и безопасны, 
просто каждая действует по-сво-
ему. И я считаю большим дости-
жением нашей науки то, что за 
очень короткий срок мы создали 
вакцины разнонаправленного 
действия. Это как разное ору-
жие, разные снаряды, но все они 
в конечном итоге губительны для 
коронавируса. Цельновирион-
ная вакцина действует как мощ-
ный молот, — раз, и осталось от 
вируса мокрое место, векторная, 
как меч, — рубанул, и голова с 
плеч. Ну а пептидная — это при-
мерно то же самое, как ударить 
вирус острым кинжалом в самое 
сердце. И знаете, что важно, раз-
ные свойства вакцин позволят 

нам выбирать в дальнейшем, 
кому какую лучше применить, 
исходя из возраста, заболеваний, 
других индивидуальных особен-
ностей организма. Сейчас мы ак-
тивно накапливаем этот опыт. 
Настанет момент, когда, вакци-
нация будет сезонной, плановой, 
и мы сможем его применить.

То есть сейчас невозможно 
сказать, какой и кому вакци-
ной было бы лучше приви-
ваться?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Мы до сих пор 
находимся в условиях «полуво-
енных», нам главное — победить 
врага, и чем больше людей при-
вьются, не важно, какой вакци-
ной, тем лучше. Прививаться 
можно той, которая есть в вашем 
регионе, в вашей поликлинике. 
Эффективность всех наших вак-
цин не менее 90 процентов.

Где можно узнать наиболее 
полную информацию о разных 
типах вакцин?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: На сайтах Рос-
потребнадзора и стопкоронави-
рус.рф подробно рассказывает-
ся о всех тонкостях и нюансах 
отечественных вакцин и приви-
вочной кампании. Недавно выш-
ла подробная статья на англий-
ском языке в журнале «Инфек-
ция и иммунитет» о вакцине 
«ЭпиВакКорона». Он находится 
в открытом доступе. Статья по-
священа первому и второму эта-
пу испытаний вакцины с предо-
ставлением всех данных. После 
подведения итогов будет опу-
бликована статья по третьему 
этапу клинических испытаний. 
Ни у кого никаких секретов нет. 
И все могут получить данные о 

любых российских вакцинах, их 
эффективности, побочных эф-
фектах и т.д. К слову, в России се-
рьезных побочных эффектов вы-
явлено до сих пор не было. И се-
годня, как известно, очень мно-
гие страны хотели бы приобре-
сти российские вакцины, что в 
очередной раз доказывает их эф-
фективность. Но нам сейчас важ-
нее все-таки обеспечить потреб-
ности нашей страны. 

Как вы относитесь к тому, 
что зарубежные производите-
ли начинают «топить» кон-
курентов — изготовителей 
других вакцин? Ведь это нега-
тивно влияет на вакцинацию 
в целом. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Вокруг корона-
вируса много политики, гораздо 
больше, чем медицины, чем ви-
русологии, чем эпидемиологии, 
и это очень печально. Конечно, я 
отношусь к распространению 
любой недостоверной информа-
ции крайне негативно.

Вы упомянули, что вакцина-
ция со временем будет плано-
вой. Есть ли уже данные о 
том, с какой периодичностью 
мы будем прививаться? Каж-
дый год, как при гриппе?

АЛЕКСАНДР СЕМЕНОВ: Пока сложно 
ответить на этот вопрос, мы на-
капливаем опыт. Может, это бу-
дет и два-три года. Пока боль-
шинство специалистов склоня-
ются к тому, что прививаться от 
коронавируса нужно будет один 
раз в год. •

ТУРИЗМ 

Тунис начнет 
принимать 
туристов 
без карантина

НАСТРОИЛИСЬ 
НА ВЪЕЗД 
Евгений Гайва

Тунис с 19 апреля готов прини-
мать туристов, приехавших в 
рамках  турпакета, без каранти-
на. Об этом сообщил Ассоциа-
ции туроператоров России 
(АТОР) министр туризма Туниса 
Хабиб Амар. 

Въезжать в страну россияне 
могут и сейчас. Но при этом 
должны предъявить отрицатель-
ный результат теста на корона-
вирус, пройти самоизоляцию в 
течение 48 часов, а затем сдать 
повторный тест. С 19 апреля 
протокол для организованных 
туристов поменяют. Единствен-
ным важным условием для въе-
зда в Тунис останется только 
справка с отрицательным ре-
зультатом теста на COVID-19, 
сделанного  не ранее чем за 72 
часа до вылета. Самостоятель-
ные путешественники также 
должны будут проходить каран-
тин и сдавать повторный тест. 

Туристов в Тунисе обещают 
принимать и обслуживать по 
действующему сейчас в стране 
санитарному протоколу, обеспе-
чивающему безопасность. 

 До пандемии Тунис закре-
пился в десятке самых популяр-
ных направлений дальнего зару-
бежья у россиян, причем его по-
пулярность постепенно росла. В 
2019 году страну посетили 672 
тысячи россиян, на 6% больше, 
чем в 2018 году.  Сказалась до-
ступность отдыха. Недельный 
тур на двоих в отель «четыре зве-
зды» на июнь в 2019 году, по дан-
ным туроператоров, можно 
было купить за 60 тысяч рублей.  
Россияне могли бы поехать в Ту-
нис уже этой весной, пляжный 
сезон там начинается в конце 
мая. Однако регулярное авиасо-
общение пока не возобновлено, 
а потому и туры туроператоры 
пока не продают. 

Тунис можно рассматривать 
как круглогодичное направле-
ние, говорит вице-президент 
АТОР Дмитрий Горин.  В межсе-
зонье у туристов здесь популяр-
ны СПА-процедуры, талассоте-
рапия — лечение морским кли-
матом в сочетании с купаниями 
в море, грязевыми ваннами и ап-
пликациями из водорослей.  

ПАРАЛЛЕЛИ В Польше служебным собакам заплатят пенсию

На лекарства и корм 
Ариадна Рокоссовская

В 
Польше уходящие в 
«отставку» служеб-
ные животные будут 
получать пенсию. Но-
вовведение коснется 
более тысячи собак и 
нескольких десятков 
лошадей, которые не-
сут службу в поли-

ции, пограничной службе или 
пожарных бригадах.

Большая часть средств по-
ступит в единственный в Поль-
ше «Уголок для ветеранов», ко-
торый расположен в Гератове, в 
Великопольском воеводстве. 
Здесь живут несколько лоша-
дей и десять собак со всей стра-
ны. Большую часть жизни они 
проработали в правоохрани-
тельных органах. Самый стар-
ший конь Ипполит 25 лет про-
служил в полиции в Томашув-
Мазовецком. «Гератово — это 
единственное место в Польше, 
где обеспечивается уход за ло-
шадьми и собаками, которые 
вышли «на пенсию» и не нашли 
себе дом или, по разным причи-
нам, не смогли остаться у своих 
бывших опекунов», — объясня-
ет телеканалу TVP сотрудник 
«Уголка для ветеранов» Славо-
мир Валковяк. 

До сих пор не существовало 
никаких правовых гарантий 
того, что у собаки, которая на-
ходит людей под обломками 
рухнувших зданий, или лоша-
ди, которая провела всю актив-
ную часть жизни в конной по-
лиции, в старости будет свой 
дом. Как правило, животных за-
бирали полюбившие их опеку-
ны. Но они не всегда могут по-
зволить себе содержание соба-
ки, тем более лошади. «Уголок» 
существует на пожертвования 
людей и средства, собранные 
благотворительными органи-
зациями. «Возможно, если бы 
удалось решить финансовые 
вопросы, не было бы столько 
желающих отдать нам живот-
ных», — полагает Валковяк.

И вот теперь найдено реше-
ние проблемы. Министерство 
внутренних дел и администра-
ции представило в нижней па-
лате парламента проект зако-
на, регулирующего статус жи-
вотных, которые несут службу 
в государственных органах. В 
документе прописаны правила 
выхода четвероногих сотруд-
ников на пенсию, обязанности 
их опекунов, а также порядок 
выплаты из госказны средств 
на содержание, возмещение 
расходов за уход, лечение и по-
жизненный ветеринарный 
контроль. Для собак это около 
1500 евро, а для лошадей — 1800 
евро в год. Предполагается, что 
средства будут перечисляться 
непосредственно людям или 
организациям, которые возь-
мут на себя ответственность за 
животное. Первенство в праве 
на опеку будет принадлежать 
сотрудникам пожарных, погра-
ничных или полицейских по-

дразделений, которые опекали 
его до пенсии.

В Германии пенсию бывшим 
служебным собакам выплачи-
вают лишь в некоторых феде-
ральных землях. Например, в 
Баварии, Гамбурге и Нижней 
Саксонии опекуны четвероно-
гих пенсионеров получают 
ежемесячно по 50 евро, в Бран-
денбурге, Саксонии и Баден-

Вюртемберге — по 65 евро, а в 
Тюрингии, Берлине и Гессене — 
от 71,50 до 87 евро в месяц. 

В Британии некоторые граф-
ства назначают уходящим на 
покой полицейским собакам 
ежегодную пенсию в 580 евро в 
течение первых трех лет. По 
словам комиссара полиции 
Ноттингемшира Пэдди Типпин-
га, это помогает его коллегам, 
которые забирают своих «на-
парников» домой и вынуждены 
оплачивать вышедшим на пен-
сию животным еду и ветери-
нарную помощь. «Они и так лю-
бят этих собак. Я считаю нес-
праведливым заставлять их 
еще и оплачивать счета», — поя-

снил он. Однако это — скорее 
исключение. В основном быв-
шие служебные животные и их 
хозяева в Соединенном Коро-
левстве могут рассчитывать 
только на помощь благотвори-
тельных организаций. 

В США до 2000 года собаку, 
которая оставляла службу в 
K-9, как правило, усыпляли. Те-
перь с этой чудовищной пра-

ктикой покончено, и таких жи-
вотных по достижении ими 7—9 
лет забирают к себе домой их 
опекуны. Но и у обычных гра-
ждан также есть шанс взять по-
жилого питомца, благодаря не-
коммерческим организациям, 
сотрудничающим с кинологи-
ческими подразделениями по-
лиции и других спецслужб. Они 
же помогут с передрессиров-
кой и специализированным 
уходом.  Желающие могут 
встать в очередь, заполнив спе-
циальную анкету. Пенсию за 
своих собак они не получат и 
даже сами оплатят их тран-
спортировку, иногда — из дру-
гой страны, где те проходили 

службу. Но, несмотря на это, 
желающих, по данным амери-
канской военной кинологиче-
ской ассоциации US War Dogs, 
тысячи, и ожидание бывает 
очень долгим. 

В Израиле срок службы со-
бак составляет 7—8 лет, после 
чего их переводят в полицей-
ские питомники. Многих четве-
роногих «ветеранов» из спец-

наза забирают к себе домой 
солдаты-проводники. Для псов, 
которые служат в кинологиче-
ском батальоне «Окец» — одном 
из крупнейших боевых киноло-
гических подразделений в 
мире, — существует специаль-
ное военное собачье кладбище. 
На надгробиях указывают, по-
гибла ли собака в бою или умер-
ла от старости или болезни. •

Служебные собаки — верные помощники людей, выполняющие самые опасные задачи. Но что будет с ними, когда они не смогут больше нести службу?

Александр Семенов: 
Эффективность всех наших вакцин 
не менее 90 процентов.

А К Ц Е Н Т

Пенсия для собак в Польше 
составит около 1500 евро в год, 
а для лошадей — 1800 евро

«Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
главные новости — 
на сайте d2.rg.ru

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Странники терпенья».
Такое бывает: в погоне за призрачным шедевром художник 

становится злым демоном, им управляет уже не стремление 

создать красоту, а ощущение безграничной власти над моде-

лью, одержимость собственной гениальностью. Для него 

стираются грани нравственных канонов, и в его работах вид-

ны болезненные фантазии вырвавшегося наружу порока...

Инна Алексеевна.
«Муза»
Для первого фильма конкурса «короткого метра» трудно 

представить себе фильм лучше — накал страсти и музыка об-

рушились на нас и задали планку. Миронов как актер и как 

автор сценария — в соавторстве с Петром Дрангой — взяли 

высокую ноту! Прекрасное начало! Поставила 9, не знаю, 

что будет выше... ждем! 

Елена Васильева

А КАК У НАС

В России пенсия для служебных животных, будь то собака или лошадь, 

не предусмотрена. По сути, животных списывают со службы. На них 

прекращают выделять довольствие, а сами они должны освободить по-

мещение.

У служебных собак, как правило, пенсия наступает в 8 лет. По сути, до 3 

лет они обучаются, 5 лет работают. В МВД, например, по достижении со-

бакой 8 лет назначается комиссия, которая выносит решение, продлить 

ли собаке срок службы на год или списать ее. У лошадей пенсия наступа-

ет с 18—20 лет. У лошадей-спортсменов пенсия наступает в расцвете лет, 

как правило, из-за травм. Но если собаки живут до 10—13 лет, то лошади 

и до 30. Содержать десять лет такого крупного четвероногого пенсионе-

ра дорого. 

К сожалению, в нашей стране нет ни государственных приютов для отра-

ботавших свой срок служебных животных, ни отлаженной системы по 

передаче их населению или в специальные приюты. Есть только волон-

терские организации, которые за свой счет разыскивают таких лошадей-

пенсионеров и содержат их. С собаками дело обстоит проще. Чаще все-

го ведомства размещают объявления о готовности передать желающим 

отслуживших собак на безвозмездной основе. Многих забирают себе 

кинологи, которые с ними работали. Как-никак друг и напарник. Не бро-

сать же. 

Но на государственном уровне нет даже попыток решать эту задачу цен-

трализованно. Правда, МЧС планирует создать вместе с общественны-

ми организациями приют для собак-ветеранов, служивших в ведомстве. 

Но пока это только планы.

Подготовил Владимир Баршев

Узнайте больше о вакцинации 
против коронавируса на сайте 
rg.ru/sujet/covid_vaccine

Читайте также: Как регионы 
юга России подготовились 
к туристическому сезону 
rg.ru/art/2071647

Талант Островского многое предвидел и в сегодняшней жизни.
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Подтвердить 
инвалидность 
станет проще

НЕ ПРИХОДИТЕ 
ЗАВТРА 
Елена Манукиян

Граждан запретят направлять 
на дополнительные обследова-
ния для установления инвалид-
ности. Об этом сообщил замми-
нистра труда и соцзащиты 
Алексей Вовченко на заседании 
Совета по делам инвалидов 
при Совете Федерации.

«Разрабатывается ограни-
ченный перечень обследований 
для каждого конкретного забо-
левания. Если перед обращени-
ем в бюро медико-социальной 
экспертизы (МСЭ) человек их 
пройдет, то никто не сможет от-
казать ему в освидетельствова-
нии», — сказал Вовченко.

Перечень готовится совмест-
но с минздравом. Одновремен-
но поликлиники переходят на 
электронный документооборот 
с бюро МСЭ, который завер-
шится до конца 2021 года. Осви-
детельствование будет прово-
диться без участия граждан на 
основании медицинских доку-
ментов, которые поступят в 
бюро МСЭ из медорганизации. 
Причем их давность может быть 
доходить до года. Это значит, 
что группу инвалидности чело-
веку установят на основании ре-
зультатов обследования, кото-
рое он прошел в течение года.

«Мы в ручном режиме мони-
торим, как реализуется этот пе-
реход, сколько медучреждений 
уже начали предоставлять 
в электронном виде документы, 
сколько по ним принято реше-
ний. Пока это измеряется в ты-
сячах, а нужно достигнуть сто-
процентного результата, потому 
что это залог качества, быстро-
ты и справедливости услуги», — 
подытожил замминистра.

Он также рассказал, что еже-
годно проводится переобучение 
сотрудников МСЭ. В 2020 году 
профпереподготовку прошли 
2,7 тысячи специалистов.  
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ОБ ОТТЕНКАХ 
НЕПОКОЛЕБИМОСТИ
Западные политики по очереди уверяют Украину в сво-
ей непоколебимой поддержке перед лицом «россий-
ской агрессии». Об этом один за другим заявили глава 
Пентагона Ллойд Остин, госсекретарь США Тони Блин-
кен, президент Джо Байден и глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель. Дословно одно и то же. 

В условиях очередного обострения обстановки на 
востоке Украины Киеву важно было услышать эти сло-
ва, и украинское руководство несколько смущало, что 
до последнего времени партнеры на Западе не слишком 
торопились их произносить. Собственно, первый теле-
фонный разговор Байдена с Владимиром Зеленским со-
стоялся только сейчас, спустя два с половиной месяца 
после прихода нового президента в Белый дом. Видимо, 
успокоенный заверениями, глава украинского государ-
ства, прихватив супругу, отбыл с официальным визи-
том в Катар. Что не-
сколько противоре-
чит риторике в духе 
«Отечество в опа-
сности!», которую 
воспроизводит сей-
час украинское ру-
ководство, ну да 
ладно. 

Любопытна фор-
мулировка «непоко-
лебимая поддер-
жка». Ее можно 
было воспринять 
исключительно как 
политическую фи-
гуру речи, если бы в 
недавней истории 
не было примера 
буквального истолкования подобных высказываний од-
ним из лидеров постсоветских стран. Кстати, сейчас он 
находится как раз на Украине и при необходимости мо-
жет самолично поделиться с президентом Зеленским 
своим опытом. 10 июля 2008 года в Тбилиси состоялась 
совместная пресс-конференция тогдашнего президента 
Грузии Михаила Саакашвили и госсекретаря США Кон-
долизы Райс. Между выступающими состоялся, согла-
сно официальной стенограмме, размещенной на сайте 
Госдепартамента США, следующий обмен репликами.

Госсекретарь Райс: «Господин президент, я надеюсь, 
вы заметили, что США вместе со многими другими ре-
шительно отстаивали в Бухаресте… И НАТО убедитель-
но подтвердила трансатлантическое будущее Грузии».

Президент Саакашвили: «Значит, вы, как я пони-
маю, вступите в серьезный бой за нас в декабре».

Госсекретарь Райс: «Всегда, господин президент. Мы 
всегда сражаемся за наших друзей».

Спустя месяц после этого события, 8 августа, гру-
зинская армия начала масштабную военную операцию 
с целью взять под контроль Южную Осетию. Результа-
том стало вмешательство российских Вооруженных 
сил с понятными результатами для Тбилиси. 13 августа 
в The New York Times появилось объяснение анонимно-
го высокопоставленного дипломата, который сопрово-
ждал Райс в Тбилиси. «Она сказала ему [президенту Са-
акашвили] в недвусмысленных выражениях, что он 
должен предъявить обязательство о неприменении 
силы». Источник также сообщил: «Мы сказали ему, что 
они должны придерживаться одностороннего прекра-
щения огня. Мы сказали, не делай глупостей. Не ввязы-
вайся и не поддавайся на российские провокации. Не 
делай этого».

Проверить последнее невозможно, не исключено, 
что американские дипломаты просто хотели отмеже-
ваться от обвинений в подстрекательстве, которые ак-
тивно звучали тогда. В то же время такой приватный 
разговор вполне мог иметь место — в Вашингтоне все-
таки лучше, чем в Тбилиси, понимали масштаб возмож-
ных осложнений и знали пределы собственной готов-
ности. Как писал потом в книге о тех событиях актив-
ный сторонник принятия Грузии и Украины в НАТО Рон 
Асмус, на совещании в Белом доме 8 августе прозвуча-
ло предложение на-
нести удар с воздуха 
по Рокскому тонне-
лю, чтобы ослож-
нить вход в Южную 
Осетию российских 
войск, но эта идея 
была немедленно 
отвергнута как без-
умная. Рисковать 
войной с Россией 
из-за Грузии желаю-
щих не нашлось.

Как бы то ни 
было, Саакашвили 
решил поверить не 
кулуарным предо-
стережениям, а пу-
бличному заявле-
нию Райс, что Аме-
рика всегда «сража-
ется за своих друзей», хотя, строго говоря, относилось 
это к перспективам новых дебатов в НАТО. Президент 
Грузии, вероятно, полагал, что, будучи поставлен перед 
фактом, Вашингтон не захочет терять лицо и постара-
ется доказать, что поддержка — не фикция. Тем более 
что та же самая администрация Буша прикладывала не-
малые усилия, чтобы запустить процесс формального 
принятия Грузии и Украины в альянс. И хотя на Буха-
рестском саммите альянса весной того года добиться 
такого решения не удалось из-за несогласия Парижа и 
Берлина, казалось, что это последняя задержка перед 
финальным рывком. В заключительном коммюнике 
встречи было записано, что Грузия и Украина «станут 
членами альянса», хотя и без конкретики.

С тех пор прошло почти 13 лет, многое случилось и в 
Европе, и в мире. Опыт Грузии в 2008 году и Украины в 
2014-м наглядно продемонстрировал, что базовые 
принципы межгосударственных отношений и поддер-
жания международной безопасности никто не отменял. 
Провоцирование такого могущественного соседа, как 
Россия, обладающего к тому же ядерным потенциалом, 
в расчете на то, что далекий патрон придет на помощь в 
критический момент, тактика самоубийственная. А 
«непоколебимость» поддержки всегда имеет четкие 
пределы — до тех пор, пока она не начинает нести реаль-
ные риски и серьезные издержки тому, кто ее оказыва-
ет. Как ни странно, эти элементарные азы мировой по-
литики до сих пор иногда воспринимаются в качестве 
откровений в странах, не имеющих достаточной стра-
тегической культуры. И западным политикам, которые, 
произнося ритуальные фразы, полагают, что собесед-
ники понимают их правильно, стоит помнить о казусе 
Райс и Саакашвили. 

Провоцирование 
такого соседа, как 
Россия, обладаю-
щего к тому 
же ядерным 
потенциалом, 
тактика само-
убийственная

В 2008 году в США 
понимали 
масштаб возмож-
ных осложнений 
между Грузией 
и Россией и знали 
пределы своей 
готовности «сра-
жаться за друзей»

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ Почему украинская элита мечтает о войне 
и оскорбляет соседей

Холуин
Петр Лихоманов 

У
краина отказывается 
от  переговоров в 
Минске после каран-
тина, но требует экс-
тренного заседания 
Трехсторонней кон-
т а к т н о й  г р у п п ы 
(ТКГ).  Экс-прези-
дент Кравчук назы-

вает всю Беларусь — «холуями», 
но утверждает, что альтернати-
вы заключенным в Минске со-
глашениям нет. Президент Зе-
ленский заявляет, что только 
членство Украины в военном 
блоке НАТО может решить все 
ее проблемы, но не хочет воен-
ного решения конфликта на вос-
токе страны. Любой психиатр 
диагностировал бы здесь бипо-
лярное расстройство или ши-
зофрению, но, увы, пока врачей 
этой специальности не привле-
кают к экспертизе международ-
ных отношений. Найти логику в 
болезненном поведении офици-
ального Киева пытается «РГ».

Итак, накануне замглавы 
украинской делегации в ТКГ, 
львовский адвокат и вице-пре-
мьер правительства Украины 
«по реинтеграции временно ок-
купированных территорий» 
Алексей Резников заявил, что 
«украинская делегация не будет 
направлять своих членов в 
Минск для встреч в реальной 
жизни» и мировому сообществу 
«придется искать для встреч 
другую страну и другой город». 
Все потому, что Беларусь якобы 
«находится под влиянием Рос-
сийской Федерации». За этим 
пассажем, с одной стороны, кро-
ется давняя мечта официального 
Киева перенести переговоры в 
столицу страны — члена НАТО 
Варшаву, а с другой — в принципе 
их прекратить, формально не 
выходя из Минских соглашений. 
Ведь, по словам того же Резнико-
ва — но уже сказанных для вну-
треннего потребителя — сами со-
глашения нужны Украине не для 
национального примирения, а 
исключительно для продления и 
углубления антироссийских 
санкций и отсрочки для наращи-
вания военных мускулов. Таким 
образом, Резников демонстри-
рует бравую идиотию, обыден-
ную для нынешних украинских 
чиновников. 

В свою очередь добавляет дег-
тя в украино-белорусские отно-
шения Леонид Кравчук. Каза-
лось бы, они испорчены и без 
него: безоглядная поддержка Ки-
евом попытки государственного 
переворота в Беларуси, бесспор-
ное участие СБУ в предвыбор-
ных провокациях, а также при-
соединение к европейским сан-
кциям и так свело к точке замер-
зания контакты между соседя-
ми. Дошло уже до негласного за-

прета на въезд в Украину муж-
чин из Беларуси. И вдруг ото сна 
пробуждается патриарх совет-
ской и независимой украинской 
политики и усугубляет кризис 
оскорблением. Можно объя-
снить высказывания Кравчука 
преклонным возрастом и сомни-
тельной адекватностью — похо-
же, в Киеве на это и рассчитыва-
ли, но есть нюанс. В психологии 
известен эффект, когда человек, 
знающий за собою грехи, стре-
мится перенести их на окружаю-
щих, приписывая тем свои уже 
свершенные злодеяния или под-
сознательные намерения. На 
этом, к слову, еще со времен Пер-
вой мировой войны строится, и 

сама же себя разоблачает, запад-
ная военная пропаганда. Вот так 
и Кравчук — номенклатурный 
коммунист, достигший высших 
постов в КПСС, однозначно под-
державший ГКЧП, а через не-
сколько дней провозглашавший 
независимость подотчетной тер-
ритории, обещавший русским 
на Украине двуязычие и межна-
циональный мир, а потом обна-
руживший у себя бандеровские 
корни, — обвиняет целую страну 
в том, о чем вопиет вся его биог-
рафия. С этой точки зрения 
Кравчук просто проговорился. 
По большому счету само присут-
ствие Кравчука и Резникова в 
ТКГ являются изощренным из-

девательством над Россией, 
ОБСЕ, Францией и Германией, 
вынужденными, в силу диплома-
тического этикета, восприни-
мать их всерьез. Людей, искрен-
не желавших мира — от Витольда 
Фокина до Сергея Сивохо, — пре-
зидент Зеленский своим персо-
нальным решением или руками 
неонацистов исключил из про-
цесса.    

Все заявления и конвульсив-
ные телодвижения официально-
го Киева не первый год сигнали-
зируют об одном: он не только не 
желает исполнять Минские со-
глашения так, как они написаны 
и одобрены Совбезом ООН, но и 
готов вновь бросить тысячи сво-
их мужчин на смерть ради воз-
можности навредить России и 
пересмотреть мирный план, не-
выгодный колониальной адми-
нистрации. Это своим холуям — 
уже без кавычек — диктует стра-
на, лежащая в нескольких тыся-
чах километров от «садочка коло 
хаты», и чьи интересы нынешняя 
Украина, шесть лет назад уже 
безнадежно проигравшая воен-
ную кампанию против согра-

ждан на востоке, все еще путает 
со своими. Ведь в их больном воо-
бражении, транслируемом на 
всю территорию, отключение 
России от SWIFT или отсрочка 
достройки «Северного пото-
ка-2» гарантированно решит 
проблемы вакцинации на Украи-
не, снизит тарифы ЖКХ и вернет 
благосостояние граждан на уро-
вень 2013 года. И поэтому даже 
маленькая и гарантированно не 
победоносная война Зеленского 
вполне устроит и желательна. 
Ведь всерьез захватывать Дон-
басс они не намерены, и, более 
того, в риторике давно отказа-
лись от «заразного» региона.

Можно объяснить, что тол-
кает обитателей Печерских хол-
мов на уничтожение всяческих 
контактов с ближайшими сосе-
дями — а из приграничных стран 
к Киеву пока не имеет претен-
зий разве что Бухарест. Это свя-
тая вера в глобализм, мир без 
границ, в котором США по пер-
вому зову, перепрыгнув океан, 
встанут на их защиту и осыплют 
долларами. Как это ни покажет-
ся смешным, украинская «ин-

теллектуальная элита» по-
прежнему, как будто майдан не 
закончился, верит в «конец 
истории», предсказанный как 
будто философом, но скорее — 
шарлатаном Фрэнсисом Фукуя-
мой, и не слушает актуальных 
американских интеллектуалов, 
констатирующих смерть одно-
полярного глобального мира. 
До интеллектуальной перифе-
рии все доходит с опозданием, 
особенно когда президент явно 
не интеллектуал.

Там уверовали в реальность 
глобуса Украины, у которого 
нет границ. Вот только это на-
глядное пособие существует 
только в киевских сувенирных 
магазинах, а в актуальной дей-
ствительности страна, где лю-
бят рассуждать о том, что «мяч 
на стороне России», давно уже 
не игрок, а сама по себе мяч. Он 
безнадежно бьется об стенку и с 
каждым ударом, уже не в парал-
лельной реальности, уносит че-
ловеческие жизни. 

Зеленский с фирменной улыбкой 
готов отправить своих солдат 
на смерть.

А К Ц Е Н Т

Экс-президент Кравчук называет всю 
Беларусь — «холуями», но утверждает, 
что альтернативы заключенным 
в Минске соглашениям нет

ГРОМКОЕ ДЕЛО Как получилось, что организаторам геноцида в Руанде удалось скрыться

Французский связной
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

С
едьмого апреля в Париже 
обнародуют специаль-
ный доклад комиссии 

французских экспертов, посвя-
щенный роли Франции в гено-
циде, который произошел в Ру-
анде 27 лет назад. Напомним, 
что в результате  массовых 
убийств, планомерно организо-
ванных тогдашним правитель-
ством страны, находившимся 
под контролем народности 
хуту, в течение  ста дней с апре-
ля по июль 1994 года с особой 
жестокостью было истреблено 
свыше 800 тысяч  представите-
лей тутси — этнического мень-
шинства Руанды. В этой резне 
были задействованы не только 
армия, жандармерия, но и мест-
ные военизированные группи-
ровки радикалов, а также гра-
жданские лица. 

Что касается Франции, то в 
начале 90-х годов прошлого сто-
летия она  проявляла повышен-
ную активность на руандий-
ском направлении, оказывала 
разностороннюю, включая во-
енную, помощь режиму хуту, 
что позднее было поставлено ей 
в вину. Два года тому назад для 
того, чтобы  перевернуть эту не-
приглядную страницу, бросаю-
щую густую мрачную тень на 
Пятую республику, Эмманюэль 
Макрон поручил известному 
историку Венсану Дюклеру, ис-
пользуя ранее наглухо закры-
тые архивы, проанализировать 
те драматические события. 

Главный вывод,  к которому 
пришла  команда Дюклера, за-
ключается в том, что Франция 
несет «тяжелую и неопровер-
жимую ответственность» за ге-
ноцид тутси. В документе весь-
ма справедливо отмечается, что 

Париж рассматривал руандий-
ский конфликт как «этниче-
ский» и был безучастен, когда 
шла подготовка геноцида.  Как 
подчеркивается в докладе, 
«французские власти долгое 
время проявляли слепоту в сво-
ей поддержке расистского, кор-
румпированного и жестокого 
режима».  Причем, по убежде-
нию историков, это объясняет-
ся позицией тогдашнего прези-
дента Франции Франсуа Митте-
рана. «Покровительство руан-
дийских властей  происходило 
по воле главы государства и его 
администрации», — таков один 
из выводов экспертов. 

Признав, что политика Па-
рижа  в Руанде стала  настоя-
щим «провалом»,  составители  
отчета тем не менее настаивают 
на том, что Франция не была 
«соучастницей геноцида».  В 
любом случае, по их словам, 
«подтверждений тому в архи-
вах они не обнаружили».  Прав-
да, на завершающем этапе руан-
дийской трагедии, когда в конце 
июня 1994 года Франция по 

мандату  ООН  в рамках опера-
ции Turquoise («Бирюза») ввела 
на территорию Руанды  воин-
ские контингенты, инициато-
рам этнической чистки, оказав-
шимся в контролируемой фран-
цузами зоне на юго-западе стра-
ны, фактически дали возмож-
ность скрыться. И  тем самым 
избежать наказания за совер-
шенные преступления. Долгое 
время этот неприглядный эпи-
зод хранился  в тайне, и лишь ле-
том прошлого года исследова-
тель Франсуа Гранер добился 
решения госсовета страны, по 
которому получил доступ к се-
кретным документам, в частно-

сти, к архиву бывшего советни-
ка президента Франции по Аф-
рике.

В итоге на сайте расследова-
ний Mediapart была опублико-
вана переписка представителя 
французского МИДа  при опера-
ции Turquoise Янника Жерара с 
парижским начальством. В се-
редине июля 1994 года он за-

просил инструкции о том, как 
поступать  в отношении винов-
ных в геноциде, в  числе кото-
рых был и временный прези-
дент Теодор Синдикубвабо, не-
однократно призывавший к  
полному уничтожению тутси. 
Дипломат предложил немедлен-
но их задержать, чтобы впослед-
ствии передать  в руки междуна-
родных органов юстиции.

Однако в ответной телеграм-
ме, подписанной советником 
главы МИДа Бернаром Эмье 
(сейчас он руководит француз-
ской внешней разведкой DGSE),  
ему было предложено довести 
до сведения руководителей Ру-
анды  «пожелание» как можно 
скорее покинуть зону ответст-
венности  французской  армии, 
а также предупредить  о готов-

ности международного сообще-
ства оперативно согласовать 
позицию в отношении инициа-
торов геноцида. При этом Жера-
ру порекомендовали  не делать 
это напрямую, чтобы не под-
ставляться, а «использовать все 
косвенные каналы, особенно 
африканские контакты».  

Приведет ли расследование 
комиссии Дюклера к улучше-
нию сильно подпорченных от-
ношений между Францией и Ру-
андой?  Вопрос открытый. Ны-
нешнее правительство этой аф-
риканской страны назвало его 
«важным шагом» к пониманию 
роли Парижа в тех драматиче-
ских событиях, а также обещало 
в недалеком будущем опубли-
ковать свой  собственный отчет  
о геноциде. 

А К Ц Е Н Т

Вывод команды Дюклера: Франция 
несет «тяжелую и неопровержимую 
ответственность» за геноцид тутси 
в Руанде

Этим представителям народности тутси удалось спрятаться и выжить в 1994 году, но более 800 тысяч их соплемен-
ников были убиты властями Руанды, которые получали поддержку от правительства Франции.

ВЗГЛЯД ИЗ ГЕРМАНИИ

Власти Намибии продолжают требовать от ФРГ компенсации за события 

столетней давности, сообщает BBC. В 1904 году кайзеровские войска 

жестоко подавили восстания местных племен гереро и нама в своей ко-

лонии, которая тогда называлась Германской Юго-Западной Африкой. В 

2014 году Берлин официально признал геноцидом гибель, по некоторым 

оценкам, 80 тысяч африканцев, в том числе на принудительных работах 

в пустыне и концлагерях. Так был создан прецедент переговоров быв-

шей метрополии по поводу своего колониального прошлого. Как сооб-

щала «Немецкая волна», в конце прошлого года правительство Германии 

предложило выплатить Намибии 10 миллионов евро для «залечивания 

ран». Однако в Виндхуке посчитали такую формулировку недостаточ-

ной. Недовольны в Намибии и суммой выплат, по поводу которой между 

двумя странами по-прежнему нет согласия. Впрочем, нет его и внутри 

намибийского общества. Лидеры пострадавших племен обвиняют руко-

водство страны в корыстных интересах и пытаются напрямую отсудить 

деньги у Берлина. Но пока тщетно. 

Подготовила Екатерина Забродина
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ПРЕМЬЕРА «Театр» в Театре имени Вахтангова

Сыграли иронический роман
Ольга Штраус

У 
знаменитого романа Со-
мерсета Моэма «Театр» 
нет подзаголовка. Но ре-

жиссер и автор инсценировки 
Ольга Субботина сочла нужным 
определить жанр постановки 
как «иронический роман в про-
странстве сцены». И это точное 
замечание. Ведь авторам спек-
такля удалось то, что нечасто 
удавалось авторам прославлен-
ных экранизаций этого произ-
ведения, а именно — вытащить 
из текста Моэма его вкрадчи-
вую, пряную ироничность.

Историю про любовь старе-
ющей актрисы к молодому кра-
савчику-бухгалтеру, которую 
нередко прочитывают как мело-
драму, вахтанговцы разыграли 
как трагикомическую историю 
про непрекращающееся актер-
ство, которое пронизывает всю 
нашу жизнь: и неважно, где слу-
чаются мизансцены этой то-
тальной игры — в будуаре, гости-

ной, на городской улице или в 
закулисье театра.

Шекспировская мысль про 
то, что весь мир — театр, а люди 

в нем — актеры, здесь сгущена, 
усугублена и продлена до пара-
докса: настоящая жизнь есть 
только на подмостках, когда 

зрительный зал вместе с арти-
стами самыми искренними сле-
зами обливается над вымы-
слом. Или смеется над своим от-

ражением в зеркале сцены. Пе-
реложить многословный роман 
в динамичное действо, не поте-
ряв тонкости английского юмо-
ра, Ольге Субботиной удалось 
замечательно. Персонажи спек-
такля то и дело «выглядывают» 
из своих ролей, комментируя 
от третьего лица собственные 
чувства и мотивы поступков. И 
эта бликующая отражениями 
многослойность добавляет об-
аяния игровой природе спекта-
кля.

В густонаселенном действе 
(на сцене более 30 актеров!) за-
действованы все поколения вах-
танговцев. И трудно сказать, 
кто в большей степени впечат-
ляет публику своей харизма-
тичностью и темпераментом — 
то ли Павел Любимцев в роли 
антрепренера Лэнгтона, то ли 
молодая Полина Кузьминская в 
роли неудавшейся дебютантки 
Эвис Крайтон. 

Вообще актерские работы в 
спектакле каждая хороша по-сво-

ему. Мизансцены старого лорда 
Чарлза в исполнении Андрея 
Ильина полны такого изысканно-
го, такого «чисто британского» 
(как мы его себе представляем) 
комизма. От души «отрываются» 
в своих образах Евгений Князев 
(Майкл Госселин) и Ольга Чипов-
ская (Долли). Очень убедителен 
Константин Белошапка в образе 
юного Тома Феннела. А Лидия Ве-
лежева в роли главной героини — 
Джулии Лэмберт — настолько 
точно ведет свою роль, что ей до-
статочно движения бровей, лег-
кой мимической ужимки — чтобы 
вывернуть наизнанку, смахнуть 
шелуху и с пафосных реплик, и с 
«античных» поз. В репертуаре 
появился еще один обаятельный, 
веселый спектакль — к 100-летне-
му юбилею театра, которому вах-
танговцы посвящают нынешний 
сезон. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Актриса Елизавета Боярская — об уроках братьев 
Карамазовых и великой княгини Елизаветы Федоровны

Трудно ли жить 
с Достоевским

Елена Боброва

Н
ынешний год — под 
знаком Федора Ми-
хайловича. В ноя-
бре двести лет До-
стоевскому, клас-
сику русской лите-
ратуры, которого 
бессмысленно чи-
тать «по диагона-

ли», на бегу. Только погружать-
ся, нервничать и размышлять. 
Елизавета Боярская — из тех, кто 
погрузился. В «Братьях Карама-
зовых» — недавней большой 
премьере петербургского Мало-
го драматического театра — теа-
тра Европы она сыграла Кате-
рину. Безудержно влюбленную 
в старшего брата Митю Карама-
зова. Еще есть брат Иван — и он в 
нее влюблен. У Достоевского 
все мечутся и ищут выхода — 
между божественным и бесов-
ским. И все найти не могут — уже 
который век. Но о «Братьях Ка-
рамазовых», новом спектакле 
Льва Додина, мы и поговорили с 
актрисой. И если разговор о До-
стоевском, об истории перепле-
тается вдруг с современностью 
— это, конечно, не случайно. 

Вы занимались Достоевским 
четыре года. За это время 
столько можно пережить — 
увлечься, окунуться в эти 
страсти, отторгать их, на-
конец, принять... 

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Так все и было. 
В самом начале испытываешь 
вдохновение, интерес, какое-то 
замирание — как перед прыж-
ком в неизвестность. Потом, 
действительно, возникло пол-
ное отторжение. Казалось, что я 
больше не могу существовать в 
этом бесконечном надрыве, 
внутреннем ковырянии. Мне 
физически было тяжело. И в эти 
минуты я была готова заречься 
никогда в жизни больше не 
брать Достоевского в руки, не 
только «Братьев Карамазовых». 
Порой я от своей Екатерины 
просто в отчаяние приходила. 
Мотивы Грушеньки хотя бы оче-
видны — ее можно интерпрети-
ровать и как порочную грешни-

цу, и как святую. А что движет 
Екатериной? Помню, задала 
Льву Абрамовичу самый при-
митивный вопрос, какой только 
можно задать режиссеру: вы 
мне скажите, она любит Митю 
или нет?! А Додин в ответ: «Ну… 
и да, и нет». И так и есть — Екате-
рина и любит Митю, и просто 
ненавидит. Спустя время появи-
лось ощущение, будто я долго 
бродила по темной комнате и 
вдруг — передо мной распахну-
лась дверь, и я снова испыты-
ваю наслаждение от материала.

Вы же играете Екатерину в 
«Леди Макбет Мценского уе-
зда» Лескова на сцене москов-
ского ТЮЗа — там страстей 
не меньше. Вам бы еще сыг-
рать трагическую Катерину 
Ивановну из «Преступления и 
наказания», и сложатся «три 
К» — квинтэссенция всего, на 
что способна женщина. Нет 
такого желания?

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Нет, пока я пе-
ренасыщена Достоевским, на 
какое-то время хочется освобо-
дить голову от его мыслей. 

Читающий народ у нас тра-
диционно делится на тех, кто 
любит Достоевского, и тех, 
кому больше по душе Толстой. 
Вы в каком отряде?

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Тех, кому бли-
же Лев Николаевич. Мне больше 
импонирует он и как писатель, и 
как человек. В его нравственных 
метаниях нет той патологичной 
подноготной, которую ощуща-
ешь у Достоевского. 

Интересно, почему режиссер 
Додин совсем не обращается к 
Толстому? К той же «Анне 
Карениной»...

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Мне трудно за 
Льва Абрамовича отвечать, но 
он всегда выбирает высказыва-
ние, созвучное сегодняшнему 
времени. Понимаю, почему До-
дин взялся за «Братьев Карама-
зовых». Персонажи Достоев-
ского окружают нас сплошь и 
рядом — разумеется, я имею в 
виду человеческие качества: 
сложные, противоречивые, не-

приглядные. И когда Лев Абра-
мович с Александром Боров-
ским (сценограф спектакля. — 
Прим. ред.) придумали финаль-
ную мизансцену «Братьев Кара-
мазовых», мне показалось: мы 
представляем в спектакле ана-
томию человеческих уродств и 
отчаяний. Все здесь — не просто 
несчастны, а исковерканы.

 Но если в мире все так мрачно 
и запутанно, то, может, глав-
ным героем должен стать старец 
Зосима? Он способен дать хоть 
какой-то шанс на то, что мы 
откроем в себе человеческое…
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Может, и так — 
каждый художник сам вправе 
решать, каким образом воздей-
ствовать на зрителя. Да, надо 
стремиться к свету, к совести, к 
вере. Но Додин часто, наоборот, 
ведет зрителя к безжалостному 

и безнадежному финалу — чест-
но говоря, сегодня именно это 
воздействует сильнее, жестче и 
точнее. Это рождает инерцию к 
сопротивлению, желанию что-то 
изменить. Хеппи-энд с нашим 
менталитетом часто восприни-
мается как сказка, которая так и 
остается сказкой — и не имеет к 
нам никакого отношения.

От такого глубокого погруже-
ния в «безнадежность» додин-
ских спектаклей актеры не 
становятся мизантропами? 

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Нет, мизан-
тропии у меня точно нет. Я абсо-
лютный реалист, принимаю лю-
дей такими, какие они есть. Не 
приемлю разве что жестокость 
и агрессию. И это сейчас болез-
ненный вопрос. Мы хотим сво-
боды слова — и при этом не слы-
шим друг друга. Иную позицию 
не просто не приемлют, а унич-
тожают на корню, обоюдно 

оскорбляя друг друга, — притом 
в любом вопросе, от воспитания 
детей до политики. А соцсети — 
это просто поле боя: высказы-
ваясь здесь, ты каждый раз ри-
скуешь сразу попасть под сна-
ряд с той или иной стороны.

Тем более миру сейчас нужен 
«примиряющий», умеющий 
слушать и слышать старец 
Зосима. Или как в вашем спек-
такле по Гроссману «Жизнь и 
судьба» — русская крестьянка, 
которая делилась хлебом с 
пленным немцем. 

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Не со всеми 
это работает. По мне — так нет 
ничего пронзительнее, проще и 
точнее, чем образ этой кре-
стьянки. В нем — всё. Но в сегод-
няшнего человека попадают 
чаще лишь жесткие, бескомпро-

миссные высказывания. Вы 
вспомнили крестьянку из 
«Жизни и судьбы» — а я бы хоте-
ла сказать о великой княгине 
Елизавете Федоровне. Часто, 
когда злюсь или недовольна 
кем-то, я вспоминаю о пути Ели-
заветы.

Вы имеете в виду супругу мо-
сковского генерал-губернато-
ра, великого князя Сергея 
Александровича, которого в 
1905 году взорвал революцио-
нер, эсер Иван Каляев?

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Да, причем у 
нее на глазах. Это абсолютно 
сверхъестественная история. 
Невероятно сложно понять и 
осознать, каким душевным рав-
новесием, внутренним покоем, 
какой мудростью и силой веры 
обладала великая княгиня — 
если после всего увиденного она 
смогла пойти в тюрьму к терро-
ристу, простить его, да еще хода-

тайствовать о его помиловании. 
Что это? Тут не просто милосер-
дие — смирение, высшее знание.

По-вашему, выходит, кругом 
одни скептики. Но вот вы сня-
лись в «Седьмой симфонии» 
Александра Котта — фильме 
о блокадной истории знаме-
нитой «Ленинградской» сим-
фонии Шостаковича. Здесь 
«комментаторы», кажется, 
все же не так циничны?

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Я не говорю 
про цинизм. Тут как раз умест-
но вспомнить Достоевского. 
Люди сложны, неустроенны, 
каждый по-своему несчастен, 
большой труд или даже дар — 
быть открытым, добрым чело-
веком. Что касается Седьмой 
симфонии… Блокада — все-таки 
особая тема для многих, для пе-
тербуржцев тем более. Тут 
«скепсис» неуместен. В фильме 
— реальная история про то, как в 
голодный Ленинград пришел 
приказ организовать в Филар-
монии концерт и сыграть сим-
фонию Шостаковича. Как для 
этого собирали оркестр. После 
первой блокадной зимы ор-
кестр радиокомитета под руко-
водством Карла Ильича Элиас-
берга сильно поредел, многие 
музыканты умерли от голода. 
Исполнителей искали всюду. 
Кого-то вызвали с фронта, кто-
то услышал по радио и, собрав 
последние силы, пришел в ради-
окомитет. Невообразимая и 
вдохновляющая история.

Достоевский, блокада. И вдруг 
— «Оптимисты». В мелодра-
ме, недавно прошедшей на 
Первом канале, вы сыграли 
шпионку. Что вам дают та-
кие проекты?

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Не все же сво-
дится к душевным терзаниям и 
мукам. Хочется окунуться и в 
жанровую историю, сыграть 
привлекательную, умную жен-
щину, к тому же шпионку с инте-
реснейшей биографией. Кроме 
того, по-женски привлекательны 
такие роли, как моя Алекс Брэд-
ли в «Оптимистах» — все эти 
шляпки, платья, туфельки, при-

чески. Мода 60-х была очень кра-
сива и элегантна. И, кстати, — да, 
это вымышленная история, но в 
основе-то ее реальные события, 
связанные с Карибским кризи-
сом. До съемок прочитала мно-
жество книг, пересмотрела доку-
ментальные фильмы про это 
время: мир тогда замер в ожида-
нии — рванет или две державы 
пойдут на мировую. Так что 
было интересно и познавательно 
работать в таком проекте. 

И это была уже ваша четвер-
тая, кажется, совместная 
работа с Сергеем Безруковым. 
Не было ощущения, будто по-
сле разлуки вернулись в семью?

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Да, что-то в 
этом роде. Мне вообще везет с 
партнерами, со всеми склады-
ваются хорошие отношения. Но 
с Сережей особенно комфор-
тно. Я ему очень доверяю, к 
нему не надо приспосабливать-
ся, мы друг друга хорошо знаем. 
Остается играть и получать удо-
вольствие от съемок...

 Вам нравятся такие кинопу-
тешествия во времени?
ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Очень. Это та-
кой кайф, когда из XXI века 
вдруг — раз, и попадаешь в XIX, 
потом — раз, и в начало XX. В со-
роковые годы, шестидесятые, 
девяностые. По истории меня 
изрядно помотало — современ-
ных историй, увы, гораздо 
меньше.

Вы же, помнится, хотели на-
писать свой сценарий. Вот и 
взялись бы за современную 
историю. 

ЕЛИЗАВЕТА БОЯРСКАЯ: Да, и я уже не 
одну историю начинала — но че-
го-то все не хватает. Вот мой од-
нокурсник Даня Козловский — у 
него всегда очень много планов, 
и он добивается всего, чего хо-
чет. И делает все очень круто, со 
стопроцентной самоотдачей. А 
я все хожу, думаю. К тому же от 
творческих порывов часто от-
влекают материнские хлопоты. 
Я не брошу всех, уехав на дачу 
творить, — ни на какой писа-
тельский порыв не променяю 
выходной со своими детьми. 

А К Ц Е Н Т

Персонажи Достоевского окружают нас 
сплошь и рядом — сложные, противоре-
чивые, неприглядные

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

НОВЫЕ РУССКИЕ
В нынешнем году Душанбе получил высокий титул 
«Культурной столицы СНГ». Это событие начали отме-
чать в праздничные дни Новруз Байрама. Их, безуслов-
но, украсил прославленный коллектив «Воронежские 
девчата», который в нынешнем году отмечает свое 55-ле-
тие. Когда молодые русские певицы запели на таджик-
ском языке популярную песню Джонибека Муродова 
«Эй, дустон!» («Эй, друзья!»), — слушатели стали дружно 
подпевать и аплодировать. Такое единодушие, связав-
шее таджиков и русских, всех, кто присутствовал в зале, 
рождается только импульсивно, когда артисты и зрители 
эмоционально устремляются навстречу друг другу. Со-
знание того, что это еще и проявление уважения к друго-
му народу появляется позднее, но оно не кажется чем-то 
навязанным, привнесенным извне. Включив в свой ре-
пертуар таджикскую песню, русские исполнительницы 
хотели выразить свою любовь к древней культуре и на-
роду ее создавшему.

Уверен, что в слу-
чае с российской пе-
вицей таджикского 
происхождения — 
Манижей Сангин, — 
мы наблюдаем тот 
же феномен. Не могу 
сказать, что являюсь 
большим поклонни-
ком современной 
популярной музы-
ки, которая застав-
ляет артистов выби-
рать или сочинять достаточно простые стихи, — но для 
меня совершенно очевидно, что песня «Русская женщи-
на» в исполнении Манижи — верный шаг российских от-
борщиков «Евровидения». Разумеется, помню, что судь-
бу Манижи и ее песни решали слушатели, но любое теле-
визионное шоу это не только конкурс. Его организаторы 
неизменно заботятся о том, чтобы в нем была интрига, 
приковывающая зрителей к экранам, чтобы оно удивля-
ло необычными поворотами телевизионного сюжета. И 
в случае с Манижей, представляющей Россию, они уже, 
безусловно, добились и первого, и второго. Процитиро-
вав непопулярного ныне классика марксизма, могу 
вслед за ним сказать, что «не знаю, как насчет поэзии, но 
насчет политики, ручаюсь, это совершенно правильно». 
Выбор Манижи — не только свидетельство модной сегод-
ня политкорректности. В ее исполнении «Русской жен-
щины» есть площадной юмор, но нет пародийности. Есть 
любовь к тем, кого она сделала героинями своего песен-
ного номера. Мы ведь не случайно с малых лет учили сти-
хи Н.А. Некрасова и твердо запомнили, что русская жен-
щина может все, а не только остановить коня на скаку и 
войти в горящую избу. 

Не буду пересказывать семейную историю Манижи 
Далеровны и ее семьи, хотя она вызвала бы неподдель-
ный интерес у читателей «РГ», — замечу только, что ее 
прабабушка была одной из первых женщин в Средней 
Азии, которая сняла паранджу и пошла работать, ее дед 
был известным таджикским писателем и публицистом, а 
сама Манижа в 2020 году стала послом доброй воли 
Агентства ООН по делам беженцев. 

 Мы столкнулись с феноменом того, что «русский 
мир» на наших глазах приобретает новое качество. У ко-
го-то это вызвало отторжение, но, с моей точки зрения, 
сам факт, что таджикская по крови певица отождествля-
ет свою судьбу с судьбами русских женщин в нынешнем 
историческом контексте, свидетельствует о притяга-
тельности российской культурной и социальной иден-
тичности. И мы должны понимать, что эти «новые рус-
ские», какой бы национальности они ни были, доверяют 
своей новой Родине, соединяют с ней свое гражданское, 
человеческое бытие. Это совсем иной процесс, нежели 
во времена СССР, когда понятие «советский» было свое-
образным «наднациональным зонтиком» над многочи-
сленными этносами Советского Союза. Примечательно, 
что распад огромной советской империи был связан с 
радикальным обострением межэтнических проблем. 
Новые страны — за исключением России — строили свою 
государственность на мононациональной основе, даже 
при признании русского языка в качестве официально-
го. «Первой среди равных» в этом смысле была Украина, 
законодательство 
которой очевидно 
ущемляет права рус-
ского языка. Вопрос 
о праве использо-
вать русский язык в 
качестве родного в 
областях Восточной 
Украины стал одной 
из причин острей-
шего военного про-
тивостояния Киева с 
Донецком и Луган-
ском в 2014 году, ко-
торый привел к 
образованию двух непризнанных государственных 
образований — ДНР и ЛНР. Тем примечательнее недавно 
сделанное заявление пресс-секретаря президента Укра-
ины В. Зеленского Юлии Мендель о существовании 
«украинского русского языка». Можно, конечно, обви-
нить Юлию Владимировну (и не ее одну) в желании при-
своить то, что является чужой собственностью. Но не то-
ропился бы с подобными обвинениями. Признание того, 
что существует «украинский русский язык» свидетель-
ствует о том, что должны существовать носители этого 
языка, то есть русские люди, живущие на Украине. Что 
Украина не мононациональное, а многонациональное 
государство, где бок о бок с этническими украинцами 
живут этнические русские и представители других наро-
дов. С момента образования новейшей украинской госу-
дарственности говорил и писал о том, что признание 
русского языка в качестве официального языка Украины 
лишь укрепит многонациональную украинскую культу-
ру, ни в коей мере не ущемляя права украинцев на их на-
циональное самоопределение и развитие. «Украинский 
русский» существует в такой же степени, как белорус-
ский или латвийский русский. Бытование одного языка в 
контексте другого, их взаимодействие не проходит бес-
следно ни для одного, ни для другого. Что не умаляет их 
самобытности. В данном случае, все это так или иначе 
свидетельствует об универсальности «русского мира». 
И о его востребованности. 

Не у нас одних, впрочем, возникают подобные колли-
зии. Уверен, что британский аристократ не поймет с лету 
афроамериканца из Нью-Йорка, или рыбака из Дакки, 
но это не отменяет универсальности использования ан-
глийского языка. Словом, реальная жизнь сложнее лю-
бой политики, — и каждый язык неизбежно отражает эту 
сложность. 

Впрочем, все это требует серьезного анализа за пре-
делами этих заметок. А мне бы хотелось, чтобы «Воро-
нежские девчата» спели вместе с Манижей «Русскую 
женщину» и потом на таджикском «Эй, дустон!». При-
чем неважно, в какой последовательности. 

Выбор Манижи — 
не только свиде-
тельство модной 
сегодня политкор-
ректности

«Новые русские», 
какой бы нацио-
нальности они 
ни были, доверяют 
своей новой 
Родине

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330
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Елизавета Боярская в «Братьях Карамазовых» — недавней большой премьере петербургского Малого драматического театра — Театра Европы — сыграла Катерину, безудержно влюбленную в старшего брата Митю Карамазова. 

Знаменитый роман Моэма вахтанговцы разыграли как трагикомическую историю про непрекращающееся актерст-
во, которое пронизывает всю нашу жизнь.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Петр Бирюков — об итогах зимы, весенних планах работников городского хозяйства 
и предстоящем благоустройстве столицы

Весна на Московской улице
Любовь Проценко

В 
столицу пришла ве-
сна. О том, что она 
несет Москве и мо-
сквичам после года 
пандемии, чем заня-
ты сейчас работники 
городского хозяйст-
ва, корреспонденту 
«РГ» рассказал за-

ммэра Москвы по вопросам 
жилищно-коммунального хо-
зяйства и благоустройства 
Петр Бирюков.

Снег на газонах
Петр Павлович, зима, к сча-
стью, осталась позади. Ка-
кой она запомнится работни-
кам служб жизнеобеспечения 
города?

ПЕТР БИРЮКОВ: Зима была по-на-
стоящему московской, особен-
но по сравнению с прошлой. 
Прирост снега составил 182 
сантиметра. В феврале, напри-
мер, его было вдвое больше ме-
сячной нормы. Такое случи-
лось впервые за последние 
семь лет. Практически весь ме-
сяц все городские службы ра-
ботали в усиленном режиме. А с 
12 по 14 февраля, когда месяч-
ная норма осадков выпала за 
три дня, к ликвидации послед-
ствий аномальных снегопадов 
пришлось дополнительно при-
влечь силы инженерных компа-
ний. Они помогли оперативно 
обеспечить движение общест-
венного транспорта, автомоби-
лей,  пешеходов.  Очистить 
кровли, чтобы не допустить 
схода снега, образования сосу-
лек и наледи. В этой работе од-
новременно были задействова-
ны 119 тысяч человек и 15,4 
тысячи единиц уборочной тех-
ники. Благодаря этому пешехо-
ды и автомобили передвига-
лись по городу, задержек тран-
спорта не было. 

Проверкой на прочность 
всех систем жизнеобеспечения 
города в этом году стали и ано-
мальные морозы. Самая низкая 
температура воздуха была за-
фиксирована в Северо-Восточ-
ном округе, ниже -31 градуса. 
Однако какой бы ни была пого-
да, уже 11 зим подряд Москва 
проходит без сбоев на комму-
нальных сетях, которые могли 
бы привести к длительному от-
ключению потребителей. В слу-
чае любой нештатной ситуации 
подачу тепла и электричества 
переводят на резервную схе-
му — система оперативного пе-
реключения ресурсоснабжения 
на резервные источники в сто-
лице отработана. Горожане 
даже не замечают, если что-то 
произошло. Для обеспечения 
бесперебойной и безопасной 
работы топливно-энергетиче-
ского комплекса постоянно мы 
внедряем и новейшие иннова-
ционные технологии. Сейчас 
уже можно сказать: и этот сезон 
город прошел успешно.

Москва стабильно показыва-
ет пример организации эф-
фективной и устойчивой ра-
боты всех систем жизнеобе-
спечения. Опытом приходит-
ся делиться?

ПЕТР БИРЮКОВ: К нам недавно обра-
тились  коллеги  из  Техаса 
(США), с просьбой рассказать, 
как наша энергосистема справ-
ляется с такими суровыми зи-
мами, как организовано резер-
вирование ресурсоснабжения, 
как справляемся со снегопада-
ми, как ведется работа с населе-
нием, как доставляем в город 
продукты питания в  таких 
сложных условиях. 

И что вы им ответили?
ПЕТР БИРЮКОВ: Посоветовали: со-
здавайте систему резервирова-
ния мощностей, комплексно 
подходите к развитию инфра-
структуры, применяйте новей-
шие инновационные техноло-
гии. Сформируйте необходимое 
количество собственной техни-
ки, аварийных бригад, ну и, ко-
нечно, людские ресурсы. Ведь 
именно благодаря дорожным 
рабочим, специалистам ручно-
го труда, кровельщикам, энер-
гетикам и другим профессиям, 
работа которых не особо замет-
на в обычной жизни, у людей 
в домах есть свет, вода и тепло. 
В этом и есть наш секрет.

А когда начнете готовиться 
к следующей зиме?

ПЕТР БИРЮКОВ: Уже начали: 1 апре-
ля подписан перечень меропри-
ятий подготовки к отопительно-
му сезону 2021/2022. Мы его 
ежегодно утверждаем. В общей 
сложности городским службам 
предстоит подготовить около 
74 тысяч объектов, среди кото-
рых 33,9 тысячи многоквартир-
ных домов, порядка 8,7 тысячи 
значимых социальных объек-
тов и более 30,5 тысяч других 
объектов. Провести гидравли-
ческие испытания на 16,9 тыся-
чи километров тепловых сетей, 
более 13 тысяч километров во-
допроводных сетей. Проведем 
подготовку ТЭЦ, котельных, те-

пловых пунктов и станций, 
электросетей. Все оборудова-
ние будет тщательно проверено 
и   п р оте ст и р о в а н о,  ч то б ы 
исключить возможные сбои 
в следующий осенне-зимний пе-
риод.

Когда в этом году планируете 
отключить отопление?

ПЕТР БИРЮКОВ: Традиционно в мае. 
Как только на улице в течение 
пяти суток установится темпе-
ратура выше +8 градусов.

Вы уже начали готовиться 
к следующему зимнему сезону, 
а во дворах и на газонах еще ле-
жит снег. Вывозите его сейчас 
на снегосплавные пункты?

ПЕТР БИРЮКОВ: С 20-х чисел марта 
мы перестали вывозить снег 
с временных мест складирова-
ния. В последние недели днем 
тепло, только ночью температу-
ра иногда еще бывает минусо-
вой. К тому же дожди идут. Так 
что снег сам тает, синоптики го-
ворят, что в течение недели его 
не будет. Влага же благотворно 
сказывается на почвенном по-
крове, на миллионах деревьев 
и кустарников, растущих в го-
роде.

В прошлом сезоне с плановы-
ми работами по подготовке 
к зиме справились меньше чем 
за два месяца, что будет 
в этом году?

ПЕТР БИРЮКОВ: В прошлом году мо-
сквичи находились дома в усло-
виях самоизоляции, поэтому 
горячую воду начали отключать 
только в июле. У нас было менее 
двух месяцев для профилакти-
ческих и ремонтных работ на 
инженерных сетях. За это время 

мы выявили возможные нару-
шения и ликвидировали их до 
начала нового отопительного 
сезона. В этом году планируем 
работать строго по графику. 
Нельзя все время жить в авраль-
ном режиме. Инженерным ком-
паниям это стоит дополнитель-
ных расходов, люди были выну-
ждены переносить отпуска, 
оставались без отдыха. Это не-
правильно. В этом году доло-
жим москвичам, как и положе-
но, что город подготовлен к но-
вому зимнему сезону к 1 сентя-
бря.

Паводковый период уже на-
ступил. Не создаст ли это до-
полнительные сложности го-
роду после такой снежной 
зимы?

ПЕТР БИРЮКОВ: Мы еще с ноября 
прошлого года начали планово 
понижать уровень воды в во-
дохранилищах. Теперь они смо-
гут принять весь прогнозируе-
мый объем талых вод. По состо-
янию на 5 апреля свободная ем-
кость только Москворецких во-
дохранилищ составляет 181 
миллион кубометров, а талых 
вод, согласно прогнозу, ожида-
ется 128 миллионов кубоме-
тров. 

Так что можно с уверенно-
стью сказать, что все гидротех-
нические сооружения полно-
стью готовы к прохождению 
паводка и половодья. Утвер-

жден специальный регламент 
взаимодействия, в нем закре-
плены зоны ответственности 
компаний: «Мосводоканала», 
«Мосводостока», «Гормоста», 
определен четкий алгоритм 
действий. Организован кругло-
суточный обмен оперативной 
информацией о развитии ги-
дрологической ситуации, объе-
мах и мощности потока воды 
для синхронизации работы 
всех служб. Под особым контр-
олем территории Троицкого 
и Новомосковского админи-
стративных округов. Еще до пе-
риода активного снеготаяния 
полностью завершили работы 
по очистке затороопасных 
участков рек и их притоков от 
кустарника и упавших дере-
вьев. Экипажи Московского 
авиацентра ведут мониторинг 
за  паводковой ситуацией. 
Ежедневно они облетают тер-
риторию протяженностью свы-
ше 120 километров. В местах 
возможных подтоплений в гра-
ницах старой Москвы и в Ти-
НАО дежурят специальные 
бригады и откачивающая тех-
ника. Всего на особом контроле 
около 50 пониженных мест. Это 
касается, в частности, набе-
режной в парке «Фили», Кра-
снопресненской набережной 
рядом с причалом «Междуна-
родная выставка» и подземным 
пешеходным тоннелем «Выста-
вочный», Москворецкой набе-
режной у причала «Зарядье» 
и подземного пешеходного тон-
неля. Усилен контроль за про-
чисткой дренажных систем на 
объектах энергетических ком-
паний и коллекторного хозяй-
ства города. Особое внимание 
за тоннелями, причалами и на-

бережными. Ведется круглосу-
точный мониторинг этих объ-
ектов, контролируются показа-
ния специальных мерных реек 
для определения уровня воды, 
которые закреплены на мостах 
и набережных. На Москворец-
кой набережной у парка «Заря-
дье» специалисты установили 
барьер из 12 водоналивных бо-
нов. При резком повышении 
уровня воды эти конструкции 
смогут предотвратить возмож-
ные подтопления причала и на-
ходящегося рядом подземного 
п е ш ехо д н о го  то н н ел я .  Н а 
100 процентов выполнены ра-
боты по подготовке городской 
ливневой системы к приему та-
лых и паводковых вод. Очище-
но около 482 километров водо-
сточной сети и водосточных 
коллекторов, проведены обсле-
дование и очистка 220 крупных 
водовыпусков. 

По субботникам 
соскучились?

Петр Павлович, на прошлой 
неделе в Москве стартовал 
месячник по благоустрой-
ству. Что в рамках него будет 
сделано?

ПЕТР БИРЮКОВ: С 1 по 30 апреля 
в Москве проходит месячник по 
уборке и благоустройству го-
родских территорий после 
зимы. Однако к весенним рабо-
там городские службы присту-
пают раньше — с наступлением 
положительных температур 
воздуха. До конца апреля при-
ведем в порядок после зимы 
около 2,5 тысячи инженерных 
сооружений — мосты, транспор-
тные тоннели, подземные и над-
земные остекленные пешеход-
ные переходы, набережные 

и причалы, фонтаны и фонтан-
ные комплексы, памятники. Та-
кие знаковые и любимые жите-
лями столицы объекты, как 
Триумфальная арка, Монумент 
Победы на Поклонной горе, Бо-
родинский и Большой Красно-
холмский мосты. Ежедневно 
проходят работы и по промыв-
ке элементов дорожно-тран-
спортной инфраструктуры: ин-
формационных щитов, дорож-
ных и навигационных указате-
лей, шумозащитных экранов, 
металлических барьерных ог-
раждений, дорожных знаков, 
опор освещения. В минувшую 
субботу состоялась первая про-
мывка улично-дорожной сети 
с моющим средством, в апреле 
запланировано еще три обще-
городские промывки. Специ-
альное моющее средство позво-
ляет убрать с дорог пленку из 
бензина, резины и масел, кото-
рая сформировалась за зимний 
период. В период месячника 
планируем посадить 1,8 тысячи 
деревьев и более 11 тысяч ку-
старников во дворах и на озеле-
ненных территориях, устройст-
во цветников площадью 135 ты-
сячи квадратных метров. Спе-
циалисты промоют свыше 
31 тысячи фасадов и цоколей, 
отремонтируют 232 тысячи 
квадратных метров дорог, нане-
сут более 1,4 тысячи киломе-
тров продольной разметки до-
рог и разметят свыше 5 тысяч 
пешеходных переходов. 

Месячник продлится до 1 мая?
ПЕТР БИРЮКОВ: Да. А 24 апреля со-
стоится общегородской суббот-
ник.

В прошлом году субботника 
не было…

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В : Общегородские 
субботники — традиционная ак-
ция встречи весны, в которой 
принимают активное участие 
школьники, студенты, работни-
ки предприятий и сотрудники 
жилищно-коммунальной сфе-
ры, неравнодушные к своему 
г о р о д у  ж и т е л и  с т о л и ц ы . 
В 2019 году в общегородских 
субботниках приняли участие 
более 3 миллионов человек, 
в 2020 году из-за сложной эпи-
демиологической обстановки 
они действительно не проводи-
лись. Все работы были выполне-
ны силами коммунальных 
служб. Мы полагаем, что сани-
тарно-эпидемиологическая си-
туация и дальше будет разви-
ваться благоприятно, как сей-
час, и можно будет провести 
субботник с участием горожан. 
Мы готовимся к тому, чтобы 
у всех была возможность при-
нять участие. Жители помогут 
привести в порядок парки, дво-
ры и территории объектов со-
циальной сферы — прогребут га-
зоны, обустроят цветочные 
клумбы, помогут в покраске ма-
лых архитектурных форм и вы-
садке деревьев и кустарников. 
Субботники пройдут во всех ад-
министративных округах сто-
лицы. В том числе на таких 
крупных и любимых москвича-
ми территориях, как «Братеев-

ский каскадный парк», парк 
«Братеевская пойма», парк 
«Дружба», парк у Ростокинско-
го акведука, у озера «Школь-
ное» в Зеленограде.

И где же москвичи смогут по-
мочь городу?

ПЕТР БИРЮКОВ: Жители — в своем 
дворе, на своей улице, в ближай-
шем парке или сквере. Студен-
ты — на территории вуза, стар-
шеклассники — школы. Работни-
ки предприятий и организа-
ций — у своих зданий. В каждом 
конкретном районе определим 
места и адреса, разместим ин-
формацию на сайтах управ, пре-
фектур, опубликуем в СМИ. 
Словом, каждый москвич сам 
сможет решить, где и как при-
нять участие. Посадочный мате-
риал и инвентарь предоставим.

Дорожная карта
Как столичные дороги пере-
жили зиму?

ПЕТР БИРЮКОВ: Дороги поддержи-
ваются в нормативном состоя-
нии несмотря на то, что в тече-
ние этой зимы было более 50 пе-
реходов через нуль. И это при 
том, что на большинстве маги-
стралей у нас нагрузка выше 
нормативов — достигает 30—
35 тысяч пробегов в год вместо 
10—15 тысяч. Отдельные ло-
кальные дефекты асфальтового 
покрытия, появляющиеся в свя-
зи с этим, оперативно выявля-
ются и в течение суток устраня-
ются городскими службами. 

Только ли погода виновата 
в том, что дороги местами не 
выдержали испытания зи-
мой? 

ПЕТР БИРЮКОВ: Лет шесть-семь на-
зад из-за нарушений при произ-
водстве работ подрядные ор-
ганизации переделывали по 
400 тысяч квадратных метров 
асфальтового покрытия за свой 
счет. Сейчас такие ситуации 
очень редки. С одной стороны, 
все подрядчики поняли, что 
безнаказанно в столице это не 
проходит. А с другой — применя-
ются новые бетонно-мастич-
ные смеси, более твердые щеб-
ни. Кроме того, 80 процентов 
дорог ремонтируем своими си-
лами. У города есть мощности, 
собственные асфальтобетон-
ные заводы, квалифицирован-
ные кадры. В результате имеем 
качественно отремонтирован-
ное дорожное покрытие. Созда-
на система планирования ра-
бот, одним из критериев, опре-
деляющих потребность в ре-
монте, являются межремон-

тные сроки. Для разных катего-
рий дорог это период от трех до 
семи лет, во дворах и межквар-
тальных проездах — 7—10 лет. 
Это не значит, что вышел срок 
и сразу на улицу выходит тех-
ника, люди и начинают менять 
асфальт, нет, это всего лишь 
один из критериев. Специали-
сты дважды в год, осенью и ве-
сной, проверяют состояние по-
крытий, и при нормативном со-
стоянии продлевается срок. Как 
пример можно привести Твер-
скую улицу, где была примене-
на  технология бесшовной 
укладки по всей ширине проез-
жей части и асфальт прослужил 
4,5 сезона. При включении объ-
екта в план ремонта учитыва-
ются колейность, отклонение 
от проектного положения объ-
ектов люкового хозяйства 
и другие факторы. При этом 
нужно отметить, что все меро-
приятия интегрированы в го-
родские программы комплек-
сного ремонта инженерных се-
тей, благоустройства, развития 
транспортной системы.

И какие дороги будут отре-
монтированы этим летом?

ПЕТР БИРЮКОВ: В нашу программу 
включено более 600 объектов 
дорожного хозяйства и около 
2 тысяч межквартальных и вну-
тридворовых проездов. Работы 
пройдут на ряде участков 
МКАД, ТТК и Садового кольца. 
Самые большие объекты — это 
часть Дмитровского шоссе, 
Ярославское шоссе, участок Ле-
нинградского шоссе и другие.

Мосты тоже будут ремонти-
роваться?

П Е Т Р  Б И Р Ю К О В :  О бя зател ь н о . 
В частности, планируем в авгу-
сте полностью завершить ре-
монт Большого Каменного мо-
ста. Движение по отремонтиро-
ванной части сооружения мы 
уже запустили в конце прошло-
го года, сейчас работаем над 
второй половиной. До Дня горо-
да обязательно закончим. Стар-
товали работы и на других объ-
ектах. При планировании гра-
фика мероприятий мы стараем-
ся выстраивать их так, чтобы 
дорожный ремонт оказывал как 
можно меньше влияния на дви-
жение транспорта.

Значатся ли в планах комму-
нальщиков дворовые терри-
тории?

ПЕТР БИРЮКОВ: В отношении них 
у нас тоже действует городской 
регламент: каждый двор должен 
обновляться в столице раз в де-
сять лет — там износ происходит 
меньше, чем на дорогах. В этом 
году нужно восстановить ас-
фальтовое покрытие на 6 мил-
лионах квадратных метров дво-
ровых территорий, срок ремон-
та которых подошел. Это при-

мерно 10 процентов от общего 
объема. Но есть и текущий ре-
монт. Если, например, в отдель-
ном дворе дома отслоилось ре-
зиновое покрытие на спортив-
ной или детской площадке, то 
оно должно быть приведено 
в порядок вне всяких планов 
и графиков. Это безопасность 
жителей.

Продолжится и масштабное 
благоустройство, которое го-
род проводит последние годы? 
Мэр Москвы Сергей Семено-
вич Собянин представил не-
сколько интересных проектов 
в своем блоге.

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, в программу 
этого года вошли 4,7 тысячи 
больших и малых объектов. 
Парки, дворы, водные объекты, 
которые будут приведены в нор-
мативное состояние. Выбирали 
их вместе с москвичами. Круп-
ных, знаковых — 150 объектов: 
парк на берегу Яузы, улица Кра-
сная Пресня от метро «Барри-
кадная» до Третьего транспор-
тного кольца. Закончим работы 
в районе Киевского вокзала, 
улицу Липецкую от Больших 
Каменщиков до МКАД.

Планы грандиозные. Справи-
тесь? Комплекс городского хо-
зяйства испытывает те же 
проблемы из-за дефицита лю-
дей, что и строители? Рабо-
чие из стран СНГ на время 
пандемии уехали, а вернуться 
пока не могут из-за закры-
тых границ?

ПЕТР БИРЮКОВ: В последние годы 
в сфере жилищно-коммуналь-
ного хозяйства столицы трудо-
вых мигрантов все меньше. Ор-
ганизации, подведомственные 

департаменту ЖКХ, полностью 
ушли от этой практики, в этих 
компаниях трудоустроены 
только граждане РФ. Трудовых 
мигрантов продолжают привле-
кать в ГБУ «Жилищник» и «Ав-
томобильные дороги» в адми-
нистративных округах. Все, кто 
пожелал остаться на зиму в Мо-
скве, продолжили работать. 
В момент сложной ситуации 
с распространением коронави-
русной инфекции мы проводи-
ли тестирование, оказывали 
квалифицированную медицин-
скую помощь. Для рабочих со-
здали бытовые условия. Именно 
благодаря этим мерам в систе-
ме как работали 120 тысяч че-
ловек, так и работают. Острого 
дефицита кадров мы не наблю-
даем, замещение свободных ва-
кансий производится в штат-
ном порядке.

В прошлом году Москва оста-
навливала и капитальный ре-
монт многоквартирых до-
мов. Он тоже возобновится?

ПЕТР БИРЮКОВ: Пауза была всего на 
три месяца, а уже в июле возоб-
новили проведение капремонта 
жилых домов. Все делается по 
графику — замена инженерных 
коммуникаций, ремонт кро-
вель, подъездов и так далее. 
Именно поэтому в столице нет 
аварийного жилого фонда, и се-
годня город является лидером 
по темпам и комплексности ре-
ализации программы капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов.

Москвичи не любят быть 
должниками

С учетом сложностей, в ко-
торых оказались из-за панде-
мии в прошлом году многие 
москвичи — кто-то потерял 
работу, кто-то оказался 
в вынужденном отпуске, 
а значит, без доходов, — город-
ские власти не начисляли им 
плату за капремонт. Как 
сейчас обстоят дела с плате-
жами?

ПЕТР БИРЮКОВ: Жители были осво-
бождены от платы за капремонт 
только три месяца, а долги за 
жилищно-коммунальные услу-
ги, образовавшиеся в пандемию 
весной, они полностью погаси-
ли в следующие месяцы. 

А в целом неплательщиков по 
коммуналке в городе много?

ПЕТР БИРЮКОВ: Очень мало! У нас 
высокая собираемость — более 
98 процентов. Но и эти недоста-
ющие два процента чаще всего 
возникают, когда кто-то оказы-
вается в отпуске или в больни-
це, например. Москвичи созна-
тельно подходят к оплате, пони-
мают, что за потребляемые ре-
сурсы надо платить.

Что вы делаете с хронически-
ми неплательщиками? 
Пусть немного, но наверняка 
есть и такие?

ПЕТР БИРЮКОВ: Перед нами не сто-
ит задача кого-то выселить. 
Наша задача — объяснить чело-
веку, что за потребленные ре-
сурсы нужно платить. Когда не 
хватает слов, обращаемся в суд. 
По его решению судебные при-
ставы могут, например, прио-
становить пользование жителя 
автомобилем. Бывает, увы, и та-
кое: в семье три машины, а за-
долженность за услуги ЖКХ 
100—300 тысяч рублей. Но как 
только к делу подключаются су-
дебные приставы, в течение дня 
все долги погашаются.

Как горожане отреагировали 
на введение в городе в 2020 году 
раздельного сбора мусора?

ПЕТР БИРЮКОВ: В прошлом году со-
брали раздельно и направили на 
переработку примерно 850 ты-
сяч тонн вторсырья, в полтора 
раза больше, чем годом ранее. 
Эти цифры являются прямым 
подтверждением того, что мо-
сквичам интересна программа 
раздельного сбора мусора, они 
считают ее полезной и готовы 
активно участвовать в ее реали-
зации.

И кто же перерабатывает 
столичный мусор?

ПЕТР БИРЮКОВ: Частично это дела-
ется по договорам на пунктах 
переработки в Московской об-
ласти. Работает и построенный 
столицей технопарк под Калу-
гой. Его мощности используют-
ся для переработки отходов из 
соседних с ним районов Калуж-
ской области и частично — мо-
сковских.

Готовится ли Москва к прихо-
ду настоящего тепла — с от-
дыхом горожан на природе, 
купанием?

ПЕТР БИРЮКОВ: Да, готовим 150 
мест отдыха, 11 из которых бу-
дут оборудованы для купания.

Столько же, сколько и было?
ПЕТР БИРЮКОВ: Да, дополнитель-
ных мест купания сейчас не 
планируется.  

Петр Бирюков: Мы выдержали 
испытание на прочность зимой, 
готовимся к следующему сезону. 

В месячник благоустройства в Москве высадят еще 1,8 тысячи деревьев, более 11 тысяч кустарников и цветники на 135 тысяч квадратных метров. 

А К Ц Е Н Т

До конца апреля приведем в порядок 
после зимы около 2,5 тысячи инженерных 
сооружений — мосты, тоннели,
набережные и причалы, памятники

А К Ц Е Н Т

Москвичам интересна программа
раздельного сбора мусора, они считают 
ее полезной и готовы активно
участвовать в ее реализации
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ПРОЕКТ

КОПИТЕ МЕТРЫ
В СБЕРЕГАТЕЛЬНОЙ КАССЕ
Проект закона о строительных 
сберегательных кассах внесен в 
Госдуму. Инициаторами стали 
группа депутатов и один из чле-
нов Совета Федерации. 

Строительно-сберегатель-
ные кассы могут стать для рос-
сиян новым способом накопить 
на квартиру, считают авторы 
законопроекта. Предполагается 
создание специализированных 
банков с ограниченным объе-
мом банковских операций. 
Вкладчик в течение определен-
ного срока вносит фиксирован-
ные взносы, а когда накоплен-
ная сумма составит 30—50% от 
стоимости квартиры, он прио-
бретает право на получение в 
этом банке кредита на покупку 
жилья на 7—15 лет. Сберкасса 
обязана предоставить кредит, 
но имеет право контролировать 
его целевое использование.

Замкнутость финансовых по-
токов позволяет устанавливать 
относительно низкие процен-
тные ставки по кредитам: они не 
могут превышать ставки по 
вкладам более чем на 3%. Кроме 

того, предполагается ввести го-
споддержку для тех, кто копит 
на жилье: из федерального бюд-
жета будет начисляться премия 
в размере 20% от ежегодного 
прироста вклада (но не более 30 
тысяч рублей в год). Первона-
чально на господдержку нако-
плений потребуется 6 млрд ру-
блей из госбюджета, во второй и 
третий годы — 9 и 12 млрд ру-
блей. Но за счет роста объемов 
строительства ожидается от 80 
до 800 млрд рублей налоговых 
поступлений в год.

В других странах подобные 
системы распространены, от-
мечают авторы документа. На-
пример, в Германии через си-
стему стройсбережений про-
финансировано 45% приобре-
таемого жилья, или 13 млн 
квартир.

О том, что в минстрое обсу-
ждается внедрение нового ме-
ханизма для облегчения полу-
чения ипотеки — ссудо-сберега-
тельных касс — говорил прош-
лой осенью замглавы минстроя 
Никита Стасишин.  

ЖКХ

ШТРАФНОЙ РЫЧАГ 

За непредоставление или нека-
чественное предоставление 
коммунальных услуг их по-
ставщика — водоканал или те-
плосеть — можно будет оштра-
фовать на 200 тысяч рублей. 
Такой законопроект внесен в 
Госдуму группой депутатов.

Сейчас максимальный 
штраф при сбоях в поставках 
воды, тепла или других услуг 
составляет всего 10 тысяч ру-
блей, и планка не менялась с 
2007 года. Ресурсоснабжающие 
организации это не склоняет 
усердно следить за качеством 
услуг. Как считают авторы, ны-
нешнее положение вещей поро-
ждает безответственность их 
руководителей и жалобы со 
стороны граждан.

Кроме того, бывают случаи, 
когда коммунальные услуги по-
ставщики отключают жителям, 
исправно вносящим плату, из-
за долгов управляющих компа-
ний. Поставщику дешевле за-
платить штраф, но при этом 
вернуть более крупную сумму 
долга.

При первом нарушении 
штрафы составят для дол-
жностных лиц от 4 тысяч до 10 
тысяч рублей, для юридиче-
ских лиц — от 30 тысяч до 50 ты-
сяч рублей. При повторном 
должностные лица должны бу-
дут заплатить уже 15—30 тысяч 
рублей, организации — 50—200 
тысяч. Это позволит улучшить 
качество услуг в сфере ЖКХ и 
наказать недобросовестные 
организации, считают авторы. 
Поправки уже поддержали в 
76 регионах.

Однако эксперты отрасли 
считают, что повышением 
штрафов эти проблемы не ре-
шить. Если коммунальные 
услуги отключают у добросо-
вестных плательщиков, долж-

на, например, подключаться 
прокуратура, отмечает испол-
нительный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворот-
нева. А качество коммуналь-
ных услуг иногда не на высоте, 
поскольку у ресурсоснабжаю-
щих организаций нет средств 
на модернизацию инженерных 
сетей.

«Увеличение штрафных сан-
кций не приведет к улучшению 
качества услуг, а только ухуд-
шит состояние предприятий», — 
говорит Разворотнева. Не так 
давно в том числе и по этой 
причине были отменены штра-

фы, которые должны были пла-
тить коммунальщики жителям 
в случае, если коммунальные 
услуги некачественные. «Но 
там взыскиваемые суммы хотя 
бы шли потребителю. А в дан-
ном случае их предлагается 
изъять у предприятий комму-
нального комплекса и отпра-
вить в бюджет, что совершенно 
не будет способствовать повы-
шению качества услуг», — под-
черкивает эксперт.

При этом в некоторых слу-
чаях действительно нужно 
усиливать ответственность ре-
сурсоснабжающих организа-
ций, считает Разворотнева. На-
пример, за начисление плате-
жей по нормативу при нали-
чии работающего прибора уче-
та или при ошибках в начисле-
нии платы.  

Хорошо застроились

Что это за поведение?
АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Там 
более 40 маркеров. 

Всегда подозрительным являет-
ся минимальное снижение цены. 
Или «карусель» на лотах — когда 
8 участников и 8 торгов, и на 
первых выиграл первый участ-
ник, на вторых второй, на тре-
тьих третий... Или, например, мы 
видим, что выигравший участ-
ник берет на субподряд проиг-
равшего, который особо и не со-
противлялся на торгах. Значит, 
между ними может быть предва-
рительная договоренность.

Один из главных наших союз-
ников в борьбе с такими карте-
лями — Росфинмониторинг.

Как вам удается доказать, 
что договоренности были?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Суды стали 
охотно принимать поведенче-
ские модели в качестве доказа-
тельств, хотя они и не определя-
ющие. Мы должны и другие дока-
зательства найти.

Картели — единственное на-
рушение антимонопольного за-
конодательства, по которому 
может быть проведена внепла-
новая внезапная проверка. Мы 
не силовики, двери не вышиба-
ем. Но когда нам их не открыва-
ют, мы можем вызвать силовую 
«поддержку» — коллег из право-
охранительных органов.

Кроме того, разработаны спе-
циализированные технические 
средства, которые дают возмож-
ность снимать и верифициро-
вать информацию с компьюте-
ров. Если вы придете с дискеткой 
и перепишете что-то на нее, вам 
потом скажут: «Да вы подделали 
все». А это специальное серти-
фицированное устройство, кото-
рое гарантирует, что информа-
ция не изменялась и была скача-
на напрямую с компьютера при 
проверке.

То, что участники картеля со-
званивались — отслеживаете?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Оперативно-
разыскные мероприятия не вхо-
дят в функции ФАС. Мы люди 
гражданские. Но часто в нашей 
работе участвуют представите-
ли ФСБ, Следственного комите-
та, МВД. И они нам передают та-
кую информацию.

Получается, нарушители, не 
стесняясь, договариваются и 
переписываются с рабочих 
компьютеров и телефонов?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Все стали на-
много умнее. Но все равно люди 
делают ошибки, они начинают 
чувствовать себя безнаказанны-
ми и забываются. Мы часто ви-

дим, что сотрудникам раздают 
специнструкции: что делать, 
если к вам пришла ФАС. И тогда 
свет выключается, интернет пе-
рестает работать. Доходит до 
смешного. Одна из чиновниц в 
Краснодаре пыталась съесть ве-
щдок, какой-то протокол. Но зря 
страдала, там и других доказа-
тельств было много.

А дальше проходит открытый 
состязательный процесс — засе-
дание комиссии ФАС. Такое ква-
зисудебное заседание, где биз-
нес ведет с нами дискуссию. Рас-
следование по картелям — один 
из немногих процессов, где биз-
нес просит сделать сроки рас-
смотрения побольше. Они хотят 
иметь возможность подготовить 
полноценные экспертные за-
ключения, чтобы подискутиро-
вать с нами. Штрафы-то доста-
точно крупные, а иногда им гро-
зит и уголовная статья.

До рассмотрения в суде часто 
доходит?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: В последнее 
время все реже. Работает по-
правка к КоАП, которая освобо-
ждает первого заявившего о кар-
теле от административной от-
ветственности. Многие, когда 
видят, что у нас уже достаточно 
доказательств, предпочитают 
сдаться и предоставить нам ин-
формацию о других участниках 
картеля. У нас же не стоит задача 
оштрафовать, нам главное пре-
кратить нарушение. Это широко 
распространенная в мире пра-
ктика — чем рисковать громад-
ными штрафами, многие пред-
почитают сдаться.

И еще — никогда не обижайте 
людей. Очень большое количест-
во сообщающих нам о карте-
лях — уволенные сотрудники 
компаний, с которыми, по их 
мнению, поступили несправед-
ливо. Они сообщают очень мно-
го информации.

Картелей становится больше 
с каждым годом?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: И картелей ста-
новится больше, и выявлять их 
удается лучше. Плановая эконо-
мика СССР по существу была 
монополией, объединенной в 
картели. Она позволяла не рас-
ходовать лишние ресурсы, кото-

рых в СССР было мало. Совет-
ские отраслевые министерства, 
можно сказать, были координа-
торами картелей, если их рас-
сматривать в современном по-
нимании. Потому у нас богатое 
картельное прошлое. Когда в 
2000-х разоблачали первые кар-
тели, среди участников было не-
сколько бывших начальников 
управлений министерств, даже 
один замминистра.

Часто ли возбуждаются уго-
ловные дела из-за картелей?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: В 2020 году 
было возбуждено 23 уголовных 
дела, рассматриваются еще бо-
лее ста сообщений о преступле-
ниях. Пока дел мало, но с ка-
ждым годом их количество рас-
тет. К 70-летию Победы в Вели-
кой Отечественной войне была 
крупная амнистия. Тогда у нас 
было на подходе несколько дел о 
картелях, но все их участники 
были амнистированы. От обна-
ружения признаков правонару-
шения до реального решения 
суда и его обжалования прохо-
дит 3—4 года. Так что сейчас мы 
пожинаем плоды того, что про-
исходило с 2016 года.

Часто приговоры — это соче-
тание нескольких статей Уголов-
ного кодекса, не только «наша» 
178-я статья, но и ч. 4 ст. 159 
(«мошенничество в особо круп-
ных размерах»). Если там участ-
вуют представители власти — это 
дела о коррупции, о взятках.

Госзаказчики часто бывают 
замешаны в картелях?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: «Чистый» кар-
тель — это только хозяйствую-
щие субъекты, а когда участвует 
госзаказчик — это некий гибрид 
картеля. К сожалению, сговор 
госзаказчиков, должностных и 
юридических лиц бывает очень 
часто. Иногда сговариваются 
участники и между собой, и с 
должностными лицами, которые 
закрепляют достигнутые дого-
воренности. Часто мы проводим 
параллельные расследования — 
со Следственным комитетом, 
МВД. Если нарушают одну ста-
тью, то, скорее всего, нарушают 
и еще несколько.

Штрафы удается взыски-
вать? 

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: С этим все хо-
рошо. Хотя работает программа 
освобождения от ответственно-
сти, мы собрали за эти годы не-
сколько миллиардов рублей 
штрафов, только в 2020 году — 
около 1,2 млрд. Бывает, правда, 
бизнесмены пытаются сделать 
«нулевые» структуры-пустыш-
ки, которые участвуют в карте-
ле, не платят налоги и обналичи-
вают деньги, а к моменту взы-
скания компания уже ликвиди-
рована.

Как с этим бороться?
АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Мы с Генпроку-
ратурой разрабатываем новые 
механизмы, чтобы взыскивать 
незаконно полученный доход и с 
должностных лиц, с директоров 
и владельцев компаний. Когда 

все будут понимать, что все рав-
но незаконно заработанное при-
дется отдать, думаю, желающих 
создавать картели будет гораздо 
меньше. Тогда даже переимено-
вание фирмы не спасет.

Есть серийные нарушители?
АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Их не так мно-
го. Строители предпочитают не-
сколько раз не попадаться. Либо 
им хватает первых полученных 
штрафов, либо им проще от-
крыть другую фирму.

Штрафы существенные — до 
половины от начальной макси-
мальной цены контракта. В Да-
гестане, например, оштрафова-
ли за картель на 230 млн рублей, 
в Челябинской области — на 480 
млн.

Больше всего строительных 
картелей там, где и объемы 
строительства больше?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Стопроцентно-
го совпадения нет. В Москве, на-
пример, уже по-другому работа-
ют: с одной стороны, больше бо-
ятся, а кто-то лучше скрывает. У 
нас есть дела практически по 
всем регионам, это общероссий-
ская беда.

Что происходит с торгами, на 
которых обнаружен картель?

АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Объективно го-
воря, пока идет расследование, в 
большинстве случаев стройка 
уже заканчивается. Наша зада-
ча — отбить охоту участвовать в 
картелях. Мы ничего не разруша-
ем ради торжества закона. Участ-
ники картеля обычно добросо-
вестно строят объекты, но дру-
гое дело, что они из бюджета и из 
кармана налогоплательщиков 
вытаскивают гораздо большую 
сумму, чем мы могли бы потра-
тить, если бы картеля не было.

Какие прогнозы на 2021 год?
АНДРЕЙ ЦАРИКОВСКИЙ: Думаю, что в 
строительстве число выявлен-
ных картелей возрастет. В 2020 
году количество нарушений упа-
ло — это следствие пандемии: все 
меньше взаимодействовали, 
были наложены определенные 
ограничения на деятельность 
ФАС и других проверяющих ор-
ганов. Плюс мы в первую оче-
редь занимались экстренными 
вопросами на социально важ-
ных рынках — в медицине, в сфе-
ре обеспечения продуктами. В 
этом году мы вернемся.  

А К Ц Е Н Т

Часто о сговорах и картелях сообщают 
уволенные сотрудники, с которыми, 
по их мнению, поступили несправедливо

АРЕНДА

СТАВКИ 
ВСТАЛИ 
НА СВОЕМ
Рынок аренды жилья оживится 
лишь к осени, прогнозируют 
эксперты. Пока что, несмотря 
на отмену самоизоляции, спрос 
на наем квартир не растет.

Сразу после отмены обяза-
тельной удаленки в столице в 
конце января спрос оживился, 
отмечают в Аналитическом 
центре «Циан». Средняя ставка 
аренды однокомнатных квар-
тир в Москве к  весне выросла 
на 1,6%. Однако затем рост за-
медлился — за март цена мо-
сковской «однушки» подросла 
лишь на 0,3% — до 38,8 тысячи 
рублей. При этом за год, несмо-
тря на сложности со сдачей жи-
лья в аренду, цены на наем та-
кого жилья в Москве, по дан-
ным «Циан», выросли на 7,8%. 

Сопоставимый годовой рост 
арендной платы был в Красно-
ярске — на 6,9% (до 15,5 тыся-
чи), причем на 3,3% цены выро-
сли только за март. В Нижнем 
Новгороде «однушки» подоро-
жали на 4,1%, в Омске — на 
3,8%, в Волгограде — на 4,1%, 
тогда как за март во всех этих 
городах аренда стала дешевле. 
В Санкт-Петербурге цены для 
арендаторов в марте опять же 
снижались, рост за год соста-
вил лишь 2,6%. 

Другая ситуация с двухком-
натными квартирами. В Москве 
они подорожали на 1,3% за ме-
сяц и на 5,5% за год. В Екате-
ринбурге цена за месяц незна-
чительно упала, но годовой 
рост достиг 7%. В Краснодаре 
«двушки» подорожали на 8,9% 
за год, при этом «однушки» 
подешевели на 1,3%. В Самаре 
и Воронеже аренда «двушек» 
рухнула за год на 7—9%. 

В целом в 16 городах-милли-
онниках однокомнатные квар-
тиры подорожали лишь на 
1,7%, а двушки — на 1,2%. «На 
фоне роста цен на 20% в сег-
менте продажи жилья это вы-
глядит неожиданно, — отмечает 
руководитель Аналитического 
центра «Циан» Алексей Попов. 
— В прошлые периоды, когда на-
блюдался взрывной рост цен (в 
2005—2008 и в 2011—2013 го-
дах), и аренда, и продажа доро-
жали почти синхронно». Сей-
час разрыв связан с тем, что на 
аренду, в отличие от продаж, не 
оказывает прямого влияния 
льготная ипотека. А падение до-
ходов населения не позволяет 
индексировать ставки.

Несмотря на неактивный 
спрос, большинство арендода-
телей не готовы и к снижению 
стоимости найма, многие пред-
почитают даже повременить со 
сдачей, чем уступить в цене, го-
ворит замдиректора департа-
мента аренды квартир «Инком-
Недвижимость» Оксана Поля-
кова. В Москве, к примеру, 
средний срок сдачи квартиры 
вырос до двух-трех недель, тог-
да как год назад жилье можно 
было сдать за четыре-пять дней. 
«Переоцененные объекты по-
рой остаются в экспозиции ме-
сяцами — пока собственник не 
назначит адекватную ставку», 
— отмечает Полякова.

В период карантина были 
распространены скидки. Сей-
час многие собственники со-
гласны лишь на рассрочку вне-
сения суммы страхового депо-
зита, но полностью отказаться 
от него или принять его как оп-
лату последнего месяца аренды 
они не готовы. 

Смягчение коронавирусных 
ограничений пока не вызвало 
роста ставок, говорит Попов. 
Часть сотрудников покинула 
съемные квартиры в крупных 
городах (кто-то переехал в при-
город, а кто-то вернулся на ма-
лую родину) и пока остаются на 
удаленке. Роста активности 
можно ожидать лишь к осени, 
считает Полякова, когда вста-
нет вопрос аренды жилья у сту-
дентов, а число специалистов, 
прибывающих на работу в 
крупные города, постепенно 
вырастет. 

Относительно небольшие штрафы позволяют поставщикам коммунальных 
услуг отключать тепло или воду даже у добросовестных потребителей.

Владельцы жилья готовы ждать 
арендаторов месяцами, но плату 
не снижать. 

Штрафы за плохие 
коммунальные 
услуги не меня-
лись с 2007 года

КСТАТИ

Около половины картелей создают дорожные строители
В 2020 году из 51 дела о картелях в стройке было 22 «дорожных» карте-

ля, которые охватили более сотни закупок на 8 млрд рублей.

Недавно ФАС были выявлены сразу три картеля с участием «Нижавто-

дорстрой», «Фирма «Магистраль», «Мегаполис», «НижегородАвтоДор» 

и «УралДорСтрой» (прежнее название ТПК «ЯКК»). Компании на тор-

гах по нацпроекту «Безопасные и качественные автодороги» на сумму 

более 3,8 млрд рублей заранее определили, кто и в какой процедуре 

должен победить. 

Участники картеля на торгах по строительству, ремонту, реконструк-

ции и содержанию дорог и мостов в Дагестане были оштрафованы бо-

лее чем на 230 млн рублей. Возбуждено уголовное дело.

В Челябинской области для компании «Южуралмост» создавались пре-

имущественные условия на торгах, специально укрупнялись лоты, а за-

явки остальных компаний отклонялись. Назначены штрафы на 480 млн 

рублей. В Приморье «Строй Сити», «СКАБ», «СК «Автобан-ДВ», «Феде-

рал Строй» до проведения закупок по ремонту дорог во Владивостоке 

разделили между собой аукционы и фактически вместе исполняли по 

ним контракты.

В 2020 году наметилась волна нарушений, связанных со строительст-

вом и приобретением зданий для детсадов и школ по нацпроекту «Де-

мография». Компаниям оплачивали строительство детсадов, фактиче-

ски еще не готовых к эксплуатации. Либо участнику сговора выдава-

лись все необходимые разрешения на строительство, а затем проводи-

лись торги на приобретение здания, требованиям которых отвечал 

единственный подрядчик. Такие нарушения были, например, в Волгог-

радской и Томской областях.

Полосу подготовили Татьяна Замахина, Марина Трубилина

Справка «РГ»

Картель — сговор между конкурентами (как правило, устный), напри-

мер, об условиях участия в торгах. Конкуренты соглашаются воздер-

жаться от участия в торгах, отозвать свое предложение, повысить цену 

на торгах либо подать предложение с заведомо проигрышной ценой 

или неприемлемыми условиями, чтобы обеспечить победу определен-

ному участнику.
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Все новости рынка недвижимости в спецпроекте «Квадратный метр» 
rg.ru/property

1

Накопив на первоначальный взнос, вкладчик получит право на кредит 
по низкой ставке.

Заместитель руководителя ФАС Андрей Цариковский: новые механизмы 
взыскания незаконных доходов с должностных лиц снизят число желаю-
щих создавать картели.
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НЕДРА В землях у Полярного круга природа спрятала свои богатства, коим нет числа

Тайна черных алмазов
Анатолий Юрков, 
обозреватель 
«Российской газеты», 
заслуженный журналист РФ 

П
одвиг ленинград-
ских геологов

. . .Их открыли, 
можно сказать, не-
чаянно. И закрыли, 
не получив ни одно-
го карата. И поста-
рались забыть имя 
первооткрывателя.

Я его «открываю» благодаря 
профессору Александру Порт-
нову, доктору геолого-минера-
логических наук. 

Но все по порядку.
...Чуть выше (севернее) устья 

реки Хатанги в залив ее имени 
впадает речка-невеличка Попи-
гай. Ее на приличной карте не 
сразу найдешь, а уж если пошу-
ровать по ее бассейну —держись 
за компас: она вся за Полярным 
кругом — от истока до устья. 
Космической разведки тогда 
еще (1970 г.) не было, чтобы гео-
логов вооружить — дай бог, пару 
вездеходов на гусеничном ходу 
заполучить на экспедицию.

Не знаю насчет вертолетов, 
но юго-восточнее Таймыра в 
бассейне той реки геологи обна-
ружили котловину 100 км в по-
перечнике — остатки древнего 
вулкана или гигантский метео-
ритный кратер. Для такой во-
ронки требовался астероид 
шесть-семь километров в попе-
речнике. Энергию его удара 
трудно себе представить. Геоло-
ги определили дату этой неви-
данной глобальной катастрофы 
— 35,7 миллиона лет назад. (Бай-
кала еще и в помине не было.) А 
в месте удара выделилось такое 
количество энергии, что были 
переплавлены и изменены все 
окружающие воронку породы.

«Пласты угля или графита 
при давлении 1,5 миллиона ат-
мосфер, — пишет профессор А. 
Портнов, — и температуре 3000 
градусов Цельсия превратились 
в мелкозернистую смесь лонс-
дейлита и алмаза. Возникло 
уникальное месторождение ми-
нералов алмазного типа, не 
имеющее мировых аналогов ни 
по размеру, ни по составу. Запа-
сы полезного ископаемого, под-
считанные на двух участках, 
оцениваются в десятки милли-
ардов карат». А перспективой 
считались кимберлиты, если 
они содержат всего 1 карат ал-
мазов (0,2 грамма) в 1 кубоме-
тре...

Если же считать в тоннах ал-
мазной смеси, то итог звучит 
фантастически — ресурсы пре-
вышают мировые запасы алма-
зов в разы.

Для добычи руды не нужны 
шахты — алмазы залегают на по-
верхности: из-под экскаватора 
— и прямо на обогатительную 
фабрику.

Не копают и не обогащают.

Команда 1970-го
Ленинградский геолог Вик-

тор Людвигович Масайтис и его 
команда в полевой сезон 1970 
года исследовали межгорную 
котловину в бассейне реки По-
пигай. Восточная Сибирь их 
привлекала не за так. В речном 
песке Попигая, как зернышки, 
попадались темные, непрозрач-
ные, почти черные вкрапления 
алмаза — карбонадо. При распи-
ливании этой породы алмазны-
ми пилами последние лома-
лись. 

Копнули чуть глубже — ба! — 
их ожидали неведомые ранее ла-
вовые породы, буквально про-
питанные черными алмазами. 
Изучение находок показало: с 
алмазом тесно срастался мало 
изученный минерал лонсдей-
лит, одна из модификаций угле-
рода. 

По законам советского вре-
мени всякая информация о 
крупных алмазных месторожде-
ниях подлежала засекречива-
нию. А вскоре мы научились по-

лучать искусственные алмазы, 
которые шли на технические 
нужды — буровой инструмент и 
полировальные порошки.

Сейчас в мире на рынке тех-
нических алмазов лидирует Ки-
тай — около 1200 тонн алмазно-
го порошка хорошего качества в 
год. Чем больше поступает на 
рынок, тем они дешевле.

Россия, в свое время лидиро-
вавшая в производстве синтети-
ческих алмазов и получившая 
их из метано-водородного газа 
еще в 1969 году, утратила свои 
позиции.

А ведь применение алмаз-
ных технологий в промышлен-
ности — в машиностроении и 
станкостроении, оптике, элек-
тронике и т.д. — в 3—4 раза повы-
шает производительность тру-
да. Дошло до того, что основной 
Всероссийский научно-иссле-
довательский институт синтеза 
минерального сырья более де-
сяти лет назад обанкротился. 
Одни из лучших в мире специа-
листов в этой области разбежа-
лись кто куда: в науке сегодня 
можно заработать, как говорит-
ся, рупь пятьдесят медяками... 
Жаль, что и на северных терри-
ториях, которые баснословно 
богаты ресурсами, кто-то пыта-
ется их осваивать с лопатой на-
перевес. Мировое количество 
черных алмазов при современ-
ных «космических» технологи-
ях способно обогатить и город, 
и деревню.

Знает ли кто в мире о наших 
запасах промышленных алма-
зов природного происхожде-
ния?

Китайцы с гордостью при-
знают: синтетические алмазы у 
них скоро будут дешевле риса. 
На чем основывается эта по-
хвальба? На национальных на-
нотехнологиях, на возможно-
стях увеличения твердости ми-

нерала. Идут разговоры о голу-
бых ювелирных алмазах, полу-
чаемых при низких давлениях 
из газа.

Из десятка заводов алмазно-
го производства в России оста-
валось до недавнего времени че-
тыре. Они выпускали в основ-
ном алмазные инструменты из 
природных алмазов.

Но одновременно расплоди-
лось множество ООО и других 
мелких фирм по изготовлению 
алмазных инструментов, вклю-
чая стеклорезы.

С конца 80-х годов прошлого 

века отношение правительства 
к месторождению на Попигае 
стало глохнуть. Ссылались на 
бурное развитие производства 
синтетических алмазов в зару-
бежных странах, да и у нас. Но 
вышло по-другому: мы потеря-
ли, а они приобрели. 

Нынче ученые Сибири вроде 
бы нашли, как возродить алма-
зы Попигая. А может, кому-то 
было выгоднее покупать у де 
Бирсов и китайцев алмазную 
продукцию, чем форсировать 
разработку своих месторожде-
ний: своя рубашка ближе к 
делу?

Попигай ждет: кто придет к 
алмазному кратеру с нанотех-
нологиями, чтобы сделать нас 
алмазными королями? Может, 
кто-то из нефтяных, газовых ко-
ролей и лесных воротил? Ей 
богу, на всех хватит.

На Байкальском 
меридиане

Удивлению моему не было 
предела: оказывается, и Байкал 
со своими неисчерпаемыми бо-
гатствами, и река Попигай со 
своими черными алмазами рас-
положились в одном меридио-
нальном коридоре — между 
100—110 градусами восточной 
долготы.

В границах Байкальской 
природной территории (386 
158 квадратных километров) 
разведано и открыто (на 2018 
год) 420 полезных ископаемых.

 1. Мрамор.
 2. Слюда-флогопит.
 3. Графит.
 4. Фосфор (апатит).
 5. Гнейсо-гранит.
 6. Кварциты.
 7. Тальк.
 8. Золото — 20 месторожде-

ний.
 9. Редкоземельные металлы.
10. Вольфрам — пять место-

рождений.
11. Уран.
12. Микрокварцит.
13. Бурые угли.
14. Угли каменные.
15. Молибден.
16. Нефрит.
17. Бериллий.
18. Лазурит.
Не говорю о нефтяных и га-

зовых месторождениях — ткни 
палкой, и забьет фонтан.

Между прочим, добыча сы-
рой нефти и природного газа, 
радиоактивных руд и некото-
рых других ископаемых в цен-
тральной экологической зоне 
запрещена. В некоторых особо 
крупных случаях Россия по 
просьбе ЮНЕСКО отложила до 
времени разработку полезных 
ископаемых на месторождени-
ях вблизи Байкала. Так было с 
Холоднинским месторождени-
ем колчеданно-полиметалличе-
ских руд, открытым еще в 1968 
году.

Особый разговор — о газо-
вых гидратах. В свое время ме-
ждународные экспедиции на 
«Мирах» обследовали те участ-
ки байкальского дна, на кото-
рых были обнаружены газовые 
гидраты. Таких участков — 21. 
Исследования проводили спе-
циалисты и ученые Лимноло-
гического института СО РАН, 
Института геохимии им. А.П. 
Виноградова СО РАН (Ир-
кутск), Института неорганиче-
ской химии им. А.В. Николаева 
СО РАН (Новосибирск), Гент-
ского университета (Бельгия), 
Научного центра «Новые энер-
гетические ресурсы» Китам-
ского технологического инсти-
тута (Япония), Технологиче-
с к о г о  и н с т и т у та  S h i m i z u 
Corporation (Япония)...

Результаты оценили и в го-
сударственном докладе по Бай-
калу. «Важность и необходи-
мость геологического изуче-
ния опасных процессов, свя-
занных с миграцией углеводо-
родов на Байкале, нашли отра-
жение в федеральной целевой 
программе по Байкалу. Среди 
результатов и такой: из многих 
микроорганизмов, способных 
перерабатывать нефть, только 
один Rhodococcus показал эту 
способность в некоторых слу-
чаях».

На эти цели было выделено 
250 миллионов рублей.

Еще раньше ученые Байкала 
заинтересовались газогидрата-
ми. Оказывается, под дном Бай-
кала на 0,5—2-метровой глубине 
залегают газогидраты. Проще 
сказать, замороженный в кри-
сталлах метан. При этом обна-
ружилось множество грязевых 
вулканов, извергающих этот 
газ. Как же так? Ведь газовые ги-
драты заморожены в вечной 
мерзлоте под тундрами по все-
му северному полушарию. А 
байкальские факелы изверга-

ются на огромную высоту — до 
900 метров и пронизывают всю 
водную толщу, в основном рас-
творяясь в воде. Там ими пита-
ются метанотрофные организ-
мы.

Зачем они Байкалу? О чем 
нам сигналит любимец богов?

Мировых запасов метана в 
газовых гидратах столь много, 
что они во много раз превыша-
ют запасы всех обычных место-
рождений.

Но... попробуй их тронь, раз-
морозь, то есть выпусти на 
волю. Цепная реакция взрыва... 
Упаси нас боже.

Оказывается, сама природа 
идет навстречу нашим тревогам 
и опасениям. Она не хочет, что-
бы мы исчезли с лица Земли. 

Век мороза не видать
Мы плохо знаем,  каким 

исключительным богатством 
располагает российский народ. 
Еще меньше — как им распоря-
диться. Потому и часто проиг-
рываем на мировом рынке.

Русский Север сказочно бо-
гат. Но «сезам» не откроется от 
одного нашего заклинания. И от 
двух «сезамов», и от трех... Уз-
нав однажды, что такое вода и 
что в замершем состоянии она 
легче самое себя и плавает, мы 
решили, что ключ к тем богатст-
вам у нас в кармане.

Но на Севере, в тундре вода 
ведет себя непредсказуемо. Ко-
ренная мерзлота растет (прира-
стает) не вниз, а вверх. Так было 
и есть во веки веков. И это мо-
жет поставить нас. . .  нет, не 
вверх ногами, а перед неразре-
шимой загадкой. К тому же это 
не побочный факт, а один из 
корней глобальной проблемы, 
ибо больше половины россий-
ской территории в плену у веч-
ной мерзлоты. Больше полови-
ны. Кстати, Байкал тоже живет 
на мерзлоте. И не подумайте, 
пожалуйста, что я пытаюсь ко-
го-то запугивать, просто внима-
тельнее относитесь к природе. К 
нашему космическому гнезду, 
которое нас — козявок и слизня-
ков — вывело в люди.

Потепление климата, кото-
рое вроде бы фиксирует кто-то 
из ученых, грозит нам не запо-
лярными пальмами, а катастро-
фой, схожей с теми, от которых 
вымерли динозавры. Нет, ничто 
к нам не прилетит из космоса, 
чтобы сбить Землю с истинного 
пути, не взорвутся адские под-
земелья... Мы сами потихоньку, 
полегоньку выпустим джинна 
из бутылки, а уж он... Тогда Зем-
ля станет обходиться без нас. 
Мы же не хотим этого.

Пулковская астрономиче-
ская лаборатория РАН, доктор 
физмат наук Хабибулло Абдуса-
матов:

— Доминирующим фактором 
климатических изменений яв-
ляются двухвековые вариации 
размера и светимости Солнца. 
И человечеству сегодня следует 
опасаться не катастрофическо-
го глобального потепления, а 
глубокого похолодания наподо-
бие Малого ледникового перио-
да XIV—XIX веков. А сейчас, — 
развивает свою мысль ученый, 
— за несколько лет устойчивого 
похолодания наступила фаза 
неустойчивости, когда темпера-
тура будет колебаться вокруг 
достигнутого максимума, далее 
существенно не повышаясь. Из-
менение климатических усло-
вий на Земле будет происходить 

неравномерно в зависимости от 
широты места. Эту погодную 
свистопляску мы и можем се-
годня наблюдать не только у 
нас, но и в других странах — та-
ким образом происходит пере-
стройка климата, условно гово-
ря, с «тепла» на «холод».

Автор не одинок в своих про-
гнозах. Академик Владимир 
Мельников, директор Институ-
та криосферы Земли Сибирско-
го отделения РАН, ссылаясь на 
тысячелетние данные (диаграм-
му изменения температуры 
Земли за 12 тысяч лет) утвер-
ждает: «Сегодня мы живем в пе-
риод межледниковья, то есть в 
теплый период, который, между 
прочим, подходит к концу. Ска-
жу больше, 6 тысяч лет назад 
температура воздуха на Земле 
была выше в среднем на три с 
лишним градуса, и это был пе-
риод расцвета первой Шумер-
ской цивилизации».

Да, сегодня есть незначи-
тельное потепление, но почему 
его называют глобальным, если 
700 лет назад, в эпоху Чингис-
хана, было теплее, чем сейчас? 
Затем наступил Малый ледни-
ковый период, закончившийся 
только в середине XIX века. С 
тех пор мы наблюдаем повыше-
ние температуры каждые сто 
лет, но оно очень плавное... Но 
это не глобальное потепление — 
это выравнивание, возвраще-
ние к тем отметкам, которые 
были до Малого ледникового пе-
риода...»

Схожую точку зрения на 
«глобальное потепление» вы-
сказывал и академик Михаил 

Александрович Грачев в «бай-
кальских» публикациях на 
страницах «Российской газе-
ты», будучи директором Лим-
нологического института СО 
РАН.

Среди ученых есть претен-
зия и к нам, журналистам: это 
мы, дескать, подняли хай, осо-
бенно наши зарубежные колле-
ги — грядет и догоняет мировое 
цунами от таяния полярных ле-
дяных шапок. Не слушали тех 
ученых, которые доказывали 
обратное. И не публиковали их 
прогнозов.

Но... После 2013 года вдруг 
замолчали. Одна только «дева-
ха-на-поруках» по-щучьему ве-
лению бултыхается по миру, пу-
гая нас гибелью в конце тонне-
ля. И собирает хорошие гонора-
ры — чтоб не потопли в тех во-
дах. Ученые обнародовали по-
следние результаты своих ис-
следований.

С 1998 года по 2015-й все 
прогнозы обанкротились. Про-
гнозировали рост температуры 
на ближайшее столетие более 
чем на 2 градуса. А нынешний 
прирост температуры оказался 
на 0,04 градуса по Цельсию.

Нынешняя пандемия коро-
навируса отвлекла нас от холод-
ной и морозной зимы. В Европе, 
России, Америке она сильно ох-
ладила горячие головы.

Еще раньше наши ученые 
пробурили четырехкилометро-
вую скважину в ледяном панци-
ре  Антарктиды:  получили 
образцы воды из подледного 
озера и ледяной керн. Исследо-
вания показали: каждые 100 ты-
сяч лет температурные циклы 
на Земле повторяются.

Кто в Арктике живет?
Ничего странного в том нет, 

что ныне встречаются люди, ко-
торые «знают», что за Ураль-
ским Камнем жизни нет: тайга, 
болота, каторжане, что золото 
моют в реках, ручьях... Ну, те-
перь еще нефть и газ. А осталь-
ное — тундра, Байкал, Магадан и 
Колыма, Камчатка с ее Долиной 
гейзеров и Ключевской сопкой-
вулканом. Да Чукотка... 

Даже не знают, что на Чу-
котке одной из первых была 
построена Билибинская атом-
ная электростанция, а в Ана-
дырской бухте — крупнейшая 
база атомных подводных лодок 
с выходом на просторы океан-
ские.

Странно другое: американ-
цы об этом все знают, а многие 
россияне нет. И дело не в секре-
тах.

В том краю, севернее, за По-
лярным кругом природа после 
всех своих преобразований 
оставила земную твердь — 
часть легендарной Беринги — 
заполярный остров Врангеля. 
За семидесятой параллелью се-
верной широты. Пришелся он 
белым медведям и стал для мед-
ведиц родильным домом. Нигде 
в мире больше такого места 

нет, чтобы сотни и тысячи ма-
мок  собира лись  на  одной 
островной земле пополнить по-
томство.

Уже в наши дни ученые на-
шли на острове останки экзоти-
ческих животных: овцебыков, 
северных оленей, диких лоша-
дей, носорогов, бизонов. Миро-
вой сенсацией стали находки 
бивней и зубов мамонта. Эти 
находки позволили ученым 
выдвинуть и еще одну сенсаци-
онную идею: мамонты на остро-
ве Врангеля вымерли на 7—8 ты-
сяч лет позже, то есть всего 3,5 
тысячи лет назад, когда в Евро-
пе уже процветали римская и 
греческая цивилизации. А в Се-
верном Ледовитом океане вла-
ствовали гигантские единоро-
ги-нарвалы.

В северных морях есть и еще 
«родильные дома» зверей. В Бе-
лом море — полярных белух, на 
острове Беринга в Командор-
ском архипелаге — морских ко-
тиков и моржей...

Уходит камчатский краб
Однажды на рыбном аукцио-

не Северного бассейна были вы-
ставлены лоты на вылов в Ба-
ренцевом море... камчатского 
краба, не проданные в прошлом 
сезоне. Ненецкий автономный 
округ продавал свой лот со стар-
товой ценой 2,2 миллиона ру-

блей: ушел с молотка за... 69 
миллионов рублей. В 30 раз до-
роже!

Мурманская область выиг-
рала и того больше —100 милли-
онов рублей.

Архангельцы выжали из сво-
его 100 000-рублевого лота 39 
миллионов.

На аукционе камчатского 
краба стартовые цены перекры-
вались в 40—70 раз.

Почему? 
В тот год в ценнике водных 

биологических ресурсов кам-
чатский краб ценился в 100 ты-
сяч рублей за тонну. 

Теперь мы исключительную 
ценность наших северных вод — 
камчатского краба — делим с 
норвежцами почти 50 на 50. А 
на Дальнем Востоке, на родине 
камчатского краба, в то же вре-
мя квота на вылов одного из са-
мых деликатесных продуктов в 
мире сократилась с 30—50 ты-
сяч тонн до 1084 тонны. Да и та 
осталась невостребованной — 
37 процентов квоты. 

Родина камчатского краба — 
залив Шелихова, Пенжинская 
губа в Охотском море. Мы еще в 
советское время решили аккли-
матизировать его в Белом море, 
у берегов Кольского полуостро-
ва. Он не капризничал, перенес 
дальнюю дорогу хорошо. Бело-
морская и баренцевоморская 
вода приютили его как дорогого 
гостя.

Эксперимент удался — радо-
вались экспериментаторы. Но 
вскоре восторги утихли. — Но 
только он погостил, погостил и 
вроде бы двинулся вдоль берега 
на восток...

Протест пришел с другой 
стороны — от Норвегии через 
ООН: советский чужак-дивер-
сант перешел нашу границу — а 
если он набросится на нашу 
семгу?

Сегодня они готовы всего 
нашего краба взять. Только не-
чего — камчатский краб уходит 
из Охотского моря вдоль ли-
нии Курильских островов. Но 
тут его поймали, арестовали, 
велели паспорт показать. А он 
уж не российский и не куриль-
ский, проданный наперед с по-
трохами восточным нашим со-
седям.

Хотим жить красиво
P.S. Каких-нибудь 150 лет на-

зад, считается, на планете нача-
лась промышленная револю-
ция. Всего лишь сто пятьдесят 
лет назад... Или два поколения 
человечества...

А что мы умудрились уже на-
творить? Коренным образом 
преобразуется облик городов, 
ускоренно чахнут ландшафты, 
экологические связи, будто по 
команде рушатся на полюсах и в 
глубине материков, демонстри-
руя преждевременные старче-
ские лысины. 

Лауреат Нобелевский пре-
мии по физиологии и медицине, 
австрийский зоолог Конрад Ло-
ренц с горечью предупреждает: 
«Человек разучился правильно 
обходиться с живой природой. 
Для него теперь проще в своей 
трудовой деятельности иметь 
дело с технологическими про-
цессами и техникой. С этой мер-
кой он и подходит к живой при-
роде, тем самым причиняя ей 
непоправимое зло».  

Сейчас в мире на рынке технических алмазов лидирует Китай — около 1200 тонн алмазного порошка хорошего 
качества в год. Чем больше поступает на рынок, тем они дешевле.

Русский Север сказочно богат. 
Но «сезам» не откроется от одного 
нашего заклинания. 

А К Ц Е Н Т

Применение алмазных технологий 
в машиностроении и станкостроении, 
оптике, электронике и т.д. в 3—4 раза 
повышает производительность труда

А К Ц Е Н Т

Мы плохо знаем, каким исключитель-
ным богатством располагает 
российский народ. Еще меньше — 
как им распорядиться
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НАГРАДА Молодой ученый 
стал лауреатом 
престижной премии

Разобрали 
на цитаты 

Аркадий Симонов 

Самым цитируемым молодым ученым в области 
компьютерных наук, по мнению жюри премии 
Research Excellence Award Russia 2021, стал кандидат 
физико-математических наук из МФТИ Василий Голу-
бев. Такое признание экспертов престижной премии 
дорогого стоит. Ведь Василий победил в самой модной 
сегодня научной области, где, казалось бы, безогово-
рочно властвуют спецы в области искусственного ин-
теллекта. Он же занимается компьютерным моделиро-
ванием поиска месторождений нефти и газа. В чем суть 
его работ? 

— Как известно, для поиска месторождений углево-
дородов активно применяется сейсморазведка. Для 
этого недра надо «встряхнуть», например, с помощью 
слабого взрыва. И затем, по картине распространения 
сейсмических волн, по тому, как они отражаются на 
глубине, можно получить структуру геологического 
массива, — говорит Голубев. — Но это в идеале, а на пра-
ктике оценки не всегда оказываются достаточно точ-
ными. Эта задача с огромным количеством неизвест-
ных и очень сложна, без современных компьютеров к 
ней не подступиться. 

Кстати, во времена СССР наш выдающийся специа-
лист в области кибернетики академик Юрий Иванович 
Журавлев одним из первых применил математические 
методы для поиска месторождений. Коллеги называли 
это шаманством. Сегодня на помощь геофизикам при-
шли компьютерные модели. На них строится возмож-
ная картина недр, выбираются места для расстановки 
источников сейсмовзрывов и приемников сигналов и 
т.д. Далее на компьютере сейсморазведка «проигрыва-
ется» для различных возможных вариантов. Побежда-
ет тот, сигнал от которого максимально совпадает с 
данными полевых работ. И этот вердикт выносит за-
казчик работ, который оценивает работу математиков. 

— Компьютерное моделирование помогает геофизи-
кам-сейсмикам грамотно спланировать свою работу, 
понять, как расположить оборудование, какие исполь-
зовать датчики регистрации отраженных сигналов — 
дорогие многокомпонентные или можно обойтись бо-
лее дешевыми однокомпонентными, — объясняет Голу-
бев. — Нередко на реальных сейсмограммах видны не-
типичные сигналы, и специалистам неясно, что же там 
располагается на глубине в несколько километров. Ка-
кова причина этого артефакта? 

С такими находками геофизики и обращаются к 
ученым. Именно здесь начинается самая увлекатель-
ная наука, ведь их причины могут быть самые разные, 
порой неожиданные. Группа Голубева неоднократно 
решала подобные головоломки для крупных россий-
ских и зарубежных компаний. К работам ученых из 
МФТИ проявляют большой интерес коллеги из США, 
Великобритании, Китая и Индии.

Премия Research Excellence Award с 2004 года вру-
чается в Европе и России, странах Латинской Америки 
и Азии самым публикуемым и цитируемым авторам и 
организациям. Elsevier — ведущий в мире поставщик 
научной информации, публикует более 2500 журна-
лов и 20 000 книжных наименований. 

КОМПЕТЕНТНО Углеродный след может обойтись России в 4—5 миллиардов долларов ежегодно

Заплатим по счетчику 
Юрий Медведев 

Ч
ем Россия может отве-
тить на углеродный вы-
зов Европы? Об этом кор-

респондент «РГ» беседует с за-
местителем председателя Эк-
спертного совета по управле-
нию развития технологий 
контроля углеродного баланса 
Минобрнауки РФ, кандидатом 
географических наук Станисла-
вом Кутузовым. 

В последние дни сразу несколь-
ко наших министров заявили, 
что введение Евросоюзом угле-
родного налога — это очень се-
рьезный вызов для России. А по 
утверждению президента 
РАН Александра Сергеева, он 
вообще может стать таким 
же судьбоносным для науки, 

как создание вакцины. Ученые 
должны помочь стране най-
ти ответ на углеродный вы-
зов. Так чем же он нам грозит? 

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: Действитель-
но, над нашей экономикой на-
висла серьезная угроза. Для 
разных видов продукции, ска-
жем, металлургии, химии, не-
фти, будут установлены лимиты 
на выбросы парниковых газов. 
И если у кого-то они превыше-
ны, то при продаже продукции в 
Европу придется оплатить этот 
налог. По разным оценкам, сум-
ма может составить 4—5 милли-
ардов долларов в год. 

Многие специалисты счита-
ют, что собирать этот налог 
с России в принципе несправед-
ливо, что в этих расчетах не-
правильно учитывается 

вклад нашего леса в поглоще-
ние парниковых газов. Ведь 
российские леса называют лег-
кими планеты. Более того, 
якобы они убирают из атмос-
феры больше углекислого газа, 
чем выбрасывает вся наша 
промышленность. И мы 
должны платить? Разве это 
не очередное ущемление Рос-
сии? Почему мы должны на 
это соглашаться? 

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: Да, это извест-
ная позиция.  Если совсем 
просто, ее суть в следующем: раз 
у нас много лесов, нам можно 
вообще ничего не делать для 
«чистки» атмосферы от парни-
ковых газов. Это делает наша 
природа. Но почему вы думаете, 
что аналогичный аргумент не 
приведут другие страны? Поче-
му не заявят, что их экосистемы 
тоже работают на чистку? А зна-
чит, им тоже можно сидеть сло-
жа руки.  Ситуация с парниковы-
ми газами ставит всех землян в 
особое положение. Сегодня ка-
ждая страна живет не в отдель-
ной квартире, она не может ска-
зать: у меня эти газы в больших 
масштабах поглощаются, а вы 
разбирайтесь с вашими. Неваж-
но, где парниковые газы выделя-
ются. В атмосфере они переме-
шиваются и становятся общей 
проблемой. 

То есть мы все оказались в ог-
ромной «углеродной» комму-
налке? 

СТА Н И С Л А В  К У Т У З О В : Конечно. И 
если сегодня концентрация 
этих газов в атмосфере такая 

же, как в самые жаркие периоды 
в истории Земли, то она для всех 
нас такая. Каждый человек уже 
испытывает на себе рост темпе-
ратуры на планете, ведь почти 
каждый год она бьет рекорды. 
Причина? Антропогенные вы-
бросы не компенсируются их 
поглощением экосистемами, 

растет температура воздуха и 
океана. Если эти тенденции 
продолжатся, то заложенный 
Парижским соглашением по 
климату прирост температуры 
к концу века в 1,5 градуса будет 
превышен. Как следствие -- за-
сухи, ураганы, затопление бере-
говой зоны, в которой прожива-
ют сотни миллионов людей. От-
сюда вывод: нельзя сидеть сло-
жа руки, ссылаться на свои леса 
и другие экосистемы, надо 
срочно действовать. 

Словом, забудьте о легких 
планеты, а покажите, что 
конкретно вы делаете для 
снижения выбросов и увеличе-
ния поглощения парниковых 
газов. Иначе придется пла-
тить налог, что сократит 
доход экспортера. Как бы еще 
доплачивать не пришлось... 

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: Ну это вряд ли, 
но сумма дохода сократится. 
Насколько конкретно? Сейчас 
эксперты ЕС этим занимаются. 
Надо сказать, что ситуация раз-
вивается стремительно. Если 
предполагалось, что налог бу-
дет введен с 2025 года, то сейчас 
уже говорят о 2023-м.

Мы попадаем в жесточай-
ший цейтнот. Давайте 
представим, что я продаю в 
Евросоюз металл или газ с 
большим «углеродным сле-
дом». И через два года мне 
могут выставить за него со-
лидный счет. Какие аргумен-
ты надо представить, что-
бы убедить европейских чи-
новников? 

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: Убедить могут 
только ваши климатические 
проекты, которые сокращают 
выбросы или убирают из атмос-
феры парниковые газы, и кон-
кретные цифры. Для увеличе-
ния поглощения в вашем распо-
ряжении должен быть ассорти-
мент разных мероприятий, ска-
жем, посадка лесов, снижение 
пожароопасности, обводнение 
торфяников и т.д. Какое вы-
брать? Для этого вам нужны 

конкретные цифры по разным 
экосистемам. И вот здесь у нас 
серьезный пробел. Нам практи-
чески нечего предъявить.  Что 
ставит страну в очень неприят-
ную ситуацию. Например, по 
расчетам, финские болота по-
глощают парниковые газы, а 
наши в Карелии выделяют. Хотя 
болота одни и те же. Но у них 
есть данные прямых наблюде-
ний и публикации результатов, 
а у нас нет. Нам нечего предъя-
вить. Ситуацию можно срав-
нить с расчетом воды в наших 
квартирах. Если нет счетчика, 
вам будут считать по средней по 
всему дому. И крыть нечем, при-
ходится согласиться. По этой же 
причине у России всегда были 
трудности на международных 
конференциях по климату, ког-
да обсуждался вклад каждой 
страны в углеводородный ба-
ланс планеты. У нас крайне 
мало измерений и конкретных 
цифр. В связи с этим большая 
неопределенность и разброс 
оценок. Чтобы изменить ситуа-
цию, надо создавать систему 
мониторинга на «карбоновых 
полигонах», где можно изучать 
работу конкретных экосистем. 
Набирать аргументы и цифры, 
которые можно выложить на 
стол ЕС. 

О таких полигонах недавно 
глава минобрнауки Валерий 
Фальков говорил президенту 
Путину. Что они из себя пред-
ставляют? 

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: Это большие 
территории с разными экоси-

стемами — лесами, степями, 
тундрой, водоемами и т.д. Там 
ученые будут изучать потоки 
парниковых газов между по-
верхностью Земли и атмосфе-
рой. Задача далеко не тривиаль-
ная. Чтобы оценить углеродный 
баланс, надо вести наземные 
измерения, съемки с беспилот-
ников, использовать спутнико-
вые данные. Обработка этого 
огромного объема информа-
ции, в том числе и с использова-
нием искусственного интеллек-
та, позволит усовершенство-
вать математические модели и 
оценить реальный углеродный 
баланс территорий. Кроме того, 
специалисты смогут понять, 
как, скажем, посадка леса или 
изменение землепользования 
меняет потоки парниковых га-
зов. Зная это, вы с ясными гла-
зами можете выбрать, какой 
климатический проект бере-
тесь реализовать, чтобы умень-
шить свой «углеродный след», а 
значит, и выплаты.

А где будут размещать такие 
полигоны? Там, где располо-
жены предприятия-экспор-
теры, которые могут по-
страдать от налога?

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: Нет. Логика 
другая. Нам надо покрыть мак-
симальное разнообразие экоси-
стем. На все случаи жизни: сме-
шанные леса, хвойные, широко-
лиственные, степи и сельскохо-
зяйственные земли, вечная мер-
злота, болота, торфяники и т.д. 
Важно, чтобы не осталось белых 
пятен. Полигоны будут прово-

дить фундаментальные исследо-
вания, вести образовательные 
программы, разрабатывать ме-
тодики для компаний, которые 
намерены реализовать клима-
тические проекты, чтобы до-
биться снижения налога. Кста-
ти, эти методики могут купить 
не только российские компа-
нии, но и зарубежные. Ведь не-
важно, где вы реализуете свой 
проект, можно в любой точке 
планеты. Например, одна из ве-
дущих наших авиакомпаний ре-
шила сделать это, не удивляй-
тесь, в Перу. Почему? Там есть 
система учета, а у нас нет. Поэ-
тому надо срочно включаться в 
эту работу. Вообще здесь у нас 
свое преимущество, ведь в Рос-
сии поразительное разнообра-
зие экосистем. И мы сможем вы-
ставить на рынок целый спектр 
предложений. 

Сколько таких полигонов ра-
ботает в других странах? 
И какие планы по их созданию 
у нас? 

СТАНИСЛАВ КУТУЗОВ: В мире создана 
сеть мониторинга из около 900 
станций. У нас в этом году поли-
гоны должны появиться в Кали-
нинградской, Свердловской, 
Новосибирской, Тюменской об-
ластях, Краснодарском крае, на 
Сахалине, в Чечне. В следую-
щем году подключаются не-
сколько уже существующих 
площадок на базе институтов 
РАН и вузов. В перспективе бу-
дет около 80—100 полигонов, 
чтобы полностью закрыть наши 
потребности.  

ПРОСТО КОСМОС Михаил Шолохов: Спускайся со своего неба 
на казачью землю, Юра!

Приземлился в Вешенской
Юрий Фомин 

В
народном проекте 
«Российской газе-
ты» — «Мой Гагарин» 
нельзя обойтись без  
фотографий о встрече 
первого космонавта 
Юрия Гагарина с пи-
сателем Михаилом 
Шолоховым. Таких 

снимков было опубликовано 
немало. Но есть и те, которые 
еще не публиковались.

…Гений тянется к гению, та-
лант обращается к таланту. Их 
влекло друг к другу. Они давно 
хотели встретиться. А тут и по-
вод представился. ЦК комсомо-
ла, издательство «Молодая гвар-
дия», Союз писателей решили 
провести совещание молодых 
писателей. Определили завер-
шить его в Вешках, у Шолохова.

В составе представительной 
международной творческой де-
легации был и Юрий Алексее-
вич. Уже вышла его книга «До-
рога в космос», в наборе была 
другая — «Психология и кос-
мос». Говорят, ее верстку он 
подписал за два дня до своей 
трагической гибели.

И вот 13 июня 1967 года они 
встретились, два гения в тесных 
объятиях друг друга. Но перед 
этим Гагарин преподнес Михаи-
лу Шолохову подарок. Как  и по-
лагается, с неба. Взяв управле-
ние самолета в свои руки, он ще-
дро одарил здешние места за-
хватывающими виражами.

Но чем ответит Шолохов? 
Лукавый прищур писательских  
глаз:

— Спускайся со своего неба 
на казачью землю, Юра… При-
нимай «коня», — и маститый пи-
сатель указывает на свой «га-
зик». — Посмотрим, как ты лета-
ешь по земле.

А первый космонавт будто 
этого и ждал:

— С таким штурманом всегда 
пожалуйста.

Да припустил так, что едва не 
проскочили любимое место хо-
зяина — чудотворную поляну, ро-
жденную от счастливой любви 
песчаной косы с разряженным 
выступом леса. Ведь природа 
тоже готовилась к этой встрече.

Ох, и отвела же здесь душу 
честная компания! Юра (так его 
звали собравшиеся) закрутил 
феерическую земную карусель: 
здесь и состязания в прыжках, и 
игра в волейбол, и стойки на ру-
ках. А под конец и вовсе, весело 
гикнув, кинулся в Дон, увлекая 
за собой других. Правда, многие 
вскоре конфузливо отстали, во-
ротившись назад. Только гор-
сточка переплыла с ним Дон. 
Обратно Гагарин плыл в гордом 
одиночестве.

— Ну Юра, ну казак, — гово-
рил Михаил Александрович. — 
Ты мне писателей раньше срока 
не загоняй. Нас ждет еще своя 
работа…

Не обошлось и без переполо-
ха. Никто не заметил сначала, 
как Юрий Алексеевич, по свиде-
тельству очевидцев, ракушкой 

поранил ногу. Гагаринские ка-
пли крови упали на берег Дона, 
что уже посчитали настоящим 
кровным братством.

Дошло дело и до самого твор-
чества, литературного процес-
са, разговоров, дискуссий…

— Хорошо бы нам послушать 
и Юрия Алексеевича, — тактич-
но-вежливо обратился Шоло-
хов. — Что думает наш первый 
космонавт?

— Мне, рядовому читате-
лю..., — смутился поначалу Гага-
рин.

— Видали его — «рядовой чи-
татель», — повторил врастяжку 
нобелевский лауреат. — Попади 
такому рядовому на зубок… Ря-

довой! Земной шар в шарик 
превратил!

— Я не люблю, когда писатели 
грешат против истины, когда 
сюжет высосан из пальца, — уже 
без улыбки, серьезно говорил 
Юрий Гагарин. — Не писатель-
ское это занятие — писарское. 
Такая книга, что полет без цели. 
У нее нет ни вкуса, ни аромата. 
Куда тут до свежей мысли. Я за 
тех писателей, которые помога-
ют людям больше видеть, глуб-
же знать — делают их сильнее.

— Вот тебе и «рядовой чита-
тель», — приветствовал ласко-
вой усмешкой Шолохов. — От-
лично сказано, Юра!..

Чувствовали они тогда, что 

это была их первая и последняя 
встреча, первое и последнее об-
щение? Наверное, об этом мы 
никогда не узнаем. Только на 
прощание Шолохов по-отечески 
обнял Гагарина и искренне по-
целовал.

— Спасибо тебе, Юрий, за 
все! Очень порадовал ты всех и 
меня… Хорош! Таким я тебя и 
представлял. Люблю вас, орля-
та, — расставался с обретшим 
надежного друга великий писа-
тель.

Ну а последний подарок, как 
и первый, был за первым космо-
навтом. И тоже послан он был с 
самого неба. Едва взметнули 
ввысь, как космический гений 

тактично подвинул штатного 
пилота, чтобы лично еще раз 
«пройтись» над Вешками, над 
Шолоховым, его семьей, полю-
бившимися, тронувшими его 

свой простотой и самобытно-
стью, станичниками.

И так он сделал над ними 
круг. Потом другой… Покачал 
крыльями, прощаясь. 

Юрий Гагарин оседлал «коня» — «газик» Нобелевского лауреата. 

Юрий Гагарин и писатель Михаил Андриасов на песчаном берегу Дона. Продолжение творческих бесед на любимой поляне Михаила Шолохова. 

Леса называют «легкими планеты», но их площади продолжают сокращаться.

А К Ц Е Н Т

Парадокс: по расчетам, финские болота 
поглощают газы, а наши в Карелии 
выделяют. Хотя болота одни и те же

Народный проект «Мой Гагарин»

Дорогие читатели!

«Российская газета» продолжает вместе с вами народный проект 

«Мой Гагарин».

Посмотрите свои семейные альбомы и архивы, фотографии и кассеты, 

если у кого-то они сохранились. Будем рады, если поделитесь фотогра-

фиями Юрия Алексеевича, которые есть только у вас. Где и когда были 

сделаны снимки? Как и почему оказались в вашем архиве? Самое инте-

ресное опубликуем.

Почта рубрики «Просто космос»: kosmos@rg.ru Василий Голубев победил в самой модной сегодня научной 
области — компьютерных науках. 
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г . А . Га д ж и е в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й ,  
C.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л .О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р у д к и н а , 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 
99 Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 5 статьи 28.1 КоАП Россий-
ской Федерации и части 3 статьи 201 АПК 
Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданки О.С.Яковенко. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемые заявитель-
ницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка А.Н.Кокотова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
 1. Гражданка О.С.Яковенко оспаривает 

конституционность следующих законопо-
ложений:

части 5 статьи 28.1 КоАП Российской 
Федерации, согласно которой в случае отка-
за в возбуждении дела об административ-
ном правонарушении при наличии материа-
лов, сообщений, заявлений, указанных в 
пунктах 2 и 3 части 1 данной статьи, дол-
жностным лицом, рассмотревшим указан-
ные материалы, сообщения, заявления, 
выносится мотивированное определение об 
отказе в возбуждении дела об администра-
тивном правонарушении;

части 3 статьи 201 АПК Российской 
Федерации, в силу которой в случае, если 
арбитражный суд установит, что оспаривае-
мый ненормативный правовой акт, решения 
и действия (бездействие) органов, осу-
ществляющих публичные полномочия, дол-
жностных лиц соответствуют закону или 
иному нормативному правовому акту и не 
нарушают права и законные интересы зая-
вителя, суд принимает решение об отказе в 
удовлетворении заявленного требования.

1.1. Будучи индивидуальным предпри-
нимателем, О.С.Яковенко осуществляет 
коммерческую деятельность, связанную с 
оказанием услуг общественного питания. В 
этих целях она пользуется нежилым поме-
щением в индивидуальном жилом доме, 
который расположен на земельном участке, 
примыкающем к полосе отвода автомо-
бильной дороги федерального значения. В 
октябре 2018 года О.С.Яковенко обратилась 
в Управление Федеральной службы госу-
дарственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Воронежской области (далее 
― Управление) с заявлением о возбужде-
нии дела об административных правонару-
шениях, предусмотренных статьями 7.1 
«Самовольное занятие земельного участ-
ка», 7.10 «Самовольная уступка права поль-
зования землей, недрами, лесным участком 
или водным объектом» и 8.8 «Использова-
ние земельных участков не по целевому 
назначению, невыполнение обязанностей 
по приведению земель в состояние, пригод-
ное для использования по целевому назна-
чению» КоАП Российской Федерации, в 
отношении Государственной компании 
«Российские автомобильные дороги» и 
индивидуального предпринимателя С., 
который оказывает услуги общественного 
питания во встроенном кафе в индивиду-
альном жилом доме, расположенном на 
соседнем земельном участке. При этом в 
соответствии с частью 1 статьи 23.21 того 
же Кодекса и пунктом 3 Положения о госу-
дарственном земельном надзоре (утвер-
ждено Постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 2 января 2015 года 
№ 1) рассмотрение дел об административ-
ных правонарушениях, предусмотренных 
статьей 7.1, частями 1, 3 и 4 статьи 8.8 того 
же Кодекса, отнесено к компетенции орга-
нов Росреестра.

О.С.Яковенко указала, что на земельных 
участках и сооружении дорожного тран-
спорта (пешеходная дорожка), находящих-
ся в муниципальной собственности и отне-
сенных к землям общего пользования, С. 
проводит комплекс землеустроительных 
работ для личных целей, что препятствует в 
пользовании принадлежащим ей строени-
ем. Рассмотрев обращение, Управление 
установило, что данные участки, входящие 
в состав другого участка, и сооружение 
находятся в собственности Российской 
Федерации, права на них зарегистрированы 
в должном порядке, а договор субаренды, 
заключенный между названной Государст-
венной компанией и С. о передаче ему 
земель во владение и пользование, также 
зарегистрирован надлежащим образом и не 
признан недействительным. Ввиду этого 
должностным лицом Управления в адрес 
О.С.Яковенко 9 ноября 2018 года направле-
но письмо, которым сообщено об отсутст-
вии у контролирующего органа оснований 
для проведения внеплановой выездной 
проверки по ее обращению.

Полагая, что по результатам рассмотре-
ния ее обращения должностное лицо обяза-
но было либо возбудить дело об админи-
стративном правонарушении, либо принять 
определение об отказе в возбуждении дела, 
О.С.Яковенко обратилась в арбитражный 
суд с заявлением о признании незаконным 
бездействия Управления в части уклонения 
от принятия процессуального решения, 
предусмотренного частями 4 и 5 статьи 28.1 
КоАП Российской Федерации. Решением 
Арбитражного суда Воронежской области 
от 26 августа  2019 года, оставленным без 
изменения постановлением Девятнадцато-
го арбитражного апелляционного суда от 11 
ноября 2019 года, в удовлетворении требо-
ваний заявительнице отказано. Суды пер-
вой и апелляционной инстанций установи-
ли, что должностное лицо Управления, про-
верив доводы, изложенные в обращении 
О.С.Яковенко, и сообщив ей об отсутствии 
оснований для внеплановой выездной про-
верки, тем самым фактически отказало в 
возбуждении дела об административном 
правонарушении, причем надлежащего 
определения об отказе в возбуждении дела 
вынесено не было. В связи с этим судами 
сделан вывод о том, что оспариваемое без-
действие Управления не отвечает части 5 
названной статьи, однако уклонение от при-
нятия соответствующего процессуального 
решения не привело к нарушению прав и 
законных интересов заявительницы.

Постановлением Арбитражного суда 
Центрального округа от 28 января  2020 года 
акты судов первой и апелляционной инстан-
ций оставлены без изменения. Суд кассаци-
онной инстанции указал, что, поскольку у 
Управления отсутствовали правовые осно-
вания для внеплановой выездной проверки 
в отношении С., принятия по обращению 
О.С.Яковенко решения о возбуждении либо 
об отказе в возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении также не тре-
бовалось, а выводы арбитражного суда 
апелляционной инстанции о необходимо-
сти принятия такого решения не повлекли 
вынесения неправосудного судебного акта.

По мнению О.С.Яковенко, оспаривае-
мые законоположения не соответствуют 
статьям 10, 19, 33, 45, 46, 52 и 55 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации в той 
мере, в какой наделяют должностное лицо 
уполномоченного органа правом выносить 
по заявлению гражданина об администра-
тивном правонарушении решение в иной 
форме, нежели в виде предусмотренного 

нормами КоАП Российской Федерации 
мотивированного определения, а также 
наделяют суд полномочием проверить 
законность такого решения (действия, без-
действия уполномоченного органа) в 
порядке главы 24 АПК Российской Федера-
ции, тогда как оценка законности отказа в 
возбуждении дела об административном 
правонарушении должна осуществляться 
по правилам КоАП Российской Федерации и 
главы 25 АПК Российской Федерации.

1.2. В силу статей 74, 96 и 97 Федераль-
ного конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федерации» 
Конституционный Суд Российской Федера-
ции, проверяя по жалобе гражданина кон-
ституционность нормативного правового 
акта или отдельных его положений, приме-
ненных в конкретном деле, принимает 
постановление только по предмету, указан-
ному в жалобе, и лишь в отношении той 
части акта, конституционность которой 
подвергается сомнению, оценивая как бук-
вальный смысл рассматриваемых положе-
ний, так и смысл, придаваемый им офици-
альным и иным толкованием, в том числе в 
решениях по конкретному делу, или сло-
жившейся правоприменительной практи-
кой, а также исходя из их места в системе 
правовых норм, не будучи связанным осно-
ваниями и доводами, изложенными в 
жалобе.

Таким образом, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу являются 
часть 5 статьи 28.1 КоАП Российской Феде-
рации в той мере, в какой на ее основании 
решается вопрос о выборе уполномочен-
ным должностным лицом способа реагиро-
вания на обращение физического или юри-
дического лица, в котором содержатся дан-
ные, указывающие на наличие события 
административного правонарушения, и 
часть 3 статьи 201 АПК Российской Федера-
ции в той мере, в какой на ее основании 
решается вопрос о порядке осуществления 
судебного контроля за законностью такого 
способа реагирования.

 2. Согласно Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 1 (часть 1), 2, 17 
(часть 1), 18, 19 (часть 1) и 118 (часть 1), в 
России как правовом демократическом 
государстве человек, его права и свободы 
являются высшей ценностью, а признание, 
соблюдение и защита прав и свобод ― обя-
занностью государства, они определяют 
смысл, содержание и применение законов и 
обеспечиваются правосудием на основе 
принципа равенства всех перед законом и 
судом.

Как отметил Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, провозглашенное в 
статье 33 Конституции Российской Федера-
ции право обращаться лично, а также 
направлять индивидуальные и коллектив-
ные обращения в государственные органы и 
органы местного самоуправления позволя-
ет ― в совокупности с другими элементами 
правового статуса личности ― гражданам 
(их объединениям) выразить свое отноше-
ние к деятельности публичной власти, свои 
потребности, личные и публичные, в 
эффективной организации государствен-
ной и общественной жизни. Оно выступает 
средством осуществления и охраны прав и 
свобод и одновременно ― через выявление 
конкретных проблем и возможных путей их 
решения ― способом оптимизации дея-
тельности указанных органов (Постановле-
ние от 18 июля 2012 года № 19-П и Опреде-
ление от 7 февраля 2013 года № 134-О), 
подразумевает не только возможность гра-
ждан направлять индивидуальные и кол-
лективные обращения, но и право получать 
на них адекватный ответ (Постановление от 
23 ноября 2017 года № 32-П). В силу статей 
2, 15, 17, 18 и 45 Конституции Российской 
Федерации право, закрепленное в ее статье 
33, должно обеспечиваться законодателем, 
который обязан создать эффективный 
механизм его реализации и защиты (Поста-
новление от 18 июля 2012 года № 19-П).

 3. При поступлении обращения гражда-
нина или объединения граждан уполномо-
ченное должностное лицо обязано с учетом 
характера и содержания обращения опре-
делить в пределах своих полномочий, в 
каком порядке оно подлежит рассмотре-
нию, имея в виду, что наряду с общим 
порядком рассмотрения обращений гра-
ждан, предусмотренным Федеральным 
законом от 2 мая 2006 года № 59-ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращений граждан 
Российской Федерации», согласно данному 
Федеральному закону федеральными кон-
ституционными законами или иными феде-
ральными законами может устанавливать-
ся особый порядок рассмотрения отдель-
ных видов обращений граждан и их объеди-
нений (часть 2 статьи 1). Так, согласно ста-
тье 28.1 КоАП Российской Федерации сооб-
щения и заявления физических и юридиче-
ских лиц, содержащие данные, указываю-
щие на наличие события административно-
го правонарушения, за исключением право-
нарушений, предусмотренных частью 2 ста-
тьи 5.27 и статьей 14.52 этого Кодекса, 
являются поводами к возбуждению дела об 
административном правонарушении (пункт 
3 части 1), подлежат рассмотрению дол-
жностными лицами, которые уполномоче-
ны составлять протоколы об администра-
тивных правонарушениях (часть 2) и кото-
рые при наличии достаточных данных, ука-
зывающих на событие административного 
правонарушения, могут возбудить дело о 
нем (часть 3).

Связывая возможность возбуждения 
дела об административном правонаруше-
нии с наличием достаточных данных, ука-
зывающих на событие правонарушения, 
этот Кодекс исключает возможность начала 
производства по делу, в частности, при 
отсутствии события или состава админи-
стративного правонарушения (пункты 1 и 2 
части 1 статьи 24.5). Соответственно, приня-
тие процессуального решения о возбужде-
нии дела об административном правонару-
шении или об отказе в таковом по обраще-
нию заявителя требует, кроме прочего, про-
верки содержащихся в нем данных, указы-
вающих на имевшее место административ-
ное правонарушение, и не предполагает, что 
это решение принимается по одному только 
факту поступления названного обращения.

Проверка содержащихся в обращении 
физического или юридического лица дан-
ных, указывающих на событие администра-
тивного правонарушения, в целях установ-
ления наличия или отсутствия оснований 
для возбуждения дела об административ-
ном правонарушении может осуществлять-
ся путем проведения мероприятий по контр-
олю, предусмотренных Федеральным зако-
ном от 26 декабря 2008 года № 294-ФЗ «О 
защите прав юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей при осуществле-
нии государственного контроля (надзора) и 
муниципального контроля» или иными нор-
мативными актами, при наличии закреплен-
ных в них оснований для контрольных меро-
приятий. Вместе с тем проведение контроль-
ных мероприятий не меняет порядка рас-
смотрения обращений, предусмотренного 
этим Кодексом, предполагая в итоге приня-
тие должностным лицом, уполномоченным 
составлять протоколы об административ-
ных правонарушениях, процессуального 
решения о возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении или об отказе в 
его возбуждении. Однако этот порядок не 
распространяется на случаи, когда уполно-
моченное должностное лицо в ходе рассмо-
трения обращения установит, что в нем 
отсутствуют данные, указывающие на нали-
чие события конкретного административно-
го правонарушения (т.е. информация, кото-
рая объективно может свидетельствовать о 
событии административного правонаруше-
ния и может быть проверена), или обраще-
ние направлено должностному лицу, не 
уполномоченному возбуждать дела о соот-
ветствующем виде административных пра-

вонарушений. В таких случаях должностное 
лицо, рассмотревшее обращение, принима-
ет по нему решение в пределах своей компе-
тенции в соответствии с отраслевой приро-
дой обращения.

В силу части 5 статьи 28.1 этого Кодекса 
при отказе в возбуждении дела об админи-
стративном правонарушении по обраще-
нию физического или юридического лица, 
содержащему данные о наличии события 
административного правонарушения, упол-
номоченным должностным лицом, рассмо-
тревшим обращение, выносится мотивиро-
ванное определение об отказе в возбужде-
нии дела об административном правонару-
шении. Этот Кодекс не предусматривает 
возможность отказа в возбуждении дела в 
иной форме, в том числе в форме письмен-
ного ответа, направляемого заявителю по 
правилам Федерального закона «О порядке 
рассмотрения обращений граждан Россий-
ской Федерации».

Подобное регулирование отвечает 
принципам справедливости, законности, 
равенства, правовой определенности, под-
держания доверия граждан к закону и дей-
ствиям государства, гарантиям государст-
венной защиты прав и свобод, требованиям 
к ограничению прав и свобод, вытекающим 
из статей 2, 15 (часть 2), 17 ― 19, 33, 45 
(часть 1) и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации.

Таким образом, часть 5 статьи 28.1 
КоАП Российской Федерации не противоре-
чит Конституции Российской Федерации, в 
том числе названным ее статьям, поскольку 
по своему конституционно-правовому смы-
слу в системе действующего правового 
регулирования она означает, что по обраще-
нию физического или юридического лица, 
содержащему данные, указывающие на 
наличие события административного пра-
вонарушения (за исключением отдельных 
правонарушений, перечисленных в этом 
Кодексе), уполномоченное должностное 
лицо независимо от того, в каком порядке 
осуществлялась проверка изложенных в 
обращении фактов, по итогам которой сде-
лан вывод о недостаточности данных для 
возбуждения дела об административном 
правонарушении, выносит мотивированное 
определение об отказе в возбуждении дела 
об административном правонарушении.

 4. Конституция Российской Федерации, 
гарантируя каждому судебную защиту его 
прав и свобод посредством, в частности, 
арбитражного и административного судо-
производства (статья 46, часть 1; статья 118, 
часть 2), закрепляет, что решения и дейст-
вия (бездействие) органов государственной 
власти и местного самоуправления, обще-
ственных объединений и должностных лиц 
могут быть обжалованы в суд (статья 46, 
часть 2), который, будучи независимым и 
подчиняясь только Конституции Россий-
ской Федерации и федеральному закону, 
установив при рассмотрении дела несоот-
ветствие акта государственного или иного 
органа закону, принимает решение в соот-
ветствии с законом (статья 120).

Согласно части 4 статьи 30.1 КоАП Рос-
сийской Федерации определение об отказе 
в возбуждении дела об административном 
правонарушении обжалуется по правилам, 
установленным его главой 30. При этом 
определение об отказе в возбуждении дела 
об административном правонарушении, 
связанном с осуществлением предприни-
мательской или иной экономической дея-
тельности юридическим лицом или лицом, 
осуществляющим предпринимательскую 
деятельность без образования юридическо-
го лица, обжалуется в арбитражный суд по 
правилам, установленным арбитражным 
процессуальным законодательством (часть 
3 той же статьи; пункт 192 постановления 
Пленума Высшего Арбитражного Суда Рос-
сийской Федерации от 2 июня 2004 года 
№ 10 «О некоторых вопросах, возникших в 
судебной практике при рассмотрении дел 
об административных правонарушениях»; 
Обзор судебной практики Верховного Суда 
Российской Федерации № 1 (2016), утвер-
жденный Президиумом Верховного Суда 
Российской Федерации 13 апреля 2016 
года, ― пункт 7 практики Судебной колле-
гии по экономическим спорам). В то же 
время если, рассмотрев обращение, содер-
жащее данные о наличии события админи-
стративного правонарушения, и отказав-
шись от возбуждения дела об администра-
тивном правонарушении, уполномоченное 
должностное лицо не вынесло определение 
в соответствии с частью 5 статьи 28.1 этого 
Кодекса, выразив отказ в иной форме, то 
такой отказ в системе действующего право-
вого регулирования подлежит оспариванию 
(обжалованию) в порядке, предусмотрен-
ном Кодексом административного судопро-
изводства Российской Федерации (пункт 2 
части 2 статьи 1, пункт 1 части 1 статьи 128, 
глава 22) и Арбитражным процессуальным 
кодексом Российской Федерации (пункт 2 
части 1 статьи 29, глава 24). Это, однако, не 
означает, что оценка правомерности такого 
отказа должна осуществляться на основа-
нии законодательства, на которое сосла-
лось должностное лицо, а не Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях.

Так, согласно статье 201 АПК Россий-
ской Федерации арбитражный суд, устано-
вив, что оспариваемый ненормативный 
правовой акт, решение и действия (бездей-
ствие) органов, осуществляющих публич-
ные полномочия, должностных лиц не соот-
ветствуют закону или иному нормативному 
акту и нарушают права и законные интересы 
заявителя в сфере предпринимательской и 
иной экономической деятельности, прини-
мает решение о признании ненормативного 
правового акта недействительным, реше-
ний и действий (бездействия) незаконными 
(часть 2); если же арбитражный суд устано-
вит, что оспариваемый ненормативный пра-
вовой акт, решения и действия (бездейст-
вие) органов, осуществляющих публичные 
полномочия, должностных лиц соответст-
вуют закону или иному нормативному акту и 
не нарушают права и законные интересы 
заявителя, суд принимает решение об отка-
зе в удовлетворении заявленного требова-
ния (часть 3). Приведенные положения, 
закрепляя возможность удовлетворения 
заявления об оспаривании (обжаловании) 
ненормативных правовых актов, решений и 
действий (бездействия) в зависимости от 
выявления арбитражным судом нарушения 
этим актом, решением или действием (без-
действием) прав и свобод заявителя, кон-
кретизируют тем самым статью 46 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федерации 
(Определение Конституционного Суда Рос-
сийской Федерации от 2 октября 2019 года 
№ 2641-О).

В том случае, когда арбитражный суд 
признает незаконным в связи с несоответ-
ствием части 5 статьи 28.1 КоАП Российской 
Федерации оспариваемый (обжалуемый) 
физическим или юридическим лицом отказ 
уполномоченного должностного лица 
вынести по итогам рассмотрения обраще-
ния заявителя, содержащего данные, ука-
зывающие на наличие события админи-
стративного правонарушения, мотивиро-
ванное определение об отказе в возбужде-
нии дела об административном правонару-
шении, указанное должностное лицо обяза-
но в кратчайший срок вновь рассмотреть 
обращение и вынести по нему решение в 
надлежащей форме, с тем чтобы в дальней-
шем не была утрачена возможность осу-
ществления производства по делу об адми-
нистративном правонарушении по причине 
истечения срока давности привлечения к 
административной ответственности.

Вместе с тем действующее правовое 
регулирование не препятствует физическо-
му или юридическому лицу оспорить (обжа-
ловать) соответствующий отказ в возбу-
ждении дела об административном право-
нарушении ― вынесенный по его обраще-
нию, содержащему данные, указывающие 

на наличие события административного 
правонарушения, уполномоченным дол-
жностным лицом не в форме мотивирован-
ного определения, как того требует часть 5 
статьи 28.1 КоАП Российской Федерации, а 
в иной форме, ― в порядке, предусмотрен-
ном для оспаривания (обжалования) опре-
деления об отказе в возбуждении дела об 
административном правонарушении, т.е. по 
правилам главы 30 КоАП Российской Феде-
рации или главы 25 АПК Российской Феде-
рации, если для этого нет прямо предусмо-
тренных законом препятствий. Такой поря-
док позволяет при прочих равных условиях 
сократить время судебной или иной юрис-
дикционной проверки соответствующего 
отказа, которое необходимо для его оспари-
вания (обжалования) первоначально по 
правилам главы 22 КАС Российской Феде-
рации или главы 24 АПК Российской Феде-
рации, а затем ― по правилам главы 30 
КоАП Российской Федерации или главы 25 
АПК Российской Федерации. Это важно для 
сохранения возможности в дальнейшем 
возбудить дело и рассмотреть его в преде-
лах установленного срока давности привле-
чения к административной ответственно-
сти, а значит, для действенной судебной 
защиты прав граждан в сфере производст-
ва по делам об административных правона-
рушениях.

По смыслу правовых позиций Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
государственная защита прав и свобод 
человека и гражданина, включая судебную 
защиту (статьи 45 и 46 Конституции Рос-
сийской Федерации), предполагает не 
только право лица обратиться в суд, иной 
юрисдикционный орган, но и возможность 
эффективно пользоваться теми полномо-
чиями участника (стороны) разбирательст-
ва, которые дает ему процессуальное зако-
нодательство. В судебной практике должно 
обеспечиваться ― с целью соблюдения 
конституционно-правового баланса инте-
ресов и принимая во внимание высшую 
юридическую силу и прямое действие Кон-
ституции Российской Федерации (статья 
15, часть 1) ― конституционное истолкова-
ние применяемых нормативных положе-
ний, исходя из чего в процессе осуществле-
ния дискреционных полномочий по опре-
делению состава, соотношения и приорите-
та норм, подлежащих применению в кон-
кретном деле, суды должны следовать 
такому варианту их интерпретации, при 
котором исключается ущемление гаранти-
руемых Конституцией Российской Федера-
ции прав и свобод (постановления от 23 
февраля 1999 года № 4-П, от 23 января 
2007 года № 1-П, от 21 января 2019 года 
№ 6-П, от 20 января 2021 года № 2-П и др.).

Таким образом, часть 3 статьи 201 АПК 
Российской Федерации не противоречит 
Конституции Российской Федерации, в том 
числе ее статьям 15 (часть 1), 19 (части 1 и 
2), 45 и 46, в той мере, в какой по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регули-
рования она не исключает права физиче-
ского или юридического лица оспаривать 
(обжаловать) по правилам главы 25 АПК 
Российской Федерации, действующим во 
взаимосвязи с положениями Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях, отказ в возбуждении 
дела об административном правонаруше-
нии, вынесенный уполномоченным дол-
жностным лицом по обращению этого 
физического или юридического лица, 
содержащему указывающие на наличие 
события административного правонаруше-
ния данные, не в виде определения об отка-
зе в возбуждении дела об административ-
ном правонарушении, а в иной форме, и в то 
же время позволяет оспорить такой отказ в 
порядке главы 24 АПК Российской Федера-
ции в связи с несоответствием его формы 
требованию части 5 статьи 28.1 КоАП Рос-
сийской Федерации и предполагает удов-
летворение заявления о признании его 
незаконным в случае, если будет установле-
но несоблюдение формы отказа. Иное озна-
чало бы игнорирование конституционных 
гарантий государственной защиты права 
граждан обращаться лично, а также направ-
лять индивидуальные и коллективные обра-
щения в государственные органы и органы 
местного самоуправления (статьи 2 и 33; 
статья 45, часть 1; статья 46, часть 2, Консти-
туции Российской Федерации).

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать часть 5 статьи 28.1 КоАП 

Российской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-пра-
вовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования она означает, что 
по обращению физического или юридиче-
ского лица, содержащему данные, указыва-
ющие на наличие события административ-
ного правонарушения (за исключением 
отдельных правонарушений, перечислен-
ных в этом Кодексе), уполномоченное дол-
жностное лицо независимо от того, в каком 
порядке осуществлялась проверка изло-
женных в обращении фактов, по итогам 
которой сделан вывод о недостаточности 
данных для возбуждения дела об админи-
стративном правонарушении, выносит 
мотивированное определение об отказе в 
возбуждении дела об административном 
правонарушении.

 2. Признать часть 3 статьи 201 АПК Рос-
сийской Федерации не противоречащей 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-пра-
вовому смыслу в системе действующего 
правового регулирования она не исключает 
права физического или юридического лица 
оспаривать (обжаловать) по правилам 
главы 25 АПК Российской Федерации, дей-
ствующим во взаимосвязи с положениями 
Кодекса Российской Федерации об админи-
стративных правонарушениях, отказ в воз-
буждении дела об административном пра-
вонарушении, вынесенный уполномочен-
ным должностным лицом по обращению 
этого физического или юридического лица, 
содержащему указывающие на наличие 
события административного правонаруше-
ния данные, не в виде определения об отка-
зе в возбуждении дела об административ-
ном правонарушении, а в иной форме, и в то 
же время позволяет оспорить такой отказ в 
порядке главы 24 АПК Российской Федера-
ции в связи с несоответствием его формы 
требованию части 5 статьи 28.1 КоАП Рос-
сийской Федерации и предполагает удов-
летворение заявления о признании его 
незаконным в случае, если будет установле-
но несоблюдение формы отказа.

 3. Судебные акты, вынесенные по делу 
гражданки Яковенко Ольги Семеновны на 
основании части 5 статьи 28.1 КоАП Россий-
ской Федерации и части 3 статьи 201 АПК 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с их конституционно-право-
вым смыслом, выявленным в настоящем 
Постановлении, подлежат пересмотру в 
установленном порядке.

 4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

 5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале правовой 
информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 9-П

Информация 
Минюста России

В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроизводства Рос-
сийской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 11 июля 2001 г. № 95-ФЗ 
«О политических партиях» и на основании вступивших в законную силу решений Вер-
ховного Суда Российской Федерации произведена государственная регистрация следу-
ющих политических партий, их региональных отделений и иных структурных подразде-
лений в связи с ликвидацией:

 1. Общественная организация политическая партия «Возрождение аграрной Рос-
сии» (решение Верховного Суда Российской Федерации от 12.01.2021 вступило в закон-
ную силу 27.02.2021).

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о лик-
видации политической партии в Единый государственный реестр юридических лиц 22 
марта 2021 г. за ГРН 2217702145362.

 2. Политическая партия «Объединенная партия людей ограниченной трудоспособ-
ности России» (решение Верховного Суда Российской Федерации от 09.02.2021 вступи-
ло в законную силу 11.03.2021).

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены сведения о лик-
видации политической партии в Единый государственный реестр юридических лиц 22 
марта 2021 г. за ГРН 2217702145373.

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 

Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 
«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1» уведомляет общест-
венность о сроках и местах проведения второго этапа общест-
венных обсуждений по технической документации «Проект 
«Сахалин-1». Морская платформа Орлан. Ремонт трубо-
проводной бермы»

Название: «Проект «Сахалин-1». Морская платформа 
Орлан. Ремонт трубопроводной бермы»

Месторасположение: Морская платформа (МП) Орлан 
расположена в Охотском море у северо-восточного побережья 
о. Сахалин примерно в 8 км от берега, в районе месторождения 
Чайво. Платформа расположена в акватории территориального 
моря Российской Федерации, примыкающей к муниципально-
му образованию Сахалинской области «Городской округ Но-
гликский». Ближайший населенный пункт, пос. Вал, располо-
жен на расстоянии более 20 км от МП Орлан. Расстояние до пгт. 
Ноглики — более 65 км. 

Цель намечаемой деятельности: ремонт участка защит-
ной бермы морской платформы Орлан.

Общая информация о намечаемой деятельности: пла-
нируется произвести ремонт участка защитной бермы МП Ор-
лан, расположенной под водой в основании платформы и пред-
назначенной для защиты фундамента и донных инженерных 
сетей платформы от подмыва течениями и влияния ледовых 
торосов. 

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: январь — июнь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципально-
го образования «Городской округ Ногликский» Сахалинской 
области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности технического задания по оценке 
воздействия на окружающую среду: второй этап общест-
венных обсуждений будет проведен в форме опроса. В период 
с 12 апреля по 11 мая 2021 г. утвержденное техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду и разработку раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» и техническая документация, содержащая 
предварительные материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, будут доступны для ознакомления общественности 
на сайте проекта «Сахалин-1» www.sakhalin-1.com в разделе 
«Общественные обсуждения и оценка воздействия» и в следу-
ющих учреждениях:
Наименование учреждения Адрес Режим работы

МБУ культуры «Ногликская 
районная центральная 
библиотека»

694450, Сахалинская 
область, пгт. Ноглики, 
ул. Пограничная, 5А

Понедельник — 
суббота 
С 11.00 до 19.00

МБУ культуры «Ногликская 
районная центральная 
библиотека», библиотека-
филиал №6 с. Вал

694450, Сахалинская 
область, Ногликский 
район, с. Вал, 
ул. Молодежная, 9

Понедельник — 
пятница 
С 12.00 до 19.00

Техническое задание доступно общественности в указанных 
выше учреждениях и на сайте проекта «Сахалин-1» в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Для изучения общественного мнения о намечаемой деятель-
ности в указанных библиотеках будут размещены специальные 
формы для комментариев и (или) отзывов и журналы регистра-
ции общественного мнения. Заинтересованные представители 
общественности смогут довести до сведения компании «ЭНЛ» 
свои замечания и предложения любым из следующих способов:

-
щены материалы; 

-
ние в адрес компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, 
Россия, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, от-
дел по нормативно-правовым вопросам; факс: 8 (4242) 
67-71-45; адрес электронной почты: enl.environmental@
exxonmobil.com; связаться с ответственным сотрудником 
по телефону: 8 (4242) 67-73-07.

По окончании второго этапа общественных обсуждений, 
компания ЭНЛ соберет и проанализирует представленные ком-
ментарии общественности для их учета при составлении окон-
чательного варианта технической документации, содержащей 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-
73-07. 

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.com

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ПОЛИМЕТ ИНЖИНИРИНГ»  
Информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», 

ООО «ПОЛИМЕТ ИНЖИНИРИНГ» извещает о проведении 
общественных обсуждений  предварительного варианта материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности по реализации проектной документации «Цин-
ковый электролизный завод».

Цель намечаемой деятельности: строительство цинкового 
электролизного завода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Челябинская область, г. Верхний Уфалей.

Наименование и адрес заявителя: ООО «ПОЛИМЕТ ИНЖИ-
НИРИНГ», 456800, Челябинская обл., г. Верхний Уфалей, ул. По-
беды, д. 1.

Ориентировочные сроки формирования окончательного вари-
анта материалов оценки воздействия на окружающую среду: III 
квартал 2022 г. — IV квартал 2022 г.

Органы, ответственные за организацию общественного обсу-
ждения: Администрация Верхнеуфалейского городского округа 
совместно с Заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом техни-

ческого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду и предварительной оценкой намечаемой деятельности, 
представить свои замечания и предложения к проекту техническо-
го задания в письменной форме в журнале обращений в течение 30 
дней с даты опубликования настоящего сообщения, по адресу: 

Администрация Верхнеуфалейского городского округа, Челя-
бинская область, г. Верхний Уфалей, ул. Ленина, 188, режим рабо-
ты с 08.00 до 12.00, с 13.00 до 17.15.
Зам. генерального директора
ООО «Полимет Инжиниринг» по экологии Д.В. Искорцев

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с администрацией Куе-
динского муниципального округа Пермского края уведомляет 
о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
по объектам государственной экологической экспертизы:

— проектная документация по объекту «Строительство объ-
ектов обустройства скважины № 203 Астанинского месторож-
дения», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) и техническое задание на разработку ОВОС;

— проектная документация по объекту «Строительство объ-
ектов обустройства скважин № 201, 211 Шистеровского место-
рождения», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) и техническое задание на разработку 
ОВОС.

Цель намечаемой деятельности по Астанинскому место-
рождению: строительство и обустройство добывающей скважи-
ны, системы сбора и транспорта нефти и газа, системы электро-
снабжения; по Шистеровскому месторождению: строительство 
системы сбора и транспорта нефти, электроснабжения.

Местоположение намечаемой деятельности: Куедин-
ский район Пермского края. Ближайшие населенные пункты 
к Астанинскому месторождению — с. Бикбарда; к Шистеровско-
му месторождению — с. Аряж, д. Губаны, д. Искильда, д. Трегу-
бовка, д. Куеда. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «ЛУКОЙЛ-
ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжи-
ниринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми: г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29. 

Астанинское месторождение: главный инженер проекта 
Пшеницына Ольга Валерьевна, Olga.Pshenitsyna@pnn.lukoil.
com, телефон: 8 (342) 233-75-17; 

Шистеровское месторождение: главный инженер проекта 
Старцев Евгений Сергеевич, Evgeniy.Startsev@pnn.lukoil.com, 
телефон: 8 (342) 233-64-42.

Примерные сроки проведения ОВОС: Астанинское место-
рождение: декабрь 2019 — июнь 2021; Шистеровское месторож-
дение: февраль 2020 — июнь 2021. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», администрация Куе-
динского муниципального округа Пермского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: уст-
ная, письменная. 

Ознакомиться с материалами по объектам государст-
венной экологической экспертизы: «Строительство объек-
тов обустройства скважины № 203 Астанинского месторожде-
ния» (проектная документация, материалы ОВОС, техническое 
задание на разработку ОВОС) и «Строительство объектов об-
устройства скважин № 201, 211 Шистеровского месторожде-
ния» (проектная документация, материалы ОВОС, техническое 
задание на разработку ОВОС) для рассмотрения и направления 
замечаний и предложений можно в период с 9 апреля по 12 
мая 2021 года по адресу: Пермский край, Куединский муници-
пальный округ, п. Куеда, ул. Гагарина, д. 25, кабинет 4, в рабочие 
дни с понедельника по четверг с 8.36 до 17.00, в пятницу с 8.36 
до 16.00, перерыв на обед с 13.00 до 14.00, суббота, воскресе-
нье — выходные дни. Телефон для справок: 8 (34262) 3-55-86.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации «Строительство объектов обустройства скважи-
ны № 203 Астанинского месторождения», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду и техническое зада-
ние на разработку ОВОС, состоятся 12 мая 2021 года в 14.30 
в здании Бикбардинского сельского Дома культуры по адресу: 
Пермский край, Куединский район, с. Бикбарда, ул. Школьная, 
д. 7.

Общественные слушания по материалам проектной до-
кументации «Строительство объектов обустройства скважин 
№ 201, 211 Шистеровского месторождения», включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание на разработку ОВОС, состоятся 12 мая 2021 года 
в 15.40 в здании Аряжского сельского клуба, расположенного 
по адресу: Пермский край, Куединский район, с. Аряж, ул. Цен-
тральная, д. 37.

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в период до принятия реше-
ния о реализации намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности обеспечивается в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений в администрации Куединского муници-
пального округа и по электронным адресам главных инженеров 
проектов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», утверж-
денным Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372, в 
рамках подготовки материалов оценки воздействия намечаемой 
деятельности на окружающую среду предприятие АО «НКНПЗ» 
информирует граждан и общественные организации о прове-
дении общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на этапе предоставления первоначальной 
информации и технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объектам «Ком-
плекс гидрокрекинга ОАО «Новокуйбышевский НПЗ». I этап» 
и «Комплекс гидрокрекинга ОАО «Новокуйбышевский НПЗ». 
Объекты общезаводского хозяйства II этап» с целью выявления 
общественных предпочтений и их учета в процессе проведения 
оценки воздействия. 

Название объекта: «Комплекс гидрокрекинга ОАО «Но-
вокуйбышевский НПЗ». I этап» и «Комплекс гидрокрекинга 
ОАО «Новокуйбышевский НПЗ». Объекты общезаводского хо-
зяйства II этап».

Цель намечаемой деятельности:  увеличение глубины пере-
работки нефти за счет переработки тяжелого исходного сырья 
в высококачественные средние дистилляты и гидрооблагора-
живание дизельных фракций для обеспечения качества в соот-
ветствии с требованиями Технического регламента (класс 5).

Месторасположение: промышленная площадка действующе-
го нефтеперерабатывающего завода АО «НК НПЗ» по адресу: 
Российская Федерация, Самарская область, г. Новокуйбышевск, 
ул. Осипенко, 12, строение 1. Кадастровый номер земельно-
го участка: 63:04:0301025. Площадь всего земельного участка: 
4 909 033 квадратных метра.

Заказчик и его адрес: Акционерное общество «НК НПЗ», 
адрес: Российская Федерация, 446207, Самарская область, го-
род Новокуйбышевск, ул. Осипенко, 12, строение 1. Тел. при-
емной ген. директора: 8(84635) 3-44-12, тел. канцелярии заво-
да: 8(84635) 3-42-39, факс: 8(846)377-42-52, 8(84635) 6-12-38. 
Электронный адрес: sekr@nknpz.rosneft.ru. Генеральный дирек-
тор — Хусаинов Роберт Вильевич. 

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружающую 
среду: АО «Самаранефтехимпроект». Юридический адрес: 
Российская Федерация, 443110, Самарская область, г. Самара, 
ул. Ново-Садовая, 11. Телефон: +7 (846) 278-50-03. Электрон-
ный адрес: sekr@snhp.ru. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС): январь 2021 г. — июль 2021 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Сроки доступности технического задания по ОВОС: в течение 
всего времени проведения оценки воздействия на окружающую 
среду.

Желающие могут ознакомиться с техническим заданием в пе-
риод с 7 апреля 2021 г.  по 6 мая 2021 г., с документацией, включая 
материалы по ОВОС, в период с 7 мая 2021 г. по 5 июня 2021 г. 
и внести свои аргументированные предложения в письменной 
форме в журнале замечаний и предложений по адресу: 446200, Са-
марская область, г. Новокуйбышевск, Департамент капитального 
строительства и архитектуры администрации городского округа 
Новокуйбышевск по адресу: Самарская область, г. Новокуйбы-
шевск, ул. Островского: 12, 2-й этаж, каб. 7, понедельник — чет-
верг с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 18.00, пятница с 9.00 до 13.00 и 
с 14.00 до 16.00 (тел. для справок: 8(84635) 4-81-81), а также на 
официальном сайте администрации городского округа Новокуй-
бышевск в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (http://city-hall.nvkb.ru) +12, раздел «Документы — Гра-
достроительство — Публичные слушания» и далее в течение 30 
календарных дней после общественных обсуждений.

Также принять участие в общественных обсуждениях про-
ектной документации, включая материалы ОВОС, и техниче-
ского задания на проведение работ по ОВОС по объектам «Ком-
плекс гидрокрекинга ОАО «Новокуйбышевский НПЗ». I этап» 
и «Комплекс гидрокрекинга ОАО «Новокуйбышевский НПЗ». 
Объекты общезаводского хозяйства II этап»,  которые органи-
зуются администрацией городского округа Новокуйбышевск 
Самарской области и состоятся 7 июня 2021 г. в 15.00 на базе 
Центральной библиотеки им. А.С. Пушкина по адресу: Самар-
ская область, г. Новокуйбышевск, Библиотечный пер., 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Именем Российской Федерации

   Постановление    Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности части 5 статьи 28.1 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях и части 3 статьи 201 Арбитражного процессуального 

кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки О.С.Яковенко
город Санкт-Петербург  30 марта 2021 года
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РАКУРС Как отметить 
Всемирный день здоровья 

Начни сегодня 

София Малявина, генеральный директор АНО 
«Национальные приоритеты»

По данным Росстата за 2020 год, доля россиян, веду-
щих здоровый образ жизни, составила чуть более 9 
процентов. Этот показатель объединил некурящих лю-
дей, тех, кто каждый день употребляет не менее 400 
граммов овощей и фруктов, поддерживает физиче-
скую активность и почти полностью отказался от алко-
голя. Входите ли вы в число таких людей? 

Говорю об этом именно сегодня, 7 апреля, когда в 
мире отмечается День здоровья. Это отличный повод 
завести хотя бы одну новую полезную привычку. Вме-
сте с Минздравом России и волонтерским сообществом 
мы решили превратить этот день в национальный 
праздник, сделать его более личным, если угодно, пер-
сонализированным. Было бы прекрасно, если бы он 
стал таким же популярным в нашей стране, как между-
народный праздник 
8 Марта. Ведь за цве-
тами, конфетами и 
улыбками скрыва-
ется более глубокий 
смысл — защита 
прав женщин.

Очень хотелось 
бы, чтобы каждый 
из нас сегодня заду-
мался: а что если 
это тот самый день, 
с которого я начну 
жить по-другому — 
брошу курить, со-
кращу потребление 
сахара, пройду ди-
агностику или сдам анализы, которые собирался сде-
лать уже полгода? Между прочим, по оценкам врачей, 
один из первых и важных шагов на пути отказа от ку-
рения — выбор конкретной даты. Хорошо, если 7 апре-
ля станет для кого-то именно такой датой.

А начать можно с малого. Например, задуматься, не 
злоупотребляете ли вы поваренной солью? По оцен-
кам минздрава, многие взрослые съедают до 13 грам-
мов соли в день. Между тем рекомендованная норма 
5 граммов. Думаю, эту привычку изменить просто.

Как решиться на первый шаг? Как грамотно вы-
строить стратегию изменений? Тут поможет поддер-
жка профессионалов: каждый из нас может обратить-
ся за консультацией в центр здоровья в своем регио-
не. Подобные центры работают при поликлиниках.

А чтобы каждый смог почувствовать атмосферу 
праздника, мы запланировали различные культурные 
мероприятия. В регионах пройдет фестиваль «Будь 
здоров! FEST», организованный в формате пяти пло-
щадок. Каждая раскрывает разные аспекты здорового 
образа жизни: физическая активность, здоровое пи-
тание, режим дня, психическое здоровье, отказ от 
вредных привычек. Еще одна площадка расскажет о 
необходимости своевременного прохождения ди-
спансеризации. Посетителей ждут открытые диалоги 
с экспертами, панельные дискуссии и мастер-классы 
по приготовлению здоровых блюд, спортивные тре-
нировки. Для школьников и их родителей мы разра-
ботали специальные уроки здоровья — нескучные, ин-
терактивные и познавательные. И пусть День здоро-
вья в нашей стране станет популярным и полезным 
праздником, ведь этот день о нас самих.  

ОПРОС Что приносит 
радость людям 

Счастливчики

Владимир Емельяненко  

Шло Счастье по лесу и упало в яму. Шел мимо человек. 
Счастье в счастье: «Вытащи меня». «А что ты мне 
дашь?» — спрашивает человек. «Что ты хочешь?»- пере-
спрашивает его Счастье.   «Большой дом с видом на 
море, машину…» И Счастье дало ему все, о чем он про-
сил. От счастья забыл человек про Счастье и убежал. 
Совсем потеряло надежду Счастье. Вдруг слышит: 
«Что плачешь? — спрашивает другой человек. — Давай 
руку». Вытащил он Счастье из ямы и пошел своей доро-
гой. Счастье побежало за человеком. И не оставляло 
его никогда. 

Эту арабскую притчу вспомнил, когда прочитал 
два несовпадающих опроса об «Индексе  счастья». По 
данным ВЦИОМ, 80 процентов россиян считают себя 
счастливыми. А по данным Gallup International, ему 
ООН заказывала опрос, лишь 44 процента россиян 
ощущают себя счастливыми. Вместе с Турцией, Таи-
ландом, Сербией, Южной Кореей и Великобританией 
Россия возглавляет 
группу «полусчаст-
ливых стран».  Что-
бы понять, кто все 
же ближе к истине, 
читаю, как измеря-
ется «индекс сча-
стья». В России два 
параметра — самоо-
щущение (семья, 
любовь, здоровье) 
и социальный индекс (материальное благополучие, 
работа, окружение). В мире он высчитывается на ос-
нове уровня ВВП на душу населения, уровня социаль-
ной поддержки государства и продолжительности 
жизни. Вроде бы и там, и там все объективно, а ре-
зультаты не совпадают.  

Завесу понимания приоткрывают страны, жизнь в 
которых у многих ассоциируется с «домиком у моря». 
Италия, Гонконг, Болгария, Финляндия возглавили  
рейтинг самых пессимистичных стран. Самые счаст-
ливые люди на Земле, по данным Gallup International, 
живут в Киргизии и Нигерии (по 69 пунктов), в Индо-
незии и Азербайджане (по 66 пунктов), Туркмениста-
не (65). Среди топ-лидеров оптимизма Индия, Ав-
стрия, Германия, Мексика, США и Северная Македо-
ния. Тогда в чем золотое сечение, примвкающих к 
ним, «полусчастливых стран»?  

— У россиян аргументы счастья  — семья, здоровье, 
дети, — говорит социолог ВЦИОМ Кирилл Родин. — Не-
счастливых расстраивают плохая ситуация в стране, 
нехватка материальных средств и низкие доходы.  
Кстати, пандемический год не  повлиял как на структу-
ру мотивов, так и на пропорцию счастливых и несчаст-
ливых. Что же касается мирового индекса счастья, то 
благополучные страны, например, Швейцария или 
Монако,  почти всегда скупы в выражении счастья, а 
развивающиеся - оптимистичны. Первые привыкли, 
вторые радуются малейшим росткам улучшений.   

И «контрольный выстрел» счастья. И ВЦИОМ, и 
ООН отмечают, что поляризация в «индексе счастья» 
не имеет взаимосвязи с уровнем дохода на душу насе-
ления. Выходит, домик у моря, машина и прочие 
«плюшки» от жизни, хоть и составные, но сами по себе 
счастья не приносят. Оно само ходит за нами. 

СЕМЬЯ После пандемии люди скорее пойдут в загс жениться, чем разводиться

Любовь на изоляции
Елена Яковлева

П
оменяла ли пандемия 
м у ж с к и е  и  ж е н с к и е 
роли? Кого напоминали 

российские пары на дистанции? 
Чего боялись дети и каким язы-
ком с ними надо говорить о кови-
де? Психолог Ольга Маховская 
рассказывает, как повлияла пан-
демия на личные отношения.
ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Когда китайские 
пары после достаточно коротко-
го карантина побежали разво-
диться, мы подумали, что после 
месяцев запертых отношений 
многим российским семьям 
придет конец. Но, наоборот, 
образовалось немало пандеми-
ческих пар. И после карантина 
люди побежали не разводиться, 
а заключать браки. Не планируя 
жениться, они просто решили 
спасаться от эпидемии под од-
ной крышей. И это неожиданно 
помогло им одомашнить свои от-
ношения и превратить «госте-
вой брак» в нормальный. Мои 
знакомые и клиенты стали обру-
чаться и подавать заявления в 
загс. Интересно, что на каранти-
не не было особенных бытовых 
конфликтов. Мужчинам труд-
нее, чем женщинам, было нахо-
диться в замкнутом пространст-
ве, и они все время порывались 
то в магазин пойти, то собаку 
выгулять. Да хоть окно помыть — 
это же тоже своего рода выход за 
границы. Уничижительное «Вы-

неси мусор!» в пандемию стало 
желанным призывом. Ну а для 
женщины, в силу ее более кон-
сервативной природы, дом — 
родная стихия. Ее эмоциональ-
ная поддержка и уверенность в 
силах… других бесценна.

А мы не стали друг для друга 
прежде всего потенциальны-
ми носителями опасности 
заражения?

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: В какой-то мере, 
да. Сказался  алармизм инфекци-
онистов и эпидемиологов, кото-
рый нам, психологам, казался из-
быточным. Опасность была. Но 
людей надо было не просто пу-
гать.  Кроме страха люди пережи-
вали скованность, шок. У кого-то 
начиналась депрессия. И пугать 
людей в такой ситуации — даже 
для мотивации к чему-то — не 
лучший метод. Страх — короткий 
мотиватор. Да и переборщить 
можно. Например, с детьми. Их 
легко — до истерик и непослуша-
ния родителям — растревожить 
неосторожным рассказом про 
коронавирус, да так, что они пе-
рестанут, например, учиться. Де-
тям надо объяснять происходя-
щее на сказочных сюжетах вроде 
«Снежной королевы» или «Кра-
сной шапочки». Тролли, разби-
тые кусочки злого зеркала — этот  
язык им понятнее, и с ним они 
могут успокоиться. А взрослым 
помогла активность совладания, 
изучение и приручение опасно-

сти. Мы справились благодаря 
солидарнсти, к которой нас и  
президент призывал, и многие 
другие.  И мы, конечно, чаще, чем 
обычно, были солидарными.

О чем вас, как психолога, спра-
шивали люди в пандемию?

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Как  договорить-
ся? С ребенком, который не хо-
чет сдавать экзамены, с любя-
щим супругом. Хотя немало 
моих знакомых и клиентов бо-
лели  и ковидная специфика 
присутствовала в разговорах с 
ними, но они все-таки больше 
спрашивали о психологическом 
сближении.

В пандемию люди еще сильнее 
ушли в сети. Поменялись ли 
привычки общения?

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ: Бросается в гла-
за, что молодые люди слишком 
делают ставки на технологию 
отношений. Многих  сегодня 
интересует, на какую кнопку  
нажать — что сказать, как себя 
повести? — чтобы он (ребенок, 
муж) сделал то-то и то-то? Увы, 
это манипулятивный запрос. 
Но после пандемии, мне кажет-
ся, будет большое потепление в 
человеческих отношениях. И 
визоляции мы соскучились 
друг по другу, и возросла цен-
ность простого человеческого 
контакта. Постпандемический 
период явно будет похож на от-
тепель. 

ПАМЯТЬ Почему Александра Невского так любят политики 
и кинематографисты

В чем правда, князь?
Елена Новоселова

У
никальной выстав-
кой, основанной на 
археологических 
находках в Великом 
Новгороде, стартует 
Всероссийский му-
зейно-историче-
ский проект «Алек-
сандр Невский: ве-

ликий северный путь». Он по-
священ 800-летию полководца и 
святого. Почему князь стал сим-
волом России? Что мы знаем о 
нем кроме мифов? На эти вопро-
сы отвечает директор Санкт-Пе-
тербургского института исто-
рии РАН Алексей Сиренов.

Алексей Владимирович, неу-
жели точно известна дата 
рождения князя?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Есть два ответа 
на этот вопрос: 1220 и 1221 год. 
Летописи не сообщают о рожде-
нии Александра, но рассказыва-
ют о рождении его старшего 
брата Федора. С моей точки зре-
ния, предпочтительней версия 
историка Владимира Кучкина, 
что Федор родился в 1220 году, а 
Александр — в следующем, в 
1221-м. Но это условность. Для 
нас это повод вспомнить о важ-
ной для исторической памяти 
России фигуре.

Почему россияне, выбирая 
«личность — символ нации» в 
конкурсе «Имя России», при-
своили Александру Невскому 
первое место? Почему не Пуш-
кину, не Ленину или Сахарову, 
не Гагарину?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Если вы помните, 
в лидерах долгое время держал-
ся Сталин. И это был настоящий 
общественный конфликт. Алек-
сандр Невский — зона консенсу-
са. Эта фигура не вызывает 
яростных споров, поскольку 
исторический бэкграунд у кня-
зя огромный. Все-таки его стали 
почитать уже в XIV—XV веках. 
800 лет исторической памяти, 
причем довольно активной: его 
канонизировали, его именем на-
зывали храмы, изображали его 
на иконах. В XIV—XV веках в 
культуре независимых Велико-
го Новгорода и Пскова Алек-
сандр Невский олицетворял 

борьбу с западной экспансией. В 
XVI—XVII — историческая па-
мять о князе была важна как 
веха династической истории мо-
сковских великих князей и ца-
рей. Наконец, Петр I рассматри-
вал Александра Невского как 
предшественника во внешней 
политике на Балтике. Он закоди-
рован в нашей памяти. 

Что мы о нем знаем, кроме 
мифов? На каких источни-
ках строится биография 
князя?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Это русские ле-
тописи. А в XIII веке они велись 
достаточно подробно. А Алек-
сандр Невский был централь-
ной фигурой русской истории 
довольно долго — больше 10 лет 

он был Великим князем Влади-
мирским, а значит, и верхов-
ным правителем на Руси. При-
чем в весьма драматическое 
время, когда нужно было при-
спосабливаться к сосущество-
ванию с татаро-монголами. И 
делать это так, чтобы сохра-
нить православие, сохранить 
тот самый национальный код, 
который потом позволил буду-
щей России стать независимым 
и государством, и народом. Ре-
шал он проблемы, которые пе-
ред ним встали, весьма реши-
тельно. Например, когда встал 
вопрос о том, чтобы Русь пла-
тила дань Золотой Орде, Алек-
сандр Невский «поделил» это 
обязательство между всеми 
русскими землями, в том числе 
и Великим Новгородом, кото-
рый не подвергался татарским 
разорениям и не хотел платить 
монголам.

Как историки относятся к 
литературному жанру жи-
тия в качестве источника?  

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Хотя летопись и 
является для нас главным источ-
ником знаний о князе, не менее 
важно и его житие, поскольку 
оно составлено его младшим 
современником. Автор так и го-
ворит: «Я свидетель возраста 

его». Такое очень редко 
встречалось, чтобы жизнео-
писание было составлено 

сразу же после кончины 
героя. 

Кинематографисты 
и политики очень лю-

бят миф о том, что, 
повернувшись лицом к 
Орде, а не к западу, 
Александр Невский за-

ложил вектор будущего 
развития страны в сторо-

ну деспотизма и «сильной 
руки». Что в этом мифе 
правда?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Это не миф, а 
обычная интерпретация собы-
тий многовековой давности с 
позиции современных пред-
ставлений. Александр Невский 
не несет никакой ответственно-
сти ни за опричнину Ивана 
Грозного, ни за сталинские ре-
прессии. Он отвечает только за 
свои поступки и их последст-
вия. Профессиональному исто-
рику совершенно ясно, что по-
литическую независимость 
Руси было не сохранить, несмо-
тря на обещания римского папы 
русским князьям оказать воен-
ную помощь против татаро-
монгол. Римская курия это сде-
лать была не в состоянии. И 
князь отдавал себе в этом отчет. 
Что могла сохранить в той ситу-
ации Русь? Церковную самосто-
ятельность. Татаро-монголы 
были язычниками и относились 
равнодушно к вероисповеда-
нию покоряемых ими народов. 
Этим и воспользовались рус-
ские князья, в частности Алек-
сандр Невский. Русская церковь 

не только сохранилась, но даже 
была учреждена в столице Орды 
Сарае новая православная 
епархия, получившая название 
Сарайской. Там происходило 
обращение в христианство са-
мих монголов. Другое дело, что 
православие не прижилось, и на 
территории Золотой Орды впо-
следствии стал распростра-
няться ислам. Сарайская епар-
хия была переведена в Москву и 
сарайские или сарские еписко-
пы стали помощниками рус-
ских митрополитов.

Не было попыток у монголь-
ской администрации ислами-
зировать Русь?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Нет, хотя на Руси 
жили монгольские чиновники, 
сборщики дани баскаки. И мно-
гие боярские роды уже в XV—
XVI веках своими предками 
объявляли именно знатных 
монголов. Но представители 
монгольской администрации не 
принесли с собой ислам. А нао-
борот, обращались в правосла-
вие. Характерна судьба одного 
из них. Он не только принял 
православие, но и стал святым. 
Это правнук Чингисхана, Петр 
царевич Ордынский. И таких 
случаев было много. А русские 
люди, во многом благодаря ум-
ной политике Александра Не-
вского, сохранили мировоззре-
ние, веру, ментальность.

Благодаря «Брату-2» Алексея 
Балабанова стала культовой 
фраза, которую приписали 
Александру Невскому еще в 
фильме Сергея Эйзенштейна: 
«Не в  силе Бог, а в правде». 
Она действительно принад-
лежит древнерусскому князю?

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Да, она есть в 
«Житии Александра Невского». 
Впрочем, ее источник — текст 
Нового Завета, что обычно для 
житий святых. Иными словами, 
если бы Александр Невский эту 
фразу не произнес, ее вполне мог 
бы придумать автор Жития. 

Икона (клеймо рамы-киота). Битва св. Александра Невского с Биргером, 
XVIII век (из довоенной коллекции музея).

Фильм Сергея Эйзенштейна «Александр Невский» с Николаем Черкасовым 
в главной роли и музыкой Сергея Прокофьева вышел на экран в 1938 году. 

Мы решили спасаться от пандемии под одной крышей.

А К Ц Е Н Т

Детям надо объяснять происходящее на сказочных сюжетах 
вроде «Снежной королевы» или «Красной шапочки». Тролли, 
разбитые кусочки злого зеркала... Взрослым тоже важно 
приручить опасность

Хотелось, чтобы 
каждый из нас 
задумался: может, 
это тот самый 
день, с которого 
я начну жить 
по-другому?

Ключевой вопрос 

7 апреля открывается первая выставка Всерос-
сийского музейно-исторического проекта «Алек-
сандр Невский: великий северный путь». Это 
множество мероприятий, которые будут про-
ходить в течение юбилейного года при поддер-
жке компании «Норникель». Назовите топ-3 
самых интересных событий.

АЛЕКСЕЙ СИРЕНОВ: Первое. Выставка «Александр Не-

вский: легенда о воине» и международная научная 

конференция «Александр Невский — воин и поли-

тик» в Великом Новгороде. Дело в том, что Новго-

родский музей-заповедник обладает уникальной 

коллекцией артефактов именно XIII века. Здесь мож-

но прикоснуться к подлинной истории Древней 

Руси, в основном благодаря работе археологов. По-

чва такая, что сохранились археологические слои 

домонгольского времени.

Второе. 12 августа откроется выставка во Владимиро-

Суздальском историко-художественном и архитектур-

ном музее-заповеднике «Александр Невский: легенда 

о святом», а также научный коллоквиум «Александр 

Невский и Владимирская земля» во Владимире, где 

сделали, на мой взгляд, выдающееся открытие — обна-

ружили останки самой первой в мире церкви Алексан-

дра Невского, которая была построена в XVI веке.

Третье. 6 декабря состоится открытие выставки 

«Александр Невский: легенда о герое» в Государст-

венном музее истории Санкт-Петербурга, и стартует 

Международная конференция «Александр Невский 

в исторической памяти России». И здесь мы попыта-

емся доказать, что национальным героем князь стал 

в XVIII веке, благодаря Петру I и Екатерине II. Петр 

первым сопоставил свою победу в Северной войне 

и Невскую битву, в которой шведов победил древне-

русский князь, перевез его мощи в Петербург и объ-

явил Александра Невского покровителем города.

А Екатерина Вторая назвала своего старшего внука 

Александром. И тем самым заложила традицию име-

нования императоров в честь Александра Невского. 

Этого святого очень почитали в городе. Называли в 

его честь соборы и церкви. Его имя носило даже об-

щество трезвости, которое возникло в конце XIX века.
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Орден Александра Невского 
№ 23250 Пялисова А.П. 1943 год.

Счастье побежало 
за человеком. 
И не оставляло его 
никогда 



16 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 апреля 2021
среда № 73 (8424)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

В Москве собрались 
лучшие штангисты Европы

Вес удержат

Анна Бекетова

Чемпионат Европы по тяжелой атлетике проходит 
в Москве на самом высоком уровне. Об этом говорят 
и представители европейской федерации (EWF), и наш 
министр спорта Олег Матыцин.

Соревнования должны были состояться еще год на-
зад — в начале апреля 2020 года, но несколько раз пере-
носились из-за пандемии коронавируса. Но Москва 
все-таки приняла этот крупный турнир. Между про-
чим, четвертый раз в истории и первый с 1983 года. 
Единственный нюанс: Международная федерация тя-
желой атлетики (IWF) лишила чемпионат Европы ста-
туса отборочного к Олимпиаде в Токио, сроки проведе-
ния которой тоже сдвинулись на год. 

Но московский старт все равно очень важен. Это бу-
дет последний смотр сил среди европейских тяжелоат-
летов перед выступлениями на летних Играх. Так что 
к нам приехали все сильнейшие штангисты континен-
та: 356 спортсменов — 180 мужчин и 176 женщин.

В копилке нашей сборной уже есть три серебряные 
и одна бронзовая награды. В весовой категории до 
49 кг второе место, как и на ЧЕ-2019, заняла Кристина 
Соболь. Россиянка в сумме показала результат 181 кг 
(85 кг в рывке + 96 кг в толчке). Победила румынка Мо-
ника Ченжари (189). В весовой категории до 55 кг «се-
ребро» у Светланы Ершовой. На ЧЕ-2019 в Батуми она 
тоже была вице-чемпионкой с результатом 198 кг 
(90+108), уступив представительнице Польши Йоанне 
Лоховской (199). В Москве она подняла 200 кг (88 кг 
в рывке + 112 кг в толчке), но тягаться с украинкой Ка-
милой Конотоп было сложно (208). В весовой катего-
рии до 59 кг второй стала Ольга Тё. Она в сумме подня-
ла 210 кг (95 + 115). Победу одержала Боянка Костова, 
выступающая за Азербайджан (211). «Бронза» у нашей 
Анастасии Анзоровой в весовой категории до 64 кг — 
222 кг (100 + 122 ). Четырехкратной чемпионкой Евро-
пы стала румынка Лоредана Тома (244).  

БАСКЕТБОЛ «Зенит» одолел 
ЦСКА и досрочно стал 
победителем регулярного 
сезона Единой лиги

Армейцам 
брошен вызов

Илья Соболев

Питерский «Зенит» обыграл ЦСКА — 81:77 и досроч-
но выиграл регулярный чемпионат Единой лиги. 
Это значит, что на всех стадиях плей-офф у «Зенита» 
будет преимущество домашней площадки.

Момент исторический: ЦСКА впервые уступил 
первое место в «регулярке» с 2014 года, в котором 
Единая лига перешла на нынешний формат чемпио-
ната. На самом деле армейцы были близки к этому 
еще в прошлом году. Тогда в гладком чемпионате уве-
ренно лидировали «Химки», но из-за пандемии «ре-
гулярку» не доиграли, как и весь сезон.

Кстати, и второе место в итоговой таблице регу-
лярного чемпионата ЦСКА еще не гарантировано. 
По проценту побед армейцев уже опережает УНИКС, 
а с «Локомотивом-Кубанью» по этому параметру 
у ЦСКА равенство. Тем не менее армейский клуб все 
равно остается главным фаворитом в борьбе за чем-
пионский титул, который будет разыгран в плей-офф 
в мае-июне. Такое мнение высказал «РГ» заслужен-
ный тренер России, экс-наставник ЦСКА, УНИКСа 
и российской сборной Станислав Еремин.

— Во-первых, поздравляю «Зенит». Они выстояли 
в этой борьбе. По сезону они провели много хороших 
матчей, с качественной защитой. Что касается ЦСКА, 
видно, что очень неровно с большими перепадами иг-
рают армейцы. Ну и передряги с Джеймсом не могли 
не сказаться. Но тут очевиден положительный мо-
мент. Ведь все привыкли, что ЦСКА всегда первый. 
Сейчас армейцам брошен вызов. Другое дело, что 
у клуба серьезный менеджмент. Думаю, будут сдела-
ны правильные шаги и уже по ходу этого сезона.

ЦСКА точно потерял преимущество площадки в фи-
нальной серии плей-офф, если до туда доберется...

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: Думаю, что свое-чужое поле не имеет 
для ЦСКА большого значения, по крайней мере, в рам-
ках Единой лиги. А если говорить о роли фаворита, 
ЦСКА нужно искать пути по нормализации внутрен-
ней химии и расстановке акцентов. На мой взгляд, тот 
же «Зенит» как команда выглядел намного сплоченнее 
и логичнее, чем ЦСКА. 

Понятно, что регулярный чемпионат еще не завер-
шен, но кого на данный конкретный момент вы види-
те наиболее вероятным претендентом на титул?

СТАНИСЛАВ ЕРЕМИН: ЦСКА все равно остается главным фа-
воритом. Хотя временами тот же УНИКС производит 
отличное впечатление. Вот и последняя домашняя игра 
Казани против «Локомотива-Кубани» в Еврокубке мне 
понравилась. «Зенит» за счет хорошей защиты и пра-
вильной расстановки акцентов по игре в нападении 
симпатичен в этом году. Но не стоит забывать и про 
«Локо». Не знаю, смогут ли они выиграть титул в этом 
году, но точно попортят нервы всем перечисленным 
командам.  

ХОККЕЙ Тренер Федор Канарейкин о о двух домашних поражениях казанского клуба 
от «Авангарда» в полуфинальной серии Кубка Гагарина

«Барсам» нужен кувырок
Илья Соболев

С
егодня в Балашихе омский 
«Авангард» примет казан-
ский «Ак Барс» в третьем 

матче полуфинальной серии 
Кубка Гагарина.

После двух поражений на сво-
ем льду (1:3 и 0:2) казанцам от-
ступать некуда. Другое дело, что, 
судя по уже состоявшимся мат-
чам, особенно по второму, ко-
манда Дмитрия Квартальнова 
пока не очень представляет, как 
выбираться из щекотливой ситу-
ации. По мнению заслуженного 
тренера России, экс-наставника 
«Спартака», магнитогорского 
«Металлурга» и «Авангарда» Фе-
дора Канарейкина, «Ак Барсу» 
нужно перестраиваться психоло-
гически. Об этом, а также о том, 

за счет чего омичи пока переиг-
рывают соперника, Канарейкин 
рассказал в интервью «РГ».

Федор Леонидович, вы же сами 
признавались, что изначаль-
но ставили в этой паре на 
«Ак Барс», а они уже проигра-
ли два домашних матча. 
Что происходит?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Давайте отда-
дим должное Омску. Во второй 
игре по качеству, по движению 
«Авангард» смотрелся очень со-
лидно. У «Ак Барса» тоже были 
моменты, например, когда они 
играли в большинстве. Но здо-
рово сработали защитники оми-
чей. Они не только правильно 
играют в обороне, но и классно 
поддерживают атаку. И за счет 
этого компонента Омск выиграл 

уже вторую игру. Что касается 
казанцев, для меня главный ба-
рометр — форвард «Ак Барса» 
Дмитрий Воронков. В первом 
матче он был суперактивен, а во 
второй игре смотрелся совсем 
не так ярко. Но выводы, конеч-
но, делать пока рано. Суперваж-
ным для «Ак Барса» станет тре-
тий матч. И хочется, чтобы Ка-
зань перестроилась. Потому что 
все то, что она делает, не прино-
сит результата. Соперник уже 
подстроился. Хочется, чтобы ка-
кая-то импровизация была впе-
реди у Казани. Надеюсь, что пра-
вильные выводы будут сделаны.

Правильно я понимаю, что 
пока Боб Хартли в тактиче-
ской дуэли переигрывает 
Дмитрия Квартальнова?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Если команда 
выигрывает, то, значит, правиль-
но выбрана система, тактика. 
Казани с огромным трудом да-
ются заброшенные шайбы, зна-
чит, омичи делают все, как надо.

А какие конкретно шаги необ-
ходимо предпринять Казани, 
чтобы вернуться в серию?

Ф Е Д О Р  К А Н А Р Е Й К И Н : Главное, им 
нужно перестроиться психоло-
гически: на самом деле не все 
еще потеряно. За счет чего «Ак 
Барс» добивался результата 
в «регулярке»? Это такие супе-
рагрессивные действия, очень 
колкие, активные защитники. 
Сейчас всего этого я у Казани не 
вижу. Были же у них такие бой-
цы, жесткие ребята. Молодежь 
опять же неплохая. А здесь мы 
ничего этого не видим. Поэтому 
я ожидаю, что в третьем матче 
Казань должна себя поменять.

А что делать дальше «Аван-
гарду»? Как себя поставить?

Ф Е Д О Р  К А Н А Р Е Й К И Н : «Авангард» 
явно поймал игру и в некоторых 
моментах очень уверенно 
контролировал ход матча. На 
самом деле, это то, к чему, кста-
ти, надо стремиться «Ак Барсу», 
если они хотят идти дальше.

Можете предположить, как 
будет развиваться ход тре-
тьего матча?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Думаю, Омск 
очень активно начнет матч на до-

машнем льду. При этом «Аван-
гард» не будет отходить от такти-
ческих действий, которые уже 
принесли ему успех: это очень 
плотная работа в обороне, плот-
ная работа на всех участках пло-
щадки, вблизи своих и чужих во-
рот. Мы же видим, что омичи бло-
кируют все броски соперника, 
шайба толком до ворот «Аван-
гарда» не долетает. А если что-то 
долетает, то там подчищает гол-
кипер Грубец. Повторюсь: очень 
много плотности, особенно 
в собственной зоне. У казанцев 
не остается свободных участков, 
если что-то и происходит, то 
только на бортах, вдали от ворот.

Федор Леонидович, признай-
тесь, такой плотный хоккей 
с небольшим количеством мо-
ментов вам вообще по душе?

ФЕДОР КАНАРЕЙКИН: Пара на Востоке 
у меня по первой игре оставила 
очень хорошее впечатление. 
И вообще полуфинал на Востоке 
мне нравится больше, чем на За-
паде. В то же время честно скажу: 
пока хоккей на этой стадии ни 
меня, ни болельщиков не зажег 
до конца. Мы ждем, чтобы игра 
захватила всех нас, к этому 
и должны стремиться игроки.  

ФУТБОЛ В 1/4 Лиги чемпионов сыграют финалисты
предыдущего розыгрыша турнира — «Бавария» и «ПСЖ»

Как под копирку
Артур Нанян 

С
егодня в Мюнхене 
в первом матче чет-
вертьфинала Лиги 
чемпионов сыграют 
финалисты преды-
дущего розыгрыша 
соревнований — «Ба-
вария» и «Пари Сен-
Жермен».

В прошлом году из-за панде-
мии плей-офф прошел в форма-
те мини-турнира, встречи кото-
рого принял Лиссабон. В отли-
чие от своего соперника, мюн-
хенцы достаточно легко добра-
лись до финала. Кульминацией 
стал полуфинальный поединок 
с «Барселоной», когда немцы 
разгромили Лионеля Месси 
и компанию с унизительным 
счетом 8:2. Путь «ПСЖ» ока-
зался куда более тернистым. 
Достаточно вспомнить чет-
вертьфинал с «Аталантой», 
в котором французский клуб 
забил оба мяча уже на послед-
них минутах и вырвал победу 
(2:1).

В решающем матче все ре-
шил точный удар хавбека «Ба-
варии», воспитанника футболь-
ной академии парижан Кингсли 
Комана (1:0). Мюнхенцы в ше-
стой раз завоевали Лигу чемпи-
онов, а Неймар, Килиан Мбаппе 
и не смогли принести «ПСЖ» 
первый успех в истории главно-
го еврокубка.

Понятно, что за несколько 
месяцев кардинальных перемен 
в командах не произошло. Хотя 
у парижан сменился тренер: 
вместо Томаса Тухеля пришел 
Маурисио Почеттино. Аргенти-
нец с ходу выиграл Суперкубок 
страны, но вместе с тем «ПСЖ» 
не блещет стабильностью. Бо-
лее того — три домашних пора-
жения подряд (от «Монако», 
«Нанта» и на прошлых выход-
ных от «Лилля») всерьез удари-
ли по амбициям защитить чем-
пионство. За семь туров до кон-
ца сезона парижане отстают от 
«Лилля» на три очка. 

Не может не беспокоить бо-
лельщиков «ПСЖ» состояние 
Неймара. Бразилец только вер-
нулся после травмы, принял 
участие в двух матчах. Как это 
частенько бывает с Неймаром, 
он угодил в очередной скандал: 
в поединке с «Лиллем» лидер 
парижан получил красную кар-
точку за неспортивное поведе-
ние, а уже после финального 
свистка едва не устроил пота-
совку с одним из соперников. 

— Нельзя вести себя так, как 
Неймар. Ему 29 лет, он зараба-
тывает 30 миллионов евро в год, 
он одна из главных звезд миро-
вого футбола. Это совершенно 
неправильно. Возможно, вино-
ваты те, кто не наказывает его 
за подобные вещи, — считает 

бывший защитник сборной 
Франции Биксант Лизаразю.

Если рассуждать о фаворите 
предстоящей встречи, то его по-
чти невозможно определить. 
Хотя, безусловно, по шансам 
«Баварии» всерьез ударила 
травма лучшего бомбардира, 
игрока года по версии ФИФА Ро-
берта Левандовски. Поляк полу-
чил повреждение в матче за 
сборную против Андорры и вы-
был на четыре недели. Выходит, 
Левандовски пропустит не толь-
ко сегодняшнюю встречу, но 
и ответную. 

Отсутствие Роберта уже 
успел прокомментировать По-
четтино. По словам аргентин-
ского специалиста, у «Баварии» 

и без Левандовски есть фанта-
стические исполнители. 

— У меня есть хороший при-
мер. В составе «Тоттенхэма» 
в четвертьфинале против «Ман-
честер Сити» в 2019 году Гарри 
Кейн получил травму уже в пер-
вом тайме. Мы играли без него 
почти час в том матче и всю от-
ветную игру. Для нас он был са-
мым важным нападающим, как 
Левандовски для «Баварии». 
И мы вышли в полуфинал. «Ба-
вария» — это не просто Леван-
довски. «Настоящая их сила за-
ключается в команде», —считает 
Почеттино. 

Порассуждал о предстоящем 
матче один из лидеров «ПСЖ» 
Килиан Мбаппе. Напомним, что 

французский форвард стал ге-
роем четвертьфинального про-
тивостояния с «Барселоной»: 
в первом матче между этими ко-
мандами на «Камп Ноу» Мбап-
пе принес победу парижанам, 
оформив хет-трик (4:1). 

— Лига чемпионов — особен-
ный турнир. На клубном уровне 
ни одно соревнование не может 
с ним сравниться. «Бавария» 
является топ-командой, мы 
с нетерпением ждем встречи 
с ними. А болельщикам могу по-
советовать включить телевизо-
ры и наслаждаться. Надеюсь, 
нам удастся подарить людям 
шоу, — отметил Мбаппе в ин-
тервью официальному сайту 
УЕФА.

Несколько интересных фак-
тов об этих командах. Если 
брать «Баварию», то мюнхенцы 
в рекордный 19-й раз вышли 
в четвертьфинал Лиги чемпио-
нов. В прошлом розыгрыше тур-
нира немцы стали первой ко-
мандой, выигравшей все матчи 
по ходу соревнования. Что каса-
ется «ПСЖ», то до поражения 

в финале в Лиссабоне французы 
имели стопроцентный резуль-
тат против представителей Гер-
мании в плей-офф еврокубков 
(четыре победы).

Добавим, что в параллель-
ном матче в Севилье «Порту» 
встретится с «Челси». А накану-
не состоялись первые четверть-
финальные игры: «Реал» прини-
мал «Ливерпуль», а дортмунд-
ская «Боруссия» отправилась 
в гости к «Манчестер Сити». Ре-
зультаты этих поединков стали 
известны после подписания но-
мера «РГ» в печать.  

В прошлогоднем финале «Бавария» 
одолела парижан и в шестой раз 
в истории выиграла Лигу чемпионов.

Во втором матче серии с «Ак Барсом» хоккеисты «Авангарда» (в светлом) почти полностью контролировали игру.

А К Ц Е Н Т

В августе прошлого года в столице 
Португалии «Бавария» завоевала титул, 
одолев парижан со счетом 1:0

Между тем

В полуфинале на Западе СКА и ЦСКА третий матч уже сыграли.

Его результат стал известен уже после подписания этого номера «РГ» 

в печать. После первых двух встреч в серии вел ЦСКА — 2:0.

ЦСКА впервые с 2014 года не сумел выиграть регулярный
чемпионат Единой лиги.

НОВОСТИ 

Виктор
Гончаренко
возглавил
«Краснодар»

ОБРАТНО 
НА ЮГ
Сергей Литвинов

Футбольный клуб «Красно-
дар» объявил о назначении 
главным тренером Виктора 
Гончаренко. Срок контракта 
со специалистом рассчитан 
до конца сезона-2022/23, сооб-
щается на официальном сайте 
«быков».

Он пришел на смену Мураду 
Мусаеву, покинувшему свой 
пост в воскресенье после круп-
ного поражения от «Ахмата» 
(0:5) в матче 24-го тура чемпи-
оната страны. Сам Гончаренко 
на протяжении пяти лет воз-
главлял ЦСКА, но в марте рас-
торг контракт с московской ко-
мандой. За это время армейцы 
завоевали один трофей — Су-
перкубок России в 2018 году.

Дебют Гончаренко в новом 
качестве состоится уже в это 
воскресенье, когда «Красно-
дар» отправится в Тулу к «Арсе-
налу». В турнирной таблице 
РПЛ «быки» идут на десятом 
месте, имея в своем активе 
34 очка.

Добавим, что Гончаренко 
уже работал в Краснодаре: 
с 2013 по 2014 год он возглав-
лял «Кубань».  

Сборная КНДР 
не приедет 
на Игры 
в Токио 
из-за пандемии

УЧАСТИЕ 
НЕ ГЛАВНОЕ
Сергей Сокольский

КНДР не примет участия 
в Олимпийских играх, которые 
этим летом пройдут в Токио. 
Как сообщает портал Sports in 
DRP Korea, который управляет-
ся северокорейским министер-
ством по делам культуры 
и спорта, в основе этого шага — 
стремление защитить спор-
тсменов от заражения корона-
вирусом. По данным портала, 
решение было принято на засе-
дании исполкома Олимпийско-
го комитета КНДР, состоявшем-
ся 25 марта.

Правда, на момент написа-
ния этих строк в Международ-
ном олимпийском комитете 
(МОК) не располагали офици-
альным отказом КНДР от уча-
стия в Играх в Токио. Кроме 
того, по информации южноко-
рейского агентства Ренхап, 
МОК несколько раз безуспеш-
но просил олимпийский коми-
тет КНДР провести телефон-
ную конференцию, на которой 
должна была обсуждаться в том 
числе ситуация с ковидом в Се-
верной Корее.  

Колесников 
хорош 
и на спине, 
и в кроле

В СВОЕМ 
СТИЛЕ
Анна Козина

Рекордсмен мира на дистанции 
50 метров на спине Климент 
Колесников, похоже, выбился 
в лидеры сборной в кроле. На 
чемпионате России, который 
проходит в Казани, он попал 
в финал на стометровке воль-
ным стилем с лучшим време-
нем — 47,60 секунды.

Да, на чемпионате мира 
2019 года в Кванджу он выиг-
рал не только «бронзу» на 
«полтиннике» на спине, но 
и «серебро» в составе эстафеты 
4х100 м кролем. Но сейчас 
в личном заплыве он обошел 
и Владислава Гринева (47,85), 
и Владимира Морозова (48,00). 
Хотя рекорд России Гринева 
(47,43) пока устоял. Сегодня 
узнаем имя чемпиона и судьбу 
олимпийских путевок. 

Напомним, накануне Кли-
мент Колесников выиграл «се-
ребро» на 100 м на спине, усту-
пив Евгению Рылову. Но секун-
ды отличные. В Токио выступят 
оба.

Вчера квалификационный 
норматив также выполнил 
Александр Кудашев, победив-
ший на дистанции 200 метров 
баттерфляем с результатом 
1 минута 55,40 секунды.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

7 апреля, среда, «Матч ТВ»
21.45. «Бавария» — «ПСЖ».

Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.45. «Порту» — «Челси».

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 апреля, среда, «КХЛ ТВ»
«Авангард» — «Ак Барс».

Прямая трансляция
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